
Главную награду премии 
«Золотой орел» получил 
фильм Клима Шипенко 
«Текст» — так решили 
киноакадемики

АКТУАЛЬНО Пять главных 
вопросов к новым 
трудовым книжкам

Писатели 
и читатели

Ольга Игнатова

Работодатели уже начали рассылать сотрудникам уве-
домления о том, что им необходимо определиться с ве-
дением трудовой книжки — оставить привычный бу-
мажный вариант или перейти на электронный формат. 
У работников еще целый год впереди, чтобы опреде-
литься с выбором. Но, естественно, большинство лю-
дей, как только получили письма из отдела кадров, на-
чали спрашивать коллег, что выбрать. Не исключение — 
сотрудники «Российской газеты». Нам отдел кадров 
тоже разослал уведомления. Мы решили сначала спро-
сить тех, кто знает про электронные трудовые все, — 
минтруд и Пенсионный фонд России. 

В чем преимущества электронной трудовой? Ее не 
потеряет ни работодатель (что иногда случается с бу-
мажными книжками), ни сам работник. При этом со-
трудник может в любое время проконтролировать, ка-
кие записи вносит его работодатель в трудовую. Это 
можно делать через личный кабинет на сайте ПФР (он 
выступает оператором ведения электронных 
трудовых), через портал госуслуг или через 
соответствующее приложение для смартфона. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Павел Крашенинников комментирует 
ключевые моменты предлагаемых изменений в Конституцию  

Слухи идут на поправку

Роман Маркелов

В
озможная экономия рос-
сийских семей при покуп-
ке жилья по ипотечному 

кредиту благодаря мерам го-
споддержки может оказаться 
выше двух миллионов рублей, 
посчитали в аналитическом 
центре госкомпании ДОМ.РФ. 
Одновременно ставки по ипоте-
ке в 2020 году практически со 
стопроцентной вероятностью 
окажутся самыми низкими за 
всю историю жилищного креди-
тования в России.

Два миллиона рублей, кото-
рые могут сэкономить на ипоте-
ке семьи с двумя детьми после 
реализации всех мер господдер-
жки, — это более 40% средней 
цены квартиры, приобретаемой 
в ипотеку (но не в Москве и не в 
Санкт-Петербурге), указывают 
в ДОМ.РФ. Расчет справедлив 

для среднестатистической 
квартиры в региональной ново-
стройке — 54 квадратных метра 
со средней ценой метра 57 ты-
сяч рублей. Таким образом, 
квартира будет стоить 3,08 млн 
рублей, первоначальный взнос 
(обычно 20%) составит 615,5 
тыс. рублей.

Экономия складывается из 
нескольких показателей. Клю-
чевая мера господдержки семей 
с детьми — программа материн-

ского капитала, которая будет 
расширена после Послания пре-
зидента Федеральному Собра-
нию (задним числом, с 1 января 
2020 года). Теперь в нее включа-
ются семьи с одним ребенком, 
которые получат 466 тысяч ру-
блей, а за второго производится 
доплата 150 тысяч рублей. Все-
го получается 616 тысяч ру-
блей, которыми семья с двумя 
детьми может полностью опла-
тить первоначальный взнос по 

ипотечному кредиту, отмечают 
в ДОМ.РФ.

Еще одна мера для покупате-
лей жилья — налоговый вычет 
при приобретении недвижимо-
сти. Государство возвращает из 
суммы уплаченных налогов 
13% стоимости приобретенно-
го жилья, но не более 2 млн ру-
блей на человека (260 тысяч ру-
блей). Воспользоваться выче-
том могут оба супруга, если 
квартира оформлена в долевую 
собственность. В расчете эта 
сумма составляет 400 тысяч 
 рублей.

Также с 2018 года действует 
госпрограмма субсидирования 
ипотеки для семей с двумя и бо-
лее детьми, родившимися с 2018 
по 2022 годы. Ставка по ней уста-
новлена на уровне до 6% годо-
вых, крупнейшие бан-
ки предлагают кредиты 
по ставке ниже 5%. 

Борис Ямшанов 

П
ослание Президен-
та Федеральному 
Cобранию и пред-
ложенные им по-
правки в Конститу-
цию — тема номер 
один в обществе. 
Люди ждут реаль-
ных перемен и над-

еются, что их жизнь будет ме-
няться к лучшему. Но возника-
ют и вопросы. Более того, даже 
появляются слухи, будто все де-
лается с одной целью — укре-
пить личную власть главы госу-
дарства, а Госдума и даже регио-
нальные законодательные со-
брания будут распущены, и 
много чего еще… 

Официальный представи-
тель президента по проекту за-
кона РФ о поправке к Конститу-
ции, сопредседатель Рабочей 
группы по подготовке предло-
жений о внесении поправок в 
Конституцию, председатель 
Комитета Госдумы по государ-
ственному строительству и за-
конодательству Павел Краше-
нинников ответил на вопросы 
корреспондента «Российской 
газеты», чтобы развеять все 
сомнения. 

Павел Владимирович, на-
сколько реальную почву име-
ют под собой появившиеся 
в интернете измышления, 
будто поправка закрепит по-
ложение о «самороспуске» 
 Госдумы?  

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Официаль-
но заявляю, что этого нет и не 
будет. Когда меня спрашивают, 
откуда берутся эти выдумки, я 
думаю, что они — результат не-
доразумения или беспочвенных 
фантазий, либо мы плохо ин-
формируем наших граждан. В 
самом тексте проекта вообще 
даже слова об этом нет. Первое, 
нет такой возможности, как са-
мороспуск. В отличие от совет-
ского времени сегодня саморо-
спуск парламента невозможен. 
Второе, нет таких норм и нет та-
ких условий, в соответствии с 
которыми вдруг Госдуму бы 
распустили. Она работает. А в 
некоторых субъектах пустили 
слухи, что будут распускаться 
даже региональные парламен-
ты. Ну, это уж совсем завихре-
ния фантазий. 

Напротив, изменения пред-
усматривают исключительно 
повышение роли парламента в 
целях развития политической 
системы. Вводится новая проце-
дура формирования правитель-
ства. Госдума будет утверждать 
членов правительства, но на-

значать — президент. Кандидату-
ра главы кабинета министров 
выдвигается на рассмотрение 
нижней палаты парламента 
президентом, а кандидатуры ви-
це-премьеров и министров 
предлагаются премьером. Пре-
зидент будет обязан их назна-
чить, но за ним закрепляется 
право в последующем отстра-
нить любого. 

При этом глава государства 
может отправлять в отставку 
премьер-министра без роспу-
ска правительства. В этом слу-
чае сохраняется прежняя струк-

тура федеральных органов ис-
полнительной власти.

Не трудно заметить, что по-
правка передаст существен-
ную часть властных полномо-
чий от президента всенародно 
избранному парламенту. Ведь 
сейчас порядок назначения выс-
ших чиновников совсем иной. 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Да, в настоя-
щее время Госдума дает согласие 
президенту на назначение главы 
кабинета министров, а члены 
правительства назначаются пре-
зидентом по представлению пре-

мьер-министра без участия пар-
ламента. Так что очевидно, что 
процедуры станут более про-
зрачными и открытыми, прави-
тельство будет назначаться бо-
лее публично, при сохранении за 
главой государства общего руко-
водства его деятельностью.

Особая процедура назначе-
ния будет для руководителей си-
ловых ведомств, в том числе фе-
деральных министров «силово-
го блока» и прокуроров субъек-
тов Федерации. Они будут назна-
чаться президентом по итогам 
консультаций с Советом Феде-
рации. Верхняя палата парла-
мента будет вправе по представ-
лению президента прекращать 
полномочия судей Конституци-
онного cуда, Верховного cуда, а 
также кассационных и апелля-
ционных судов — в случае совер-
шения ими поступков, пороча-
щих честь и достоинство судьи, 
либо в иных случаях в соответст-
вии с федеральным конституци-
онным законом.  

В соцсетях появились такие 
фантазии, что поправки 
якобы позволят «обнулить» 
сроки полномочий нашего 
президента. Мол, Конститу-
ция будет новая, значит, и 
порядки новые, начинай все 
сначала... 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Начнем с 
того, что Конституция изменя-
ется, а не принимается новая. 
Дальше, хотел бы заверить, что 
никакого «обнуления» для дей-
ствующего главы государства не 
произойдет. Поправки только 
жестко ограничат полномочия 
президента двумя сроками. 

На мой взгляд, такие вбросы, 
вообще-то, даже оскорбитель-
ны: сейчас Конституцию попра-
вим — и заново можно еще два 
срока. Это как-то некрасиво по 
отношению к первому 
лицу государства, да и 
ко всему обществу.

КОШЕЛЕК Как господдержка поможет сэкономить на покупке 
жилья семьям с детьми 

Домашняя ипотечка

03
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Рыжаков: 
Когда мне 
предложили 
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что вы, не хочу! 
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и Челябинск
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Австралии
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А К Ц Е Н Т

Нет таких норм и нет таких условий, 
в соответствии с которыми вдруг 
Госдуму бы распустили. 
Она работает

Австралийский доллар 42,3475
Азербайджанский манат 36,4298
Армянский драм** 12,9160
Белорусский рубль 29,2587
Болгарский лев 34,9269
Бразильский реал 14,8184

Венгерский форинт** 20,3019
Вон Республики Корея*** 52,9481
Гонконгский доллар* 79,5120
Датская крона* 91,3896
Доллар США 61,8031
Евро 68,2924

Индийская рупия** 86,6907
Казахстанский тенге** 16,3252
Канадский доллар 47,0845
Киргизский сом** 88,4453
Китайский юань* 89,0958
Молдавский лей* 34,9170

Новый туркменский манат 17,6833
Норвежская крона* 68,8031
Польский злотый 16,1004
Румынский лей 14,2887
СДР  85,2636
Сингапурский доллар 45,7767

Таджикский сомони* 63,7803
Турецкая лира 10,4142
Узбекский сум**** 64,5868
Украинская гривна* 25,5042
Фунт стерлингов  81,1104
Чешская крона* 27,1614

Шведская крона* 64,8117
Швейцарский франк 63,7342
Южноафриканский рэнд* 43,0387
Японская иена** 56,3871

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 25.01.20

Коронавирус из Китая 
в Россию не пускают 
тепловизоры  
и санитарные 
врачи

Марат Хуснуллин: 
Программа 
реновации жилья 
необходима 
всей стране

Блокада 
Ленинграда —  
что мы еще   
не знаем про эту 
страницу войны

Сборная России 
собрала 
все 
виды 
золота
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ФИНАНСЫ Минюст 
прописал порядок защиты 
социальных выплат 
от взыскания приставами

Свести счеты

Владислав Куликов

Министерство юстиции РФ прописало порядок взы-
скания средств с банковских счетов должников. Глав-
ное новшество в том, что теперь социальные пособия 
будут защищены от случайного взыскания судебными 
приставами.

Закон запрещает накладывать взыскание на неко-
торые выплаты. Речь о различных социальных пособи-
ях. Эти деньги предназначаются исключительно для 
поддержки человека в трудной ситуации. Но до сих пор 
иногда случались казусы: приставы взыскивали с бан-
ковских карт должников деньги, взыскивать которые 
не имели права.

Конечно, когда ошибка разъяснялась, человеку день-
ги возвращали. Но для этого ему приходилось побегать 
и понервничать.  Проблема была в том, что все деньги на 
счетах выглядели одинаково и зарплата или накопления 
ничем не отличались от социальных выплат.

В ближайшее время все изменится: 1 июня вступает 
в силу закон, обязывающий банки маркировать защи-
щенные рубли. Сейчас минюст обнародовал приказ, 
который также вступает в силу летом. Документ де-
тально прописывает порядок расчета суммы 
денежных средств на счете, на которую может 
быть наложен арест. 

ТОЛЬКО В «РГ» 
Александр Бастрыкин: 
СКР расследует дела 
о геноциде, совершенном 
фашистами

Преступления 
без срока 
давности

Наталья Козлова

Председатель Следственного комитета РФ Александр 
Бастрыкин рассказал «Российской газете» о том, поче-
му и спустя десятилетия не прекращается расследова-
ние преступлений фашистских оккупантов. 

Александр Иванович, сегодня годовщина снятия блока-
ды Ленинграда. Какие это вызывает у вас эмоции?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: День полного снятия блокады — это 
особое событие и для жителей Ленинграда, и для всех, 
кто освобождал Северную столицу. Да и для всего со-
ветского народа. Город выстоял, и моя семья имеет к 
этому прямое отношение. Мою маму война застала в 
Ленинграде. Ее рассказы о пережитом забыть невоз-
можно. И дело не только в масштабах, но и в деталях — 
их мама помнила всю жизнь. 

В блокаду она, как и большинство ленинградцев, 
трудилась на заводе. Немцы периодически бомбили 
тот путь, которым люди шли на работу. Изможденные 
холодом и голодом ленинградцы знали об этом, но все 
равно каждое утро шли — ведь нужно было 
обеспечивать фронт. В один из таких дней под 
обстрел попала и мама. 
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А К Ц Е Н Т

В ближайшие годы средние ставки 
по ипотеке могут упасть до 7—8%, 
считает глава Банка России 
Эльвира Набиуллина

2

Изменения предусматривают повы-
шение роли парламента в целях 
развития политической системы. 
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ПОЗИЦИЯ Марат Хуснуллин: 
Программа реновации 
жилья необходима 
всей стране

Города 
для жизни

Владимир Кузьмин

Проект реновации нужно распространять по всей Рос-
сии, считает вице-премьер Марат Хуснуллин. Начать 
можно с крупных городов.

«Проект реновации необходимо развивать на терри-
тории всей страны. Это сложный проект. Надо все взве-
сить и оценить, но пока мы можем начать отрабатывать 
его на крупных городах», — заявил зампред правительст-
ва в программе «Вести в субботу с Сергеем Брилевым».

Одна из сложностей заключается в том, что ренова-
ция в масштабах страны требует больших средств. «Но 
браться за программу надо, — уверен Хуснуллин. — Жи-
лье «стареет», и этот вопрос надо решать».

Кроме реновации в стране важно обратить внимание 
на вопросы капитального ремонта жилья и расселение 
аварийного фонда. «Для решения задач необходимо вы-
строить четкую, прозрачную и понятную модель управ-
ления отраслью, — подчеркнул вице-премьер. — У нас это 
получилось в Татарстане, получилось в Москве, полу-
чится и в отрасли всей страны».

Чтобы строительная отрасль ускорила развитие, 
считает Марат Хуснуллин, в ней необходимо убрать 
многочисленные излишние административные проце-
дуры. «Строить по этим регламентам и правилам почти 
невозможно, необходимо упростить эту систему», — 
указал он. Именно так, заметил он, в свое время посту-
пили в Москве.  Строительная отрасль, полагает за-
мпред правительства, может стать драйвером экономи-
ки страны.  

Все это хорошо и удоб-
но, но возникает как ми-
нимум пять вопросов. 

1
А можно сделать так, что-
бы и бумажная книжка 
осталась, и электронная 

появилась? 
Можно. Каждый работник до 

31 декабря 2020 года включи-
тельно (за исключением тех, кто 
находится, например, в декрете 
или на больничном из-за серьез-
ной болезни) должен подать 
письменное заявление в произ-
вольной форме своему работо-
дателю о ведении трудовой 
книжки в электронном виде или 
о сохранении бумажной трудо-
вой. Если человек окончательно 
решит перевести свой стаж и 
трудовые заслуги в электрон-
ный формат, то тогда бумажную 
книжку отдел кадров ему отдаст 
на руки. Если же работник все-
таки оставляет привычный фор-
мат, то работодатель продолжит 
вносить в нее сведения о трудо-
вой деятельности. Но в то же вре-
мя будет вести и электронную 
трудовую на работника. Если че-
ловек в течение 2020 года не 
определится с выбором, то рабо-
тодатель продолжит вести тру-
довую книжку на бумаге. Но вот 
те люди, которые впервые будут 
устраиваться на работу в 2021 
году, уже не смогут оформить бу-
мажную книжку. Для них пред-
усмотрен только вариант с элек-
тронной трудовой. 

2
У человека осталась толь-
ко электронная трудо-
вая. При увольнении ему 

выдадут на руки сведения о 
стаже и заслугах на последнем 
и предыдущих местах работы? 
Ведь на собеседованиях важно 
при себе иметь все сведения о 
стаже.

При увольнении в день пре-
кращения трудового договора 
работник пишет заявление рабо-
тодателю о предоставлении све-
дений о трудовом стаже. Работо-
датель обязан предоставить та-
кие сведения, но только за пери-
од работы у него. Все предыду-

щие записи он переписывать и 
заверять своей подписью не мо-
жет. Таким образом, сотрудник 
получит на руки лишь выписку 
из трудового стажа о последнем 
периоде работы либо на бумаге 
за подписью работодателя, либо 
в электронном виде, если у рабо-
тодателя есть усиленная квали-
фицированная электронная под-
пись. За выпиской сведений о 
предыдущем стаже, если он ну-
жен, придется обратиться в ПФР. 
Ну и хранить бумажный вариант 
трудовой, если он ранее был. Его 
можно взять на собеседование. 

3
Во многих местах, напри-
мер, в банках для получе-
ния кредита, в посольст-

вах и консульствах при выдаче 
визы, в соцслужбах при офор-
млении пособий, в судах при 
отстаивании интересов требу-
ются копии из трудовой. Кто 
может их выдать из электрон-
ной трудовой? 

Если человек работает, то ра-
ботодатель обязан предоставить 
выписку из трудовой по заявле-
нию сотрудника в течение трех 

рабочих дней. Если человек не 
трудоустроен, то выписку из 
электронной трудовой можно 
получить в клиентской службе 
ПФР. 

4
Часто работодатель не хо-
чет сразу отпускать со-
трудника, решившего уво-

литься. «Получите трудовую 
через две недели», — говорят в 
отделе кадров. Если будет элек-
тронная трудовая, может, полу-
чится не отрабатывать эти две 
недели? 

Не получится. Неважно, ка-
кую человек выберет трудовую в 
данном случае. Важно, что Тру-
довой кодекс, как подчеркивают 
в минтруде, гласит, что работник 
имеет право расторгнуть трудо-
вой договор, предупредив об 
этом работодателя в письмен-
ной форме не позднее чем за две 
недели. Эти две недели начина-
ются на следующий день после 
получения работодателем заяв-
ления работника об увольнении. 

«Просто так взять и уйти нельзя. 
Когда человек увольняется, вы-
пускается приказ о его увольне-
нии. Сведения об этом заносятся 
в трудовую книжку. Если у ра-
ботника будет электронная тру-
довая книжка, то он тоже не мо-
жет уйти сразу. Сведения о при-
казе будут передаваться работо-
дателем в ПФР. А если приказ не 
издан, что будет передавать ра-
ботодатель?» — объяснили в мин-
труде. 

Но если человек уходит по 
собственному желанию, потому 
что зачислен на учебу, выходит 
на пенсию или из-за того, что ра-
ботодатель нарушает трудовое 
законодательство, работодатель 
должен расторгнуть трудовой 
договор в срок, указанный в за-
явлении работника.

5
А если работодатель что-
то напутал при ведении 
электронной трудовой?

В общем-то работодателям 
это совсем невыгодно, так как за 
предоставление неправильных 
сведений могут оштрафовать. 
Более того, если неправильная 
формулировка основания и 
(или) причины увольнения в све-
дениях о трудовой деятельности 
препятствовала поступлению 
работника на другую работу, то 
суд обяжет работодателя выпла-
тить сотруднику средний зарабо-
ток за все время вынужденного 
простоя. 

«Лично я склоняюсь к тому, 
чтобы оставить себе бумажную 
трудовую. Электронную же все 
равно работодатель обязан ве-
сти. Бумажная как-то привычнее 
и надежнее. И весь большой тру-
довой стаж под рукой. Безуслов-
но, за электронными форматами 
будущее, но пока, я считаю, у нас 
еще не все службы и системы хо-
рошо отлажены для того, чтобы 
полностью переходить на элек-
тронные документы», — отмети-
ла в беседе с «РГ» профессор ка-
федры труда и социальной поли-
тики Института государствен-
ной службы и управления РАН-
ХиГС Любовь Храпылина.   

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой «Россетей» 
работу энергосистемы

Зима под контролем

Кира Латухина

О 
том, как энергоси-
стема страны про-
ходит аномально 
теплый период, пре-
зиденту рассказал 
глава «Россетей» 
Павел Ливинский. 
Массовых отключе-
ний нет.  Речь на 

встрече также шла об энергети-
ческих итогах года и планах раз-
вития.

«Как год прошли?» — поинте-
ресовался Владимир Путин. «Год 
отработали очень достойно», — 
заверил собеседник. Все задачи 
выполнены, прибыль составила 
125 млрд рублей. «Мы получили 
повышение кредитного рейтин-
га. Снизили долговую нагрузку 
группы компаний «Россети», — 
сообщил докладчик. Стоимость 
акций, капитализация выросла 
на 80 процентов.

«Мы сейчас находимся в се-
редине осенне-зимнего перио-

да. Несмотря на то что темпе-
ратура в европейской части 
России аномально теплая, хва-
тает и аномальных явлений. 
Проходим без массовых от-
ключений, справляемся. Все 
дежурные бригады и аварий-
ные источники в готовности 
находятся», — заверил Ливин-
ский. «Уверен, что не подве-
дем, Владимир Владимирович, 
в осенне-зимний период», — 
сказал он.

«Как финансовые результа-
ты?» — спросил президент. По 
прибыли — на уровне 2018 года. 
Выручка, показатель EBITDA, 
финансовой устойчивости — все 

в рамках бизнес-плана, даже с 
увеличением. 

Наиболее тяжелая финансо-
вая ситуация была в «Россети 
Северный Кавказ», но план вы-
хода из убыточного состояния 
понятен. Принято отдельное по-
становление правительства, по 
нему выполняются показатели 
снижения потерь. «К 2023 году 
мы выведем его из убытков», — 
уверен Ливинский. 

Все остальные компании — 
стабильно устойчивые, при-
быльные. «Были проблемы в 
«Ленэнерго», они у нас реше-
ны еще в 2018 году», — сообщил 
он.

Спросил Владимир Путин и о 
планах развития. «За 2019 год 
мы 322 тысячи договоров тех-
присоединения выполнили, — 
сказал собеседник. — Суммар-
ная нагрузка, которую присое-
динили — население, бизнес, 
промышленность, сфера услуг, 
сельское хозяйство, — это 14,5 
гигаватта мощности, огромная 
нагрузка».

Все мероприятия комплек-
сного плана расширения и раз-
вития магистральной инфра-
структуры выполнены, такие 
объекты, как энергоснабжение 
газопровода «Сила Сибири», 
Байкало-Амурская железнодо-
рожная магистраль, усиление 
надежности Московского реги-
она, перечислил Ливинский. На 
этот год сводная инвестицион-
ная программа — около 290 
млрд рублей.

«Основные крупные объекты 
— это ввод подстанции 330 кило-
вольт в Мурманске для присое-
динения новых потребителей 

города Мурманска, это пять вы-
соковольтных подстанций и 
полное завершение реконструк-
ции и расширения систем элек-
троснабжения Калининград-
ской области», — сообщил до-
кладчик. «Мы абсолютно можем 
работать сегодня в изолирован-
ном режиме, мы полностью себя 
энергообеспечиваем в случае 
любых нештатных и штатных 
ситуаций в Калининградской 
области», — уточнил он. «Это 
объекты в каждом регионе при-
сутствия, наиболее тяжелые, 
сложные мероприятия, где у нас 
сдерживается развитие про-
мышленности», — продолжил 
Ливинский. Это учитывается в 
планах развития, и все идет в 
срок, в том числе и второй этап 
по увеличению надежности Мо-
сковского региона.  

Глава «Россетей» Павел Ливинский 
рассказал Владимиру Путину, что 
осенне-зимний период в стране 
проходит спокойно, без массовых 
отключений.

А К Ц Е Н Т

Все планы «Россетей» на 2019 год 
выполнены. Прибыль составила 
125 млрд рублей

РЕГИОНЫ  Вячеслав Володин 
проверил ход 
строительства школ 
в Саратове

Не в чистом 
поле

Андрей Куликов, Саратов

Председатель Госдумы Вячеслав Володин в своем окру-
ге в Саратове встретился с избирателями. Он  прокон-
тролировал, как ведется строительство  социальных 
объектов.

В микрорайоне «Звезда» Кировского района Сара-
това завершено строительство школы на 825 мест с 
бассейном и детского садика на 160 ребятишек. Ранее 
местные жители обратились к спикеру с просьбой по-
мочь в строительстве социальных объектов. При этом 
свободной земли здесь не осталось, она вся была отда-
на под жилую застройку. Выход из тупиковой ситуации 
удалось найти благодаря тому, что министерство обо-
роны передало для строительства школы и детского 
сада неиспользовавшийся земельный участок, отно-
сившийся к военной части.

Ранее Вячеслав Володин курировал возведение 
школы «Аврора» на 1100 мест в микрорайоне «Сол-
нечный-2», сейчас при поддержке спикера ведется 
строительство еще одной школы, которую также не 
сдали вовремя, в микрорайоне «Авиатор» Саратова.

Как выяснилось, такая ситуация сложилась из-за 
того, что ранее вместо возведения соцобъектов за-
стройщики передавали в областные организации, ку-
рировавшие жилищное строительство, часть квартир в 
новых домах.  Судьбу этого жилья теперь  выясняют 
правоохранительные органы. «Нужно оставить в 
прошлом подобные схемы, покончить с практикой 
строительства микрорайонов в чистом поле, без вся-
кой социальной инфраструктуры», — заявил Володин.

Спикер Госдумы также осмотрел стройплощадку 
предуниверсария, где ведется строительство школы на 
400 мест для учащихся 8—11 классов, и интерната для 
125 воспитанников. Учащиеся смогут выбрать одну из 
дополнительных образовательных программ: по про-
граммированию, робототехнике, биотехнологиям, ме-
дицине или культуре. Это благотворительный проект 
Вячеслава Володина, рассчитанный на одаренных де-
тей из малообеспеченных семей, в том числе из сель-
ских районов. Сейчас проект находится в стадии за-
вершения, ведутся отделочные работы.  

КАДРЫ Дмитрий Козак, 
Максим Орешкин 
и Владимир Мединский 
назначены 
в администрацию 
президента

Работа 
в Кремле

Владимир Кузьмин

Президент Владимир Путин назначил экс-министров 
Максима Орешкина и Владимира Мединского своими 
помощниками, а бывшего вице-премьера Дмитрия Ко-
зака — заместителем главы Администрации президента.

Более 11 лет Дмитрий Козак в статусе вице-премье-
ра курировал значимые для России направления и про-
екты. В последние годы на него была возложена ответ-
ственность за важный для бюджета топливно-энерге-
тический комплекс и промышленность в целом.

Теперь Владимир Путин назначил бывшего вице-
премьера заместителем руководителя администрации 
президента.  В команде президента продолжат государ-
ственную службу и два экс-министра. Максим Ореш-
кин более трех лет возглавлял министерство экономи-
ческого развития. 

Экс-министр культуры Владимир Мединский тоже 
назначен помощником президента и, скорее всего, бу-
дет курировать сферу, которой в правительстве посвя-
тил почти восемь лет. 

Как сообщил Песков, полномочия новых сотрудни-
ков в администрации президента распределят в бли-
жайшее время.  

Какой вариант трудовой книжки 
вести, электронный или бумажный, 
решает работник.

Писатели и читатели
1

СВЕСТИ СЧЕТЫ
В расчетных банков-
ских документах будет 
указываться соответст-

вующий код вида дохода. Так что 
приставы смогут ясно увидеть, 
на какие средства распростра-
няется иммунитет, на какие нет.

Например, защищены ком-
пенсационные выплаты гражда-
нам в связи с уходом за нетрудо-
способными людьми. Запреще-
но забирать алименты, пенсии 
по случаю потери кормильца, 
средства материнского капита-
ла и т.п. Впрочем, как обращают 
внимание эксперты, арифмети-
кой будут заниматься не сами 
приставы, а банкиры. Именно 
они, получив постановление из 
службы судебных приставов, 
должны будут рассчитать, ка-
кую сумму необходимо забрать 
в счет долга, а какая часть не-
прикосновенна.

«Приказ связан с частыми 
ошибками, допускаемыми как 
приставами, так и банками при 
взыскании задолженностей, — 
говорит адвокат Илья Прокофь-
ев. — Зачастую денежные средст-
ва могут взыскиваться с тех сче-
тов, которые защищены зако-
ном от обращения взыскания. 
Четкая кодификация счетов по-
может избежать этих ошибок, а 
также предотвратит списание 
денежных средств со счетов гра-
ждан со схожими паспортными 
данными».

Приказом предусмотрено, 
что при наличии нескольких 
счетов гражданина расчет дол-
жен осуществляться отдельно 
по каждому счету. Если же счет 
является совместным, то есть 
открыт несколькими лицами, то 
расчет должен производиться 
отдельно по каждому лицу. То 
есть надо будет разобраться, ка-
кова доля должника и сколько 
можно взыскать.

При этом адвокат Илья Про-
кофьев обращает внимание, что 
приказ исключает из числа 
средств, на которые не может 
быть обращено взыскание, вы-
платы в связи с причинением 
вреда здоровью. Правда, имму-
нитет снимается в двух случаях. 
Первое: когда речь о долге по 
алиментам. Второе: когда чело-
век должен возместить кому-то 
вред в связи с гибелью кормиль-
ца. Иными словами, когда дол-
жник вольно или невольно стал 
виновником чьей-то гибели. Тем 
не менее, по мнению эксперта, 
данный пункт ухудшает поло-
жение должников.

Зато приказ не позволит при-
ставам забирать сразу всю зар-
плату должника. Банкиры будут 
обязаны оставить на карте не 
менее половины последней зар-
платы. А если с должника взы-
скивают алименты или компен-
сацию вреда в связи с гибелью 
кормильца, то несгораемая 
планка понижается до тридцати 
процентов зарплаты. 

Еще одна достаточно острая 
проблема, связанная с путани-
цей при взыскании долгов, так-
же практически решена. Благо-
даря развитию технологий под 
удар стали попадать «двойни-
ки»: люди, чьи имена и даты ро-
ждения совпали с данными дол-
жников, на которых, например, 
гроздьями висят банковские 
кредиты. В итоге у совершенно 
посторонних людей списывали 
деньги в счет погашения долга 
своих полных тезок, иногда жи-
вущих на другом конце страны. 

Но больше судебные приста-
вы не будут по ошибке прихо-
дить к совершенно посторонне-
му человеку. Теперь по закону в 
исполнительные документы 
должны включаться уникаль-
ные идентификаторы, напри-
мер номер СНИЛС. В таком слу-
чае приставы найдут именно 
того, кого нужно.

Напомним также, что в этом 
году стартовала реформа служ-
бы судебных приставов, ведом-
ство становится полноценной 
правоохранительной структу-
рой. А приставы получают офи-
церские звания.

«В правовом сообществе 
большие ожидания от реформы 
службы судебных приставов, — 
подчеркнул председатель прав-
ления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев. — Повы-
шение статуса службы должно в 
целом повысить эффективность 
исполнения судебных решений. 
Вместе с повышением социаль-
ного статуса сотрудников ве-
домства к ним увеличиваются и 
предъявляемые требования. В 
целом реформа и принимаемые 
меры позволят укрепить кадро-
вый потенциал службы судеб-
ных приставов».  

1

Банкиры будут 
обязаны оставить 
на счету человека 
не менее полови-
ны последней 
зарплаты

— Читайте также: Минюст 
предложил узаконить роботов-
коллекторов 
rg.ru/art/1795695

ЖИЛЬЕ 
Приведет ли 
освобождение 
граждан 
от установки 
электро-
счетчиков 
к росту тарифов

ЦЕПНЫЕ 
РЕАКЦИИ
Марина Трубилина

Рост тарифа на электроэнергию 
выше инфляции может произой-
ти из-за передачи ответственно-
сти за замену электросчетчиков 
с потребителей на поставщиков, 
считает председатель Комитета 
Госдумы по энергетике Павел За-
вальный.

С 1 июля года заменой элек-
тросчетчиков в жилых домах 
должно будет заниматься не на-
селение, а гарантирующие по-
ставщики электроэнергии. Одна-
ко сетевая компания, установив-
шая счетчик, получает от этого 
экономию, а у гарантирующих 
поставщиков такой возможно-
сти нет. «У них единственный 
источник — это тариф, — подчер-
кнул Завальный. — Это приведет 
к общему росту тарифа. Моя 
оценка — выше инфляции». По 
мнению главы комитета Госду-
мы, к решению этого вопроса 
еще придется вернуться, причем 
до 1 июля. Однако пока конкрет-
ных инициатив по изменению за-
кона нет. 

Необходимо совершенство-
вать системы учета и других ре-
сурсов, в частности воды. «Но 
счетчики должны быть на сторо-
не компании-поставщика и с уда-
ленным доступом», — подчер-
кнул Завальный. Требуется ре-
шать также вопросы с обустрой-
ством в каждом доме индивиду-
альных тепловых пунктов к нача-
лу 2022 года.   
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ДИСКУССИЯ В регионах проходят обсуждения поправок в Конституцию РФ

Слово о главном
Николай Грищенко, 
Анна Юркова, Юрий Гень

В
российских регионах на-
чалось активное обсужде-
ние изменений в Консти-

туцию. В минувшие выходные 
дискуссии с участием предста-
вителей общественности состо-
ялись, в частности, в Ростов-
ской области, Краснодарском 
крае и Адыгее. Их участники в 
целом поддержали внесенный 
президентом и уже принятый в 
первом чтении пакет поправок 
в главный закон страны, но 
предложили и ряд своих допол-
нений.

В Ростове-на-Дону в центре 
внимания были социальные га-
рантии — МРОТ не ниже прожи-
точного минимума, индексация 
пенсий. Дискуссии прошли с 24 
по 25 января. В диалоге приня-
ли участие представители Об-
щероссийского народного 
фронта, волонтеры и делегаты 
поисковых отрядов региона. 
Всего участниками двухднев-
ного разговора стали несколько 
сот человек.

«Само создание рабочей 
группы по обсуждению попра-
вок в главный закон страны — 
это принципиальная позиция 
нашего президента», — сказала 

сопредседатель Центрального 
штаба ОНФ и ответственный 
секретарь Поискового движе-
ния России Елена Цунаева. Она 
отметила, что техническое со-
провождение деятельности ра-
бочей группы осуществляет 
Общественная палата России, и 
все конструктивные предложе-
ния можно передавать на ее 
адрес или через любого члена 
рабочей группы.

Кроме социальных вопросов 
участники дискуссии в Росто-
ве-на-Дону обсудили и поправ-
ку о приоритете национального 
законодательства над междуна-
родным. «Это не значит, конеч-
но, что Россия выйдет из между-
народных договоров, — отмети-
ла Елена Цунаева. — Однако 
внося соответствующий пункт, 
мы закрываем лазейку для тех, 
кто стремится влиять на дейст-
вия нашей страны, ссылаясь на 
якобы нарушенный дух какой-
нибудь конвенции. От этого 
страдает не только Россия. 
Многие европейские страны 
часто выполняют решения Ев-
росоюза вопреки собственным 
национальным интересам, поэ-
тому такое изменение необхо-
димо».

При этом, подчеркнула со-
председатель Центрального 

штаба ОНФ, все гарантирован-
ные Конституцией права и сво-
боды жителя России будут за-
щищены.

В ходе дискуссии также про-
звучало предложение распро-
странить запрет на двойное 
гражданство не только на высо-

копоставленных чиновников в 
России, но и на их супругов. 
Как отметила Цунаева, все по-
ступившие предложения будут 
обобщаться. Наиболее важные 
из них могут быть учтены при 
рассмотрении Госдумой попра-
вок в Конституцию во втором 
чтении, остальные инициати-
вы будут полезны при совер-
шенствовании законодательст-
ва в целом.

В Майкопе дискуссия прош-
ла в научной библиотеке Ады-
гейского государственного уни-

верситета — в субботу утром 
здесь собрались представите-
ли правительства республики, 
профсоюзных и общественных 
организаций, депутаты город-
ского совета, Герои Труда и по-
четные граждане, журнали-
сты.

Как рассказал «РГ» участ-
ник обсуждений, член рабочей 
группы по изменениям Консти-
туции, президент Международ-
ной черкесской организации 
Хаути Сохроков, «главная цель 
встречи — выяснить, как отно-
сятся люди на местах к поправ-
кам, что нравится или, наобо-
рот, не удовлетворяет».

— Сейчас важно выслушать 
откровенные мнения, а не 
просто довести информацию 
до населения, — отметил он. — 
Кроме того, на первом заседа-

нии с президентом было четко 
сказано, что рабочая группа в 
ходе таких мероприятий может 
внести на рассмотрение и дру-
гие вопросы,  волнующие об-
щественность. Накануне прош-
ло первое обсуждение в Крас-
нодаре, а в ближайшие дни 
свое слово скажут в Карачаево-
Черкесии и Кабардино-Балка-
рии.

На встрече в Майкопе, в 
частности, обсудили поправки 
о вхождении органов муници-
пальной и государственной 
власти в единую систему пу-
бличной власти — как это может 
быть реализовано на практике 
на фоне действующего феде-
рального закона о местном са-
моуправлении. Отметили и но-
вые требования к кандидатам 
на должности губернаторов, 
глав федеральных ведомств, 
парламентариев и судей.

— Должен ли запрет на двой-
ное гражданство распростра-
няться и на членов семьи высо-
копоставленных лиц? Иначе че-
ловек, по сути, находится в дли-
тельной командировке в России 
и после сложения полномочий 
может запросто уехать к род-
ным за границу, — размышляет 
председатель общественной ор-
ганизации ветеранов войны, 

труда, Вооруженных сил и пра-
воохранительных органов Ады-
геи Аслан Куадже.

В целом собравшиеся со-
шлись во мнении, что все по-
правки в Конституцию давно 
назрели, но важно, чтобы ка-
ждая запятая стояла на своем 
месте. В ближайшее время они 
подготовят свои замечания и 
предложения для рабочей груп-
пы.

В Краснодаре обсуждения 
поправок в Конституцию прош-
ли в Концертном зале Кубан-
ского казачьего хора, в разгово-
ре  приняли участие более 500 
атаманов районных обществ 
Кубанского казачьего войска, 
крупнейшего в стране. Атаман 
Всероссийского казачьего об-
щества и член рабочей группы 
по изменениям Конституции 
Николай Долуда рассказал о 
предложении  разрешить муни-
ципалитетам заниматься охра-
ной общественного порядка и 
создавать собственную каза-
чью милицию.

 В целом выступавшие под-
держивали необходимость по-
правок в Конституцию, в том 
числе в статью 79, где будет го-
вориться о приоритете россий-
ского правового поля над ме-
ждународным.  

Изменения предлагают 
ввести в Конституцию 
положение о Госсовете. 

Разъясните, для чего это нуж-
но? Многие теряются в догад-
ках, в чем смысл его появления 
в Основном Законе страны и 
каковы функции этого органа? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Президент 
предложил закрепить в Консти-
туции статус уже существую-
щего Государственного совета 
Российской Федерации. Этот 
орган действует при президенте 
с 2000 года, и закрепление в 
Конституции позволит четко 
определить его место в системе 
государственных органов. А 
принципы деятельности Госсо-
вета и порядок его формирова-
ния будут определены специ-
альным законом после внесе-
ния изменений в Конституцию.

Сегодня часто вспоминают 
Госсовет Российской империи, 
но в то время Государственным 
советом называлось высшее за-
коносовещательное учрежде-
ние при императоре. Тогда, кста-
ти, его появление было связано с 
программой преобразования 
государственного устройства, 
предложенной императору 
Александру I выдающимся пра-
воведом, государственным дея-
телем, графом М.М. Сперан-
ским. В тот период Государст-
венный совет сыграл важную 
роль в подготовке и издании 
Свода законов Российской им-
перии, а в период правления им-
ператора Александра II — в раз-
работке и законодательном 
обеспечении ряда реформ.

Если вернуться к нашим по-
правкам, то в них предлагается 
установить на конституцион-
ном уровне, что Государствен-
ный совет формируется прези-
дентом в целях обеспечения со-
гласованного взаимодействия 
органов государственной влас-
ти, определения основных на-
правлений внутренней и внеш-
ней политики и приоритетных 
направлений социально-эко-
номического развития госу-
дарства.

Известно, что фундамен-
тальные основы Конститу-
ции о правах и свободах наших 
граждан, закрепленные в 1-й и 
2-й главах Основного Закона, 
не затрагиваются. Как будут 
меняться другие статьи? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Проект за-
кона предлагает изменения в 
двадцать две статьи глав 3—8 

Конституции. Он будет рассма-
триваться Госдумой в трех чте-
ниях, и если его поддержат 2/3 
депутатов нижней палаты пар-
ламента, он направляется в Со-
вет Федерации. Там за одобре-
ние закона должны проголосо-
вать не менее 3/4 членов вер-
хней палаты. После этого необ-
ходимо одобрение закона орга-
нами законодательной власти 
не менее чем 2/3 субъектов Фе-
дерации. Затем закон направля-
ется президенту и после подпи-
сания будет вынесен на обще-
российское голосование.

Почему голосование, а не рефе-
рендум? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Это разные 
понятия и разные процедуры. В 

статьях 135, 136 Конституции 
четко указано, что первая, вто-
рая и девятая главы Основного 
Закона пересматриваются ис-
ключительно через Конститу-
ционное собрание, которое мо-
жет вынести проект на референ-
дум. А предложенные президен-
том поправки в главы с 3-й по 
8-ю не требуют созыва Консти-
туционного собрания и не долж-
ны выноситься на референдум. 
Для их вступления в силу доста-
точно одобрения Федеральным 
Собранием и законодательны-
ми собраниями 2/3 регионов 
станы, а затем подписания пре-
зидентом. Так что голосование 
не является обязательным, по-
правки можно внести законом 
Российской Федерации. 

Но глава государства счел не-
обходимым, чтобы окончатель-
ное, юридически значимое ре-
шение принимали граждане. 
Если люди проголосуют за, то 
закон вступит в силу. Если же 
мнение народа окажется отри-
цательным, закон в силу не 
вступит. 

Как будет проходить обще-
российское голосование? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Процедура 
сейчас детально прорабатыва-
ется рабочей группой с участи-
ем специалистов Центральной 
избирательной комиссии. Она 
будет похожа на традиционные 
«выборные» процедуры, но все 
же это не выборы. Процедура 
будет максимально упрощен-
ной, удобной, безопасной и про-
зрачной, способной обеспечить 
равенство и реализацию прав 
граждан на волеизъявление. 
Люди должны иметь полную ин-
формацию, чтобы свободно и 
беспрепятственно выразить 
свою волю. Мнение граждан ста-
нет определяющим. Но при ши-
роком доступе надо тем не ме-

нее следить, чтобы два раза 
никто не голосовал. Процедуры 
будут прописаны в этом же за-
коне, а организовывать голосо-
вание будет ЦИК.

Допустим, люди проголосуют 
за. Когда поправки вступят в 
силу? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Проект за-
кона о поправке к Конституции 
состоит из двух блоков. Пер-
вый — сущностный, в нем содер-
жатся предложения об измене-
ниях в Конституции. А второй — 
процедурный, он определяет в 
том числе процедуру голосова-
ния, порядок подведения ито-
гов, а также правовые последст-
вия голосования: какие статьи 
будут сразу вводиться в дейст-
вие, какие позже. Поэтому вто-
рой блок вступит в силу, как 
только будет принят, подписан 
и опубликован закон.

Сами поправки к Конститу-
ции будут введены или не введе-
ны в действие только по итогам 

общероссийского голосования. 
Концепцию президент изложил 
в Послании, и, конечно, уже 
были наработки. Ведь дискус-
сия идет давно, президент вы-
сказался о возможных измене-
ниях еще на ежегодной пресс-
конференции, затем на встрече 
с руководством Госдумы и Со-
вета Федерации в конце декаб-
ря. Государственно-правовое 
управление президента при 
участии председателей про-
фильных комитетов парламен-
та уже подготовило наработки. 
Мы все должны понимать, что 
Послание президента чрезвы-
чайно тщательно готовится, это 
выверенная позиция главы го-
сударства, основывающаяся на 
различных проработках мно-
гих ведомств. 

Какие предложения поступа-
ют по изменению Конститу-
ции, как вы их рассматривае-
те, что реально уже удалось 
сделать? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Технология 
деятельности рабочей группы 
совершенствуется, сейчас мы 
рассматриваем поправки по на-
правлениям. Например, члены 
рабочей группы Пиотровский, 
Калягин, Мацуев и Трегулова 
предложили поправки по куль-
туре, об этом писала «Россий-
ская газета». Мы их обсуждаем. 
Я, кстати, считаю, что по куль-
туре отличный текст. Есть и 
другие предложения, мы все 
фиксируем, и те из них, что уст-
но прозвучали, шлифуем. Одно 
дело озвучить предложение, 
другое — на текст положить в 
виде поправок к Конституции. 
Дальше все это будет обобщать-
ся и докладываться президенту, 
и он может некоторые из этих 
поправок внести в Госдуму. 

Среди поступающих предло-
жений есть и весьма любопыт-
ные. Например, предлагают пе-
реименовать должность главы 
государства на «Верховный пра-
витель». Или вот другая идея — 
увеличить число субъектов пра-
ва законодательной инициати-
вы. Напомню, что их сейчас уже 
более семисот.

Что касается Комитета Гос-
думы по государственному 
строительству и законодатель-
ству, то мы принимаем поправ-
ки от депутатов и других субъ-
ектов права законодательной 
инициативы. На сегодняшний 
день поступило уже около двад-
цати. 

Процедура общероссийского 
голосования детально прорабатыва-
ется рабочей группой.

А К Ц Е Н Т

Главная цель общественных дискуссий 
в регионах — выяснить, как люди 
на местах относятся к поправкам 
в Конституцию РФ

А К Ц Е Н Т

Хотел бы заверить, что никакого 
«обнуления» для действующего 
главы государства не произойдет 

ПРОЕКТ В России 
могут ужесточить 
ответственность 
за незаконную продажу и 
ношение воинской формы

Погоны 
по уставу

Михаил Фалалеев

Представители некоторых общественных движений 
направили обращение в Комитет Госдумы по безопа-
сности и противодействию коррупции опубликовали в 
СМИ предложения об ограничении в свободной прода-
же формы сотрудников МВД. По их мнению, в стране 
выросло число преступлений, которые были соверше-
ны злоумышленниками с использованием полицей-
ской формы. Мол, форму сотрудника полиции  можно 
легально приобрести в интернет-магазинах или с рук 
на специализированных сайтах. Вот и  предлагается 
инициировать поправки в законодательство.

При этом авторы обращения знают, что в россий-
ском законодательстве уже существует ответствен-
ность за незаконное ношение формы сотрудника поли-
ции — штраф до 1,5 тысячи рублей с конфискацией фор-
мы. Но, по их мнению, эта мера воздействия на право-
нарушителей себя исчерпала.

Собеседники корреспондента «РГ» в правоохрани-
тельных органах подчеркнули, что о запрете продажи 
формы говорить бессмысленно. Свободная продажа 
любой формы и так запрещена. Гражданский человек, 
не имеющий никакого права на ношение любой воин-
ской формы — полицейской, армейской, МЧС или ФСБ, 
— купить ее не сможет — ее ему никто не продаст без 
предъявления соответствующих документов. Есть спе-
циализированные магазины, где полицейский или воен-
нослужащий может приобрести нужные ему предметы 
формы, погоны, фурнитуру. Но он при этом обязан по-
казать действующее служебное удостоверение. Ответ-
ственность в первую очередь несет продавец. А покупа-
тель будет наказан, если его задержат в несоответствую-
щей его рангу форме.

Опять же, многие люди покупают камуфляж для 
охоты, рыбалки, туризма, просто для удобства. По 
сути, это тоже форменная одежда, которую делают ты-
сячи не связанных с военной промышленностью мел-
ких швейных предприятий. Как их запретить? 

Наиболее логичный выход — ужесточить ответст-
венность за продажу и незаконное ношение реально 
существующей сегодня ведомственной формы. 

Домашняя 
ипотечка

Ежемесячный платеж по кредиту при стандар-
тном сроке в 15 лет и рыночной ставке в 9% 
будет на уровне 25 тысяч рублей, а в рамках 

программы «семейной ипотеки» платеж снижается на 
5,5 тысячи (до 19,5 тысячи рублей). Всего за время вы-
платы кредита среднестатистическая семья сэконо-
мит на уплате процентов 991 тысячу рублей, отмечают 
в ДОМ.РФ.

Дополнительно есть возможность воспользоваться 
еще одним вычетом из суммы уплаченного НДФЛ — он 
распространяется на сумму уплаченных процентов по 
ипотеке до 3 млн рублей. Для двух супругов при указан-
ных средних показателях это еще 136 тысяч рублей.

Таким образом, общая сумма помощи от действия 
различных государственных механизмов при приобре-
тении семьей с двумя детьми средней квартиры состав-
ляет до 2,1 млн рублей. Если в семье рождается третий 
ребенок, государство возмещает дополнительно 450 
тысяч рублей на погашение долга по ипотеке, а общая 
сумма поддержки такой семьи со стороны государства, 
следовательно, возрастает более чем до 2,6 млн рублей.

В 2020 году, вероятно, стоит ожидать и продолжения 
тенденции по снижению ипотечных ставок. По словам 
главы банка ВТБ Андрея Костина, если Банк России 
продолжит снижать ключевую ставку, то уже в этом 
году ставки по ипотеке могут опуститься до 8%. В конце 
декабря глава Банка России Эльвира Набиуллина гово-
рила, что потенциал снижения ставок в ближайшие 
годы действительно сохраняется, они могут упасть до 
7—8%. По данным ЦБ, в ноябре 2019 года средневзве-
шенная ставка по рублевой ипотеке достигла историче-
ского минимума, снизившись до 9,19%.  

— Что будет со ставками по ипотеке в 2020 году — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1805017
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РЫНОК ТРУДА Женщины с детьми смогут учиться 
дистанционно 

Диплом без парты 
Марина Гусенко

Ж
енщины, находящиеся в отпуске по ухо-
ду за ребенком и желающие подучить-
ся по направлению служб занятости, 

смогут это сделать не выходя из дома — дистанци-
онно.

Минтруд подготовил для регионов рекоменда-
ции по организации переобучения женщин с 
детьми в рамках национального проекта «Демог-
рафия». В частности, в них говорится, что регио-
нам было бы хорошо проанализировать статисти-
ческие данные и определить потребности жен-
щин в переобучении и повышении квалифика-
ции, в организации присмотра за детьми. После 
чего подготовить предложения по совершенство-
ванию нормативно-правовой базы для внедрения 

дистанционных образовательных технологий для 
женщин.

«Использование дистанционного обучения по-
зволяет обеспечить экономию времени, так как не 
требуется тратить время на поездки к месту учебы, 
и снижение затрат на проведение обучения за счет 
отсутствия платы за аренду помещений», — сообщи-
ли в пресс-службе минтруда. Кроме того, дистанци-
онное обучение предусматривает возможность од-
новременного обучения большого количества уча-
щихся и повышение качества обучения за счет при-
менения современных средств и технологий.

Отмечается, что ключевым показателем эф-
фективности программы будет доля приступив-
ших к трудовой деятельности от числа и прошед-
ших переобучение и повышение квалификации 
женщин — не менее 70%.  
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КОНТРОЛЬ В России случаи 
заражения новым вирусом 
не подтвердились

Барьер 
построен

Ирина Невинная

Лабораторно подтвержденных случаев заболевания, 
вызванных новым коронавирусом, в России не заре-
гистрировано, сообщил в Telegram замминистра 
здравоохранения РФ Олег Салагай. Все пациенты, по-
павшие в поле зрения врачей с признаками простуды, 
заболели ОРВИ или обычным гриппом. 

Все необходимые заградительные меры уже рабо-
тают, но позаботиться о том, чтобы не допустить рас-
пространение инфекции, должны все граждане.

«Я готов пожать руку каждому, кто будет в обще-
ственных местах носить марлевую защитную повяз-
ку, — заявил журналистам экс-глава Роспотребнадзо-
ра Геннадий Онищенко. — Но и от рукопожатий сей-
час лучше воздержаться — вирус выделяется при каш-
ле и чихании, попадает на руки и передается другим 
людям при контакте». Роспотребнадзор также реко-
мендует чаще мыть руки. Туристов, оказавшихся 
в эти дни в Китае, предупреждают, что нельзя есть 
сырые продукты, важно избегать контакта с живот-
ными.

Китайские эпидемиологи начали разработку вак-
цины от нового вируса. Параллельно ученые пытают-
ся подобрать лекарственные вещества, которые бы 
эффективно противодействовали пневмонии, выз-
ванной коронавирусом. Стандартные схемы лечения 
тут не помогают. В России, как ранее заявили в Роспо-
требнадзоре, тоже идут исследования и по вакцине, 
и по созданию антиретровирусного препарата. «Бы-
стро разработать тест-систему для диагностирования 
нового вируса 2019-nCoV — это вполне реально, — по-
яснил «РГ» руководитель лаборатории геномной ин-
женерии Павел Волчков. — Технология отработана — 
так называемая ПЦР-диагностика уже давно и широ-
ко применяется в отношении многих вирусных ин-
фекций. Поэтому как только в Китае был расшифро-
ван геном нового вируса, наши специалисты смогли 
сразу же приступить к этой работе. Потребуется не-
дельный срок». 

Создание вакцины — более сложная задача. Можно 
уложиться в 3—6 месяцев. Но, по стандартным прави-
лам, вакцина должна пройти клинические исследова-
ния и процедуру регистрации, в результате срок вы-
вода нового препарата на рынок может затянуться до 
1,5—2 лет и больше. Но в условиях эпидемии (как это 
было с лихорадкой Эбола) допускается испытание 
вакцины в «полевых условиях» — в очаге поражения.

Дальний Восток на особом положении
В Хабаровском крае за прибывающими из КНР 

установлен двойной контроль. Авиакомпании и го-
стиницы получили инструкции на случай появления 
граждан с выраженными признаками простуды — их 
предписано изолировать до приезда специалистов Ро-
спотребнадзора. Накануне в край поступили разрабо-
танные в России экспресс-тесты для определения но-
вого коронавируса. «Мы можем достоверно устано-
вить наличие возбудителя. Для этого исследуются 
мазки пациентов, и идентификация занимает всего 
два-четыре часа», — сообщила глава краевого Роспо-
требнадзора Татьяна Зайцева. В Приморье начали 
проверку предприятий, где работают граждане Китая. 
В Амурской области все готово для приема людей 
с подозрением на коронавирус, в том числе разрабо-
таны листы маршрутизации больных. Специалисты 
советуют дальневосточникам на время отказаться от 
поездок в КНР.  

Подготовил Александр Филимоненко

ФИНАНСЫ

Bloomberg 
назвал 
растущие 
на смене 
правительства 
компании

БЮДЖЕТНЫЙ 
ВАРИАНТ
Игорь Зубков

Обновление состава прави-
тельства и объявленные меры 
поддержки спроса на какое-то 
время стали новым катализа-
тором притока капитала на 
российский рынок акций. 

Среди компаний, чьи коти-
ровки заметно выросли и кото-
рые в дальнейшем могут пожи-
нать плоды увеличения дохо-
дов граждан и расширения 
строительства, опрошенные 
Bloomberg аналитики назвали 
сети магазинов «Детский мир» 
и «Магнит», Магнитогорский 
металлургический комбинат, 
Тинькофф Банк и Сбербанк. 

«Меры, способствующие 
росту потребительского спро-
са, поддерживают котировки 
ретейлеров, — говорит управля-
ющий директор по корпора-
тивным и суверенным рейтин-
гам «Эксперт РА» Павел Мит-
рофанов. — Надежды на ускоре-
ние реализации инфраструк-
турных нацпроектов на руку 
металлургам — бенефициарам 
любых крупных строек. Общий 
же эффект на наш фондовый 
рынок будет зависеть от спо-
собности нового правительст-
ва ускорить темпы экономи-
ческого роста и доходов насе-
ления». 

По оценке Sberbank CIB, 
с учетом усиления поддержки 
семей (пособия на детей от 3 
до 7 лет) потребительские рас-
ходы в этом году вырастут на 
250 млрд рублей, в следую-
щем — на 300—350 млрд, 
ДОМ. РФ оценивал эффект 
от расширения выплат матка-
питала (будет выдаваться уже 
за первенца) в 6 млн дополни-
тельных квадратных метров 
жилья в год. 

Во-вторых, обновление пра-
вительства связывается с более 
ритмичным исполнением нац-
проектов, активизацией строи-
тельства, а возможно, и еще бо-
лее значительным увеличени-
ем госрасходов (например, по-
вышение «цены отсечения» 
барреля нефти в бюджетном 
правиле на 3—4 доллара дало 
бы дополнительно 500—
600 млрд руб лей в год).  

РЕЗОНАНС Как в Москве встречают самолеты из Китая,
где буйствует коронавирус 

Маски спрошены 

Сергей Бабкин 

В
о всех аэропортах 
Москвы, куда прибы-
вают рейсы из Китая 
и Таиланда, пассажи-
ров первыми встре-
чают специалисты 
Роспотребнадзора 
с   те п л о в и з о р а м и . 
Э т и  п о р та т и в н ы е 

устройства, похожие внешне 
на фотоаппараты, позволяют 
дистанционно померить тем-
пературу. Высокая? Это один 
из признаков заражения но-
вым коронавирусом, буйству-
ющим в Азии. 

Шереметьево — один из круп-
нейших центров сообщения Ки-
тая и России. Здесь принимают 
самолеты из Пекина, Шанхая, 
Гонконга, Гуанчжоу и других го-
родов КНР. Рейс Москва — Гуан-
чжоу согласно расписанию со-
вершает промежуточную по-
садку в Ухане, регионе, в кото-
ром и началось распростране-
ние вируса. Но в прошлую пят-
ницу китайские власти запрети-
ли полеты из Уханя. Поэтому 
рейс, который встречали корре-

спонденты «РГ», прибыл напря-
мую из Гуанчжоу. 

В Шереметьево о вирусе ни-
что не напоминает. Перед при-
бытием борта из Гуанчжоу к вы-
ходу из терминала D стягивают-
ся таксисты. Все без масок. «На 
моем веку и птичий грипп был, 
и свиной, — говорит таксист-за-
зывала Олег. — И тут пронесет». 
Среди встречающих самолет из 
Китая — в основном сопровожда-
ющие из гостиниц и организато-
ры мероприятий. Нескольких 
гостей из КНР ждали на симпо-
зиум судей гимнастики.  На борт 
самолета поднимаются сотруд-
ники Роспотребнадзора. В руках 
у них — переносные тепловизо-
ры. Пассажира с повышенной 
температурой немедленно везут 
на обследование. С начала года 
11 пассажиров, прибывших из 
КНР, эту процедуру прошли. 
Врачи выявляли грипп, ОРВИ, 
парагрипп, коронавирусную 
инфекцию (не ту, загадочную 
и опасную, а давно изученную 
«беззубую», сезонную). На бор-
ту из Гуанчжоу все оказались 
здоровы. В минувшую субботу 
в Шереметьево сел самолет из 

Пекина с больным мальчиком 
на борту. На ребенка обратили 
внимание во время санитарного 
контроля. Выяснилось, что ви-
рус тут ни при чем, у мальчика 
просто проблемы с кишечни-
ком. Их можно оказалось ре-
шить и без госпитализации. 

В тот же вечер почувствова-
ла себя плохо группа туристов, 
прилетевших из КНР. Состояние 
ухудшилось в отеле. Китайцы 
сами вызвали «скорую». К го-
стинице «Арт-Москва» были 
стянуты десять машин санитар-
ной службы. Китайцев достави-

ли в одну из инфекционных 
больниц. Они рассказали, что 
в Ухане не были, но им все равно 
провели лабораторные тесты на 
новый коронавирус. Они дали 
отрицательный результат, сооб-
щили в пресс-службе городско-
го департамента здравоохране-
ния. Такие экспресс-тесты спо-
собны диагностировать вирус 
в течение 4 часов. В этом случае 
пациент будет под особым на-
блюдением. Если же диагноз не 
под твердится,  как и   было 
у группы китайцев с обычной 
ОРВИ, больного выпишут на ам-
булаторное лечение. Из тех, 
кого «скорая» забрала из отеля 
на Войковской, в больнице оста-
вили только девушку с гриппом. 
Но она быстро идет на поправку 
после стандартной терапии. 
Столичное управление Роспо-
требнадзора начало расследо-
вание, в отеле были усилены 
меры по дезинфекции помеще-
ний. Медики наблюдают за 
теми, кто контактировал с забо-
левшими постояльцами.   

Прибывающие из Китая проходят двойной санитарный контроль. Мобильные тепловизоры помогают быстро определить человека с температурой. Больного сразу направляют на обследование.

РАССКАЗЫВАЕТ 
ОЧЕВИДЕЦ

Ухань: На улицах пустынно, 
патрули, но паники нет

Хореограф из Благовещенска Вик-

тория Маковцева, которая девять 

месяцев работает в Ухане, расска-

зала «РГ», что сейчас происходит 

в «закрытом» властями городе. 

— За порог квартир люди выходят 

только в масках. Теперь в район 

Ханькоу в центре Уханя можно по-

пасть только через специальные 

пункты пропуска, пропускают ог-

раниченное число людей. 

У меня нет никакой паники, верю, 

что китайские власти справятся 

с этой проблемой максимально 

быстро и правильно. По телевизо-

ру и в интернете всем объясняют, 

как себя вести, если человек по-

чувствовал первые признаки про-

студы. Нужно подождать два-три 

дня, если симптомы не пойдут на 

спад, нужно обращаться за меди-

цинской помощью. Необходимо 

понимать, что в больницах сейчас 

намного опаснее, чем дома. 

Паники в городе нет, а вот в боль-

ницах и госпиталях паника среди 

людей бывает. Китайцы сами по 

себе очень эмоциональные 

люди... Магазины открыты, банки, 

аптеки работают, улицы города пу-

стынны, да. Есть патрули. Но пу-

стынно не только из-за эпидемии, 

еще и китайский Новый год на дво-

ре. В это время китайцы больше 

бывают дома. У них сейчас не-

скончаемые семейные обеды 

и домашние разговоры. 

Школы, детские сады на каранти-

не. Закрыто метро, не ходит обще-

ственный транспорт. Есть отдель-

ный список такси, которое выпол-

няет заказы. На линию выпускают 

машины, прошедшие тщательную 

санитарную обработку.

Мне больше всего сейчас жалко 

наших родителей, они начитаются 

страстей в интернете и хватаются 

за сердце. Прошу журналистов 

не нагонять жути. Не так все страш-

но, как это порой описывается 

в СМИ. Поверьте!... Посольство 

России в Пекине со всеми россия-

нами, кто состоит на консульском 

учете и проживает в Ухане, держит 

постоянную связь. Если вдруг ситу-

ация начнет ухудшаться, нас эваку-

ируют отсюда. Я не чувствую себя 

брошенной и несчастной.  

Подготовил 
Александр Ярошенко

ТОРГОВЛЯ 

Повлияет ли 
соглашение 
по Brexit 
на фунт и на РФ

ЧТО 
НА ВЫХОДЕ
Ирина Алпатова,
Евгений Гайва, Игорь Зубков

Премьер-министр Великобри-
тании Борис Джонсон поставил 
свою подпись под соглашением 
с Евросоюзом об условиях вы-
хода из его состава (Brexit).

Это снимает неопределен-
ность, которая довлела над 
рынками со времен референду-
ма в 2016 году, и позитивно для 
британского фунта. Его также 
поддерживает макростатисти-
ка, показывающая, что эконо-
мическая активность в Вели-
кобритании набирает силу, 
указывает старший аналитик 
«БКС Премьер» Сергей Суве-
ров. В течение года фунту будут 
благоприятствовать ожидае-
мое снижение налогов и рост 
инвестиций. Однако впереди 
переговоры об условиях даль-
нейшего экономического взаи-
модействия между ЕС и Вели-
кобританией. Торговое согла-
шение должно быть достигнуто 
до конца 2020 года, что являет-
ся очень сжатым сроком и в ре-
альности может сильно затя-
нуться. Пока оно не будет под-
писано, режим торговли России 
и Великобритании не изменит-
ся. Прямое влияние Brexit на 
российскую экономику крайне 
ограничено, поскольку уровень 
отношений России и Великоб-
ритании находится на истори-
ческом минимуме, указывает 
профессор факультета мировой 
экономики и мировой полити-
ки НИУ ВШЭ Игорь Ковалев. 

Условия выдачи британских 
виз никак не зависят от правил 
ЕС, а потому выход из него Ве-
ликобритании, скорее всего, не 
окажет влияния на получение 
виз россиянами, рассказал ви-
це-президент Ассоциации ту-
роператоров России Дмитрий 
Горин.  

Власти Китая хотят построить в Ухане больницу на 1000 мест — за 10 дней!

Туризм

Досрочное возвращение
Россияне могут вернуть купленные туры в Китай с полным возмещени-

ем уплаченных денег. В Ростуризме напомнили, что в сложившихся об-

стоятельствах российские туристы могут расторгнуть договор о реали-

зации турпродукта или изменить его условия. «При расторжении догово-

ра до начала путешествия туристу возвращается денежная сумма, рав-

ная общей цене туристского продукта», — уточнили в ведомстве. Россия-

нам рекомендовали воздержаться от поездок в Китай до нормализации 

эпидемиологической обстановки в стране. А тем, кто уже находится там, 

следовать рекомендациям Роспотребнадзора, принимать все необходи-

мые меры по обеспечению личной безопасности и не покидать террито-

рию отелей, кроме случаев организованного трансфера в аэропорт.

Сдать или поменять дату вылета могут и самостоятельные туристы. 

 Такую возможность предоставила компания «Аэрофлот». Это можно 

сделать с билетами на вылет с 24 января по 7 февраля. Изменить дату 

вылета можно на любую другую до 29 февраля 2020 года. Вернуть би-

леты можно по месту приобретения.

Подготовил Евгений Гайва Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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МОЖНО ЛИ ПОСТРОИТЬ БОЛЬНИЦУ ЗА 10 ДНЕЙ
В Ухане ранним утром в пятницу десятки 

экскаваторов начали расчищать площадку 

для строительства больницы для заражен-

ных коронавирусом на тысячу мест. Китай-

ские власти построят ее молниеносно: за-

вершение работ планируется уже 2 февра-

ля. За образец взята модель больницы 

«Сяотаншань» в Пекине, которую построи-

ли за семь дней во время эпидемии атипич-

ной пневмонии в 2003 году.

В Гипронииздраве, институте, специализи-

рующемся на проектировании учрежде-

ний здравоохранения, полагают, что пол-

ноценную больницу построить за десять 

дней с нуля невозможно. Недостаточно 

и возвести павильон наподобие тех, что 

ставят на временных выставках, чтобы рас-

ставить там койки для больных. Пациентам 

нужны отдельные боксы с автономной 

вентиляцией, иначе эта «палатка» превра-

тится в рассадник инфекции: госпитализи-

рованные с подозрением на коронавирус 

(и на самом деле страдающие, возможно, 

от обычного простудного заболевания) бу-

дут тут же заражаться опасной инфекцией 

от соседей.

В Ухане, по-видимому, идет речь о монтаже 

в единое целое отдельных, ранее разрабо-

танных, унифицированных больничных 

блоков-модулей. В России подобных со-

гласованных со всеми ведомствами моду-

лей пока нет —  в них не было необходимо-

сти. «Разработать проект и смонтировать 

больницу из подобных модулей можно за 

три месяца, — отмечает начальник проек-

тного отдела института Надежда Бурмист-

рова. — Но это если к моменту монтажа 

уже есть готовые модули. А ведь нужно 

еще и организовать их производство!»

При этом Россия обладает передовыми 

технологиями и специалистами для того, 

чтобы помочь людям в любой точке мира. 

Как рассказали корреспонденту «РГ» 

в медслужбе отряда «Центроспас» МЧС 

России, по прибытии в страну им требует-

ся всего 45 минут, чтобы начать прием 

первых пациентов. 

Речь о модульных госпиталях. Один из них 

имеется в центре «Защита» медицины ката-

строф Минздрава России, второй — аэро-

мобильный экспедиционный госпиталь 

МЧС России. При этом госпиталь МЧС, со-

зданный в середине 90-х на базе отряда 

«Центроспас», уже имеет опыт работы 

в Китае: в 2008 году после разрушительно-

го землетрясения в провинции Сычуань 

наши специалисты работали там после 

того, как китайцы обратились за помощью.

Госпиталь представляет из себя надувные 

модули типа ангаров. При этом у МЧС име-

ется все необходимое оборудование и вы-

сококлассные специалисты, которые 

в 2016 году были аттестованы по системе 

ВОЗ. О возможностях госпиталя отряда 

«Центроспас» можно судить по несколь-

ким цифрам. Госпиталь доставляется по 

земле на двух «КАМАЗах», либо по возду-

ху максимум на двух самолетах. При этом 

он может принимать до ста пациентов 

в день и проводить до 30 операций. Пол-

ная автономность работы госпиталя на 

первоначальных привезенных с собой 

собственных запасах, включая не только 

лекарства и перевязочные материалы, но 

и еду, — две недели. Есть у специалистов 

«Центроспаса» опыт работы с больными 

пневмонией. Правда, это было лишь во 

время ликвидации последствий наводне-

ний при переохлаждении пациентов. Что 

же касается зараженных вирусами, то тут 

у МЧС налажено прекрасное взаимодей-

ствие с Федеральным медико-биологиче-

ским агентством и Московским институ-

том пульмонологии. Эта совместная рабо-

та пригодилась во время свирепствовав-

шей в Африке эпидемии Эбола. Тогда как 

раз и был получен уникальный опыт рабо-

ты с одним из самых свирепых вирусов на 

Земле.  

Подготовили Тимофей Борисов, 
Марина Трубилина

Распространение нового коронавируса:
следите за новостями на сайте 
rg.ru/sujet/6343

   Меры приняты!

Способность нового коронавируса 2019-nCoV к распространению 

усиливается, заявила в воскресенье Национальная комиссия по 

здравоохранению КНР. При этом остается неизвестным, насколько 

он опасен и как именно распространяется. Сейчас 2019-nCoV срав-

нивают с коронавирусом атипичной пневмонии (SARS) в 2002—

2003 годах. Оказалось, что тогда от появления первого зараженно-

го до 2 тысяч заболевших прошло 137 дней, а на этот раз — только 

56 дней. Возможное объяснение — новый вирус заразен уже в инку-

бационный период, то есть передается от человека, подхватившего 

его менее суток назад, чего не было в случае SARS. При этом инку-

бационный период 2019-nCoV может составлять до 14 дней.

По словам американского эпидемиолога из Гарварда Эрика Фейгл-

Динга, каждый больной заражает вокруг себя еще в среднем 2,6 че-

ловека.

Ранее проходила информация о разработке в КНР вакцины, но, 

скорее всего, ее создание займет не меньше полугода.

Угроза заставляет власти разных стран идти на все более жесткие 

меры в попытках предотвратить вспышки болезни у себя в странах, 

и это не ограничивается усиленным контролем в пунктах пересе-

чения границы и дежурными нарядами врачей в спецодежде.

Так, администрация филиппинского курорта Боракай попросила 

китайских туристов из города Ухань покинуть страну, чтобы «не 

волновать других отдыхающих». В Париже китайская община сама 

проявила сознательность и отказалась от проведения Праздника 

Весны — китайского Нового года. Казахстан приостановит режим 

72-часового безвизового пребывания граждан КНР на своей тер-

ритории. В Таиланде растет недовольство по поводу туристов из 

КНР, в соцсетях появляются посты вроде: «Нельзя любить юань 

больше, чем свою жизнь». США объявили об эвакуации сотрудни-

ков своего консульства в Ухане. Япония готова направить чартер-

ный рейс, чтобы забрать своих граждан из провинции Хубэй.Меж-

ду тем сам Китай вводит беспрецедентно жесткие меры для пресе-

чения распространения заболевания. Председатель КНР Си Цзинь-

пин уже заявил, что ситуация «очень серьезная», несмотря на, ка-

залось бы, относительно небольшое число заболевших, немногим 

более 2 тысяч человек на момент написания материала (нижний 

порог эпидемии обычно — 5 процентов от численности населения 

данной территории). Кстати, власти Пекина ввиду вируса потребо-

вали отказаться от рукопожатий, заменив их традиционными по-

клонами.

С 27 января КНР закрывает выездные групповые туры. Ухань и еще 

14 городов провинции Хубэй изолированы. Также в Ухане экстрен-

но строятся две новых больницы, на возведение каждой отведено 

от недели до десяти дней. Туда переброшены 2300 врачей из дру-

гих регионов страны. Населению Китая рекомендовано оставаться 

дома, носить маски, использовать дезинфицирующие средства 

и воздержаться от поездок. Больницы в Китае, особенно в провин-

ции Хубэй, переполнены теми, кто подозревает у себя вирус.

В Пекине решено после окончания недельного отпуска по случаю 

Праздника Весны не открывать детские сады, школы и вузы, чтобы 

ограничить распространение инфекции. 

Что обращает на себя внимание — практически все заболевшие яв-

ляются этническими китайцами, недавно побывавшими в Ухане.По 

данным на момент подписания номера в мире насчитывалось 

2116 заболевших новым коронавирусом. Еще у 406 человек подо-

зревали болезнь. 56 заболевших скончались, 57 вылечились. Льви-

ная доля заболеваний приходится на материковый Китай — более 

двух тысяч случаев.

За рубежом больше всего заболевших в Таиланде — 8 человек (пя-

теро уже выздоровели, трое на лечении). В Австралии, Сингапуре 

и Японии — 4, во Франции,  Малайзии, Южной Корее и на Тайване — 

по 3 случая. В США и Вьетнаме — по 2 случая, в Непале — 1.  

Подготовил Константин Волков
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ПРАВА ЧЕЛОВЕКА 

Татьяна Москалькова 
о нарушении прав 
российского гражданина 
Винника

Выданный 
не по закону

Елена Яковлева

Уполномоченный по правам человека в РФ Татьяна 
Москалькова выступила с заявлением о нарушении 
прав российского гражданина Александра Винника.

В заявлении говорится, что Александр Винник, за-
держанный в Греции еще в 2017 году по запросу США, 
в минувший четверг по решению Государственного 
 Совета Греческой Республики был экстрадирован 
во Францию.

Властями этой страны не было принято во внима-
ние, — подчеркивает в своем заявлении Татьяна Мо-
скалькова, — что Александр Винник не может быть вы-
дан во Францию, поскольку установленный статьей 
17 Рамочного решения Совета Европейского союза 
«О Европейском ордере на арест и процедурах переда-
чи лиц между государствами-членами» от 13 июня 
2002 года срок исполнения Европейского ордера на 
арест А. Винника, вынесенного французскими компе-
тентными органами, истек. При этом были проигнори-
рованы, говорится в заявлении омбудсмена, законные 
и обоснованные запросы России и ходатайство самого 
Александра Винника и его семьи на экстрадицию 
в страну гражданской принадлежности».

Татьяна Москалькова также напомнила, что Алек-
сандр содержится под стражей 2,5 года, что нарушает 
статью шесть Европейской конвенции о защите прав 
человека и основных свобод 1950 года, устанавливаю-
щую право каждого на разбирательство дела в разум-
ный срок.

В заявлении говорится, что не приняты во внима-
ние тяжелое состояние здоровья Винника, объявивше-
го в качестве протеста голодовку более года назад, 
а также моральные страдания из-за серьезной болезни 
его жены, лишение возможности общения с двумя не-
совершеннолетними детьми, которые в любой момент 
могут остаться сиротами. Александр потерял около 
30 процентов веса. 

А когда в ночь экстрадиции в Париже, в больнице 
HotelDieu, прошел допрос Винника, уточняет Татьяна 
Москалькова, то к нему не были допущены врач и со-
трудник консульского отдела посольства России во 
Франции.

«Учитывая все обстоятельства данного дела, обра-
щаю внимание правозащитных органов ООН, Совета 
Европы, международных организаций, общественно-
сти на вопиющий случай нарушения прав российского 
гражданина Александра Винника и рассчитываю на со-
действие в их восстановлении, — настаивает Татьяна 
Москалькова в своем заявлении.  

РОСГВАРДИЯ Уничтожены свыше 152 тысяч единиц изъятого оружия и более 2 миллионов патронов

Как убивают стволы
Михаил Фалалеев 

Ч
то делать с изъятым, кон-
фискованным или добро-
вольно сданным оружи-

ем? Для страны, где около четы-
рех миллионов граждан воору-
жены огнестрельными ствола-
ми, причем на законных основа-
ниях, это не праздный вопрос. 
Ведь есть еще и те, которые воо-
ружены незаконно. Многие 
люди оружие приносят в поли-
цию добровольно, у кого-то его 
изымают.

Только в прошлом году за на-
рушения, выявленные в ходе 
проверок и других мероприя-
тий, изъято 181,1 тысячи еди-
ниц гражданского оружия. Это 
травматические пистолеты, 
охотничьи гладкоствольные ру-
жья и нарезные карабины. И это 
только за один год. Если ничего 
с этим «добром» не делать, мо-
гут скопиться миллионы ство-
лов. Надежно хранить их не 
всегда есть техническая воз-
можность. Зато налицо опа-
сность расползания оружия 
в криминальной среде. Поэтому 
его уничтожают. 

Решение об уничтожении 
оружия принимают в МВД. А вот 

сам процесс с 1 января 2018 года 
непосредственно осуществляет 
Росгвардия.  Официальный 
представитель Росгвардии Вале-
рий Грибакин рассказал корре-
спонденту «Российской газе-
ты», что уничтожение оружия 
происходит в специальных 
33 мастерских. Одна из них — 
в знаменитой росгвардейской 
дивизии имени Дзержинского. 
Вот точные цифры: в прошлом 
году в этих мастерских уничто-
жено 152 212 единиц оружия 
и 2 787 838 штук патронов.

Как все это
происходит? 

По словам Валерия Гриба-
кина, прием от подразделений 
МВД оружия и патронов, под-
лежащих уничтожению, осу-
ществляется комиссией. Кста-
ти, Росгвардия впервые рассе-
кретила этот процесс. Каза-
лось бы, что здесь может быть 
секретного — сломать ружье? 
На самом деле, главная зада-
ча — не допустить хищения спи-
санного ствола или хотя бы ка-
кой-либо его конструктивной 
части.

Есть обязательные требова-
ния. Во-первых, оружие, имею-

щее нарезной ствол, подлежит 
обязательному контрольному 
отстрелу с целью проверки 
причастности к совершенным 
преступлениям. Во-вторых, 
оружие не должно являться ве-
щественным доказательством 
по уголовному делу. В-третьих, 
оружие не должно подлежать 
возврату законному владельцу. 
И, что очень важно, оружие 
и патроны к нему подлежат 
историко-культурной и искус-
ствоведческой экспертизе, 
 которую проводит министер-
ство культуры. Что ценное — 
в музей. 

Другая задача комиссии — 
проследить процесс уничтоже-
ния стволов. В мастерских на 
специальном оборудовании 
режут и изгибают металличе-
ские части оружия. Металло-
лом взвешивается, укладыва-
ется в ящики и опечатывается. 
Переплавка металлолома про-
изводится на предприятиях 
промышленности — его закла-
дывают в плавильные печи 
в присутствии комиссии. На-
чальник подразделения Рос-
гвардии заключает договор 
с предприятиями на оказание 
услуг по переплавке металло-

лома в соответствии с требова-
ниями нормативных правовых 
актов РФ.

Это — антикоррупционная 
мера, чтобы даже сантиметр 
нарезного ствола, пружина 
или, скажем, затвор не попали 
в руки криминальных умель-
цев.

По завершении переплавки 
металлолома председатель ко-
миссии представляет в службу 
вооружения оформленный акт 
этой переплавки и квитанцию 
принятого по весу металлоло-
ма. Деньги, полученные подра-
зделением Росгвардии за сдан-
ный металлолом после уплаты 
налогов, сборов и иных обяза-
тельных платежей, перечисля-
ются в доход РФ. В прошлом 
году Росгвардия сдала на лом 
197 тонн и перечислила в рос-
сийский бюджет за оружейное 
железо 3 267 130,46 рубля. 

Напомним, подразделения-
ми лицензионно-разрешитель-
ной работы территориальных 
органов Росгвардии обеспечи-
вается контроль почти за 4 мил-
лионами владельцами оружия, 
в пользовании которых нахо-
дится более 6,6 миллиона еди-
ниц оружия.  

Преступления 
без срока давности

Снаряды гремели один 
за другим, люди падали 
в снег, немели от ужа-

са... Неожиданно появились фи-
гуры в черных шинелях, как ока-
залось позднее, это были совсем 
юные матросы — вчерашние 
призывники.

Они помогали раненым 
и скованным страхом людям до-
браться до укрытия. Среди спа-
сенных ими была и моя мама. 
Она вспоминала, как потом об-
наружила, что ее пальто бук-
вально полностью было посече-
но мелкими осколками снаря-
дов. Но еще больше ее потряс 
вид, открывавшийся на Дворцо-
вую площадь, — множество чер-
ных фигур в шинелях, большин-
ство из которых лежало без дви-
жения. Молодые и бесстрашные 
ребята пожертвовали собой 
ради спасения горожан. 

Еще мама много рассказыва-
ла, как воевала в береговых ча-
стях Краснознамённого Балтий-
ского флота на знаменитом Ора-
ниенбаумском пятачке, кото-
рый немцы не могли взять в ходе 
осады. Ее зенитная батарея на-
считывала 60 бойцов, из них 
трое мужчин: командир бата-
реи, замполит и старшина, 
остальные — молодые девчонки, 
18—20 лет. 

Советскому народу удалось 
прорвать блокаду, в том числе 
благодаря его сплоченности 
и самоотверженности: и мужчи-
ны, и женщины держали оборо-
ну практически наравне. Ка-
ждая годовщина снятия блокады 
Ленинграда — это не только чув-
ства уважения и непомерной 
благодарности тем, кто сражал-
ся за Родину, но и призыв чтить 
подвиг советского народа. 

Ленинград удалось отстоять. 
Но фашисты захватили 
часть Ленинградской обла-
сти. Что творилось на окку-
пированных территориях? 

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Нельзя забы-
вать про Лужский рубеж. Луга 
был значимым стратегическим 
пунктом на подступах к Ленинг-
раду. В 1941 году там шли оже-
сточенные бои, и советские сол-
даты существенно смогли замед-
лить немецкие войска, отсрочив 
блокаду Ленинграда. К сожале-
нию, город все же не устоял под 
натиском больших сил врага, 
и территория была оккупирова-
на. Творившиеся там зверства 
оккупантов доподлинно извест-
ны и имеют документальные 
подтверждения. 

Над пленными жестоко изде-
вались, их держали прямо на 
земле под открытым небом, не-
взирая на время года. От болез-
ней и голода там ежедневно уми-
рали сотни людей. В том месте, 
где людей держали, не осталось 
и травинки — растительность 
была попросту съедена голодны-
ми людьми. 

Проводимые раскопки под-
твердили, что тела людей просто 
сбрасывали в огромные ямы, ко-
го-то расстреливали, а некото-
рых, судя по расположению тел, 
хоронили живьем. Среди жертв 
оккупантов были люди, различ-
ные по своим взглядам, убежде-
ниям, национальностям и полу. 
Фашисты не жалели ни стариков, 
ни детей.

После окончательного осво-
бождения Луги было подсчита-
но, что по сравнению с довоен-

ным временем от местного насе-
ления осталось чуть больше 
10 процентов. 

Все это еще раз иллюстрирует 
ужасы вероломного вторжения 
фашистов и последствия распро-
странения подобной идеологии, 
и значимость единства народа 
перед лицом угрозы суверените-
ту. Об этом важно знать и пом-
нить, тем более молодежи — буду-
щему России. Нам известны под-
линные события, подкреплен-
ные множеством доказательств. 
Наш долг — передать эту память 
в тех же мельчайших подробно-
стях, о которых нам стало извест-
но из уст наших родителей, дедов 
и прадедов, не допустив паскви-
лей нашей героической истории.

Есть еще факты преступле-
ний, совершенных в годы вой-
ны, за которые никто не от-
ветил?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Следствен-
ный комитет расследует ряд уго-

ловных дел о геноциде, совер-
шенном в период Великой Оте-
чественной войны. Среди них 
дело, возбужденное по результа-
там изучения рассекреченных 
ФСБ России архивных материа-
лов об убийстве в  октябре 
1942 года воспитанников Ейско-
го детского дома. Это преступле-
ние было совершено в ходе кара-
тельных операций членов зон-
деркоманды СС-10 «а». Тела 
214 убитых детей обнаружены 
после освобождения Краснодар-
ского края от немецко-фашист-
ской оккупации. Часть военно-
служащих была осуждена, одна-
ко некоторые так и не понесли 
наказания за совершенные зло-
деяния в отношении мирных со-
ветских граждан.

Весной прошлого года в райо-
не деревни Жестяная Горка 
в Новгородской области поиско-
виками обнаружены захороне-
ния времен Великой Отечест-
венной войны с останками гра-

жданских лиц. Медико-крими-
налистическими экспертами 
установлено, что эти люди стали 
жертвами карательных опера-
ций оккупантов в 1942—1943 го-
дах. Эти действия мы также ква-
лифицировали как геноцид. 

Какие последствия могут 
иметь такие расследования 
спустя три четверти века 
после преступлений?

А Л Е К СА Н Д Р  БАСТ Р Ы К И Н : Согласно 
Уставу Международного Воен-
ного трибунала в Нюрнберге 
убийства и истребление гра-
жданского населения до или во 
время войны составляют пре-
ступления против человечности, 
и такие преступления не имеют 
срока давности. В соответствии 
с нормами международного пра-
ва и национального законода-
тельства Следственный комитет 
России имеет все основания для 
проведения расследования вы-
шеуказанных фактов. 

В этом году появится новая 
форма международного сотруд-
ничества, так как летом 2019 
года ратифицирован Второй до-
полнительный протокол к Евро-
пейской конвенции о правовой 
помощи по уголовным делам. 
Согласно этому документу для 
расследования уголовных дел по 

общим тематикам возможно со-
здавать международные следст-
венные группы. 

Дополнительный протокол 
вступил в силу на территории 
нашей страны 1 января. Сейчас 
прорабатывается механизм реа-
лизации его положений и более 
тесного сотрудничества с Цен-
тральным ведомством управле-
ний юстиции земель ФРГ по рас-
следованию преступлений на-
ционал-социализма в Людвигс-
бурге. Уверен, что такое сотруд-
ничество придаст дополнитель-
ный импульс и ускорит работу 
по расследованию всего спектра 
преступлений. 

Факты преступных действий, 
основанных на идеях расового 
превосходства, нацизма, пусть 
и по прошествии продолжитель-
ного времени, не должны остать-
ся незамеченными и безнака-
занными.

9 мая 2020 года Россия и весь 
мир отметят 75-летие со 
дня Победы в Великой Отече-
ственной войне. Вы входите 
в состав Оргкомитета «По-
беда» при президенте РФ. Как 
Следственный комитет уча-
ствует в подготовке к торже-
ствам?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В преддве-
рии юбилея Победы одна из на-
ших важнейших задач — нравст-
венное и патриотическое воспи-
тание молодежи на примерах ге-
роизма советского народа 
в годы Великой Отечественной 
войны, увековечение памяти За-
щитников Отечества.

В целях сохранения памяти 
и наследия Великой Победы 
8 ноября 2019 года в Зале Славы 
Центрального музея Вооружен-
ных Сил Следственный комитет 
дал официальный старт Всерос-
сийской молодежной патриоти-
ческой Эстафете добрых дел, по-
священной этому важнейшему 
событию. 

В этой инициативе мы полу-
чили поддержку президента, по 
указанию которого мероприя-
тия Эстафеты добрых дел След-
ственного комитета включены 
в федеральный план мероприя-
тий празднования 75-летия По-
беды.

Мы оказываем помощь вете-
ранам Великой Отечественной 
войны, семьям погибших вете-
ранов боевых действий и погиб-
ших юных героев Отечества. 
Нами развернута активная ра-
бота по приведению в порядок 
обелисков и памятников вои-
нам, павшим в боях за Родину, 
шефская помощь домам преста-
релых и инвалидов, детским до-
мам, работа в поисковых отря-
дах, освещение подвигов детей-
героев и многое другое. 

В Эстафете активное участие 
принимают представители меж-
региональной общественной 
организации «Молодежный 
союз «Юный следователь», мо-
лодежные и юношеские органи-
зации и объединения субъектов 
РФ, общественные организации 
ветеранов войн, военных кон-
фликтов и ветеранов следствия, 
сотрудники следственных орга-
нов и члены их семей.  

Мужчины и женщины держали
оборону Ленинграда практически 
наравне.

Комиссия решит, какой ствол пойдет в музей, какой — на переплавку.

А К Ц Е Н Т

Убийства и истребление гражданского 
населения до или во время войны 
составляют преступления против
человечности и не имеют срока давности

1

ИНИЦИАТИВА Адвокатам 
пропишут правила 
гонораров успеха

Процент удачи

Владислав Куликов

В Федеральной палате адвокатов России состоялось за-
седание рабочей группы по подготовке правил приме-
нения «гонорара успеха».

Напомним, недавно приняты значительные поправ-
ки в закон об адвокатуре. Помимо прочего новации раз-
решают защитникам работать на условиях гонорара 
успеха, то есть за долю от будущих взысканных сумм. 
Это снимает финансовый груз с плеч граждан, которым 
нужна юридическая помощь.

В конце прошлого года в Федеральной палате адво-
катов была создана специальная рабочая группа, кото-
рая и должна проработать правила работы защитников 
за процент от удачи.

«У нас много научных и публицистических разрабо-
ток, адвокаты и ученые неоднократно высказывались 
на эту тему. Мы все обобщим, и к 1 марта правила будут 
приняты», — заявил президент Федеральной палаты ад-
вокатов Юрий Пилипенко.

При этом он отметил, что необходимо проявить 
сдержанность и аккуратность с точки зрения регламен-
тации и установить 
основные принци-
пы и направления 
применения «гоно-
рара успеха».

Большие поправ-
ки в Закон «Об адво-
катской деятельнос-
ти и адвокатуре 
в Российской Феде-
рации», которые по-
мимо прочего раз-
решают и гонорары 
успеха, вступают 
в силу с 1 марта.

Президент ФПА 
России Юрий Пили-
пенко обратил вни-
мание на то, что ре-
шены две задачи. 
Первая — это в прин-
ципе институционализация гонорара успеха, вторая — 
ее закрепление не в гражданском законодательстве, 
а именно в законе об адвокатуре, что предполагает от-
ветственное отношение к данному инструменту.

Теперь любой человек, за которым правда, сможет 
сделать адвокату роскошное предложение: поделиться 
частичкой своей удачи.

При этом условие о гонораре успеха не сможет 
включаться в соглашение на оказание юридической по-
мощи по уголовным и административным делам. Зато 
гонорары успеха могут оказаться полезными, скажем, 
в делах о защите прав потребителей и в арбитражных 
спорах бизнесменов.

По мнению эксперта ФПА Ольги Шварц, для России 
лучше всего подходит порядок, когда гонорар успеха 
(как процент от победной суммы) устанавливается со-
глашением сторон в дополнение к оплате труда адвока-
та. Этот порядок применяется в Англии, ряде европей-
ских государств, в том числе в Германии, Испании, 
Италии.

В ближайшее время будет подготовлен проект пра-
вил применения гонорара успеха, документ планирует-
ся рассмотреть уже на следующем заседании рабочей 
группы.  

Когда у человека 
недостаточно 
средств, чтобы 
начать процесс, 
он сможет
предложить
адвокату долю 
от будущего
выигрыша
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Видеоролики о подвигах 
при прорыве блокады 
Ленинграда покажут в городах 
РФ — подробности на сайте 
rg.ru/art/1815098

Читайте также: Адвокаты смогут переписываться 
с арестантами без цензуры 
rg.ru/art/1810089
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Десять 
танкеров для 
«Арктик СПГ-2» 
построят 
за рубежом 

ГАЗ ВОЗИМ, 
САНКЦИИ 
В УМЕ 
Сергей Тихонов

Глава минпромторга Денис 
Мантуров подтвердил, что «Но-
ватэк» закажет 10 судов-газо-
возов за границей для своих но-
вых проектов по сжижению 
газа. Таким образом, уже к 
2024 году российская компа-
ния должна быть обеспечена 
транспортными мощностями 
для увеличения объемов тор-
говли сжиженным природным 
газом (СПГ). 

«Действительно, «Новатэк» 
на правительственном уровне 
получил право построить 10 до-
полнительных газовозов на за-
рубежных верфях со сроком сда-
чи в 2023—2024 годах. Такое ре-
шение было принято, исходя из 
того, что в этот период судостро-
ительный комплекс (ССК) «Зве-
зда» уже будет загружен заказа-
ми по строительству 15 газово-
зов для проекта «Арктик СПГ-
2», — сказал Денис Мантуров.

Глава ведомства подчер-
кнул, что разрешение было вы-
дано компании в интересах раз-
вития отечественной СПГ инду-
стрии и для укрепления пози-
ций России на энергетическом 
рынке. Оно позволит искусст-
венно не занижать производст-
во и экспорт. Министр особо от-
метил, что «Новатэк» не отка-
зывается и от последующего 
строительства газовозов на 
российской верфи. 

В свете выданного разреше-
ния весьма серьезно встает во-
прос о возможных санкциях со 
стороны США в отношении оте-
чественной СПГ отрасли. Ва-
шингтон активно лоббирует 
свой сжиженный газ на миро-
вых рынках и даже особо не 
скрывает, что санкции против 
российских газопроводов «Се-
верный поток-2» и «Турецкий 
поток» связаны с интересами 
американских производителей 
СПГ. Вполне резонно предполо-
жить, что Белый дом может 
опять использовать политиче-
скую силу для давления на рын-
ки и, как в случае с «Северным 
потоком-2», станет «бить» не 
по российским компаниям, а их 
зарубежным партнерам. Впро-
чем, пока это только абстрак-
тная опасность.

«Риск санкций появится тог-
да, когда США почувствуют уг-
розу своим стратегическим и 
бизнес-интересам со стороны 
российских СПГ проектов. Пока 
это не обсуждается в публичной 
повестке в Вашингтоне даже в 
качестве опции», — подчеркнул 
замглавы Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Алексей Гривач.  

Пятнадцать газо-
возов для проекта 
«Арктик СПГ-2» 
будут произведе-
ны в России 



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 января 2020
понедельник № 15 (8069)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень 
(3452) 35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
–  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

–  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
–  За содержание рекламных материалов редакция 
ответственности не несет. 

–  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
–   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 
несет ответственность рекламодатель.

–  В региональные выпуски газеты редакцией 
могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год – 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода – 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 
24200, 24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты – 17991, 40913, 40942, 04440, 
12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 27.01.2020 г.
Свободная цена
ТИП. № 205М
Тираж 130675
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

ЭКСКЛЮЗИВ Известный 
немецкий политолог 
написал «политический 
триллер» о России и ЕС 

Машина 
времени Рара 

Екатерина Забродина

Опричники Ивана 
Грозного, афонские 
старцы, западные 
шпионы и мировые 
лидеры XXI века — 
вереница персона-
жей и эпох прохо-
дит на страницах 
новой книги Алек-
сандра Рара. Из-
вестный немецкий 
политолог высту-
пил в неожиданном 
амплуа: автора ро-
мана о России и Ев-
ропе. Год назад он 
вышел в Германии, 
а теперь увидел свет 
и на русском языке 
под интригующим 
названием «2054: 
Код Путина». Чего 
ждать от «полити-
ческого триллера», 
ставшего в ФРГ бестселлером, автор рассказал «РГ».

Почему вы обратились к беллетристике?
АЛЕКСАНДР РАР: Я написал восемь книг о России, размыш-
ляя о ее пути и месте в мире. Но понял, что не могу до-
стучаться до всех. Люди не всегда воспринимают голые 
факты и анализ, поэтому я попробовал обратиться к 
другому жанру, который дает мне больше свободы. Это 
и повествование, основанное на исторических фактах, 
и художественный вымысел, и антиутопия, и немного 
фантастики. 

Можем ли мы приоткрыть интригу? Сюжет, судя по 
анонсу,  закручен весьма  лихо: Россия получает некое 
тайное знание о том, как будет выглядеть мир в буду-
щем, а западные спецслужбы хотят его выкрасть...

АЛЕКСАНДР РАР: Полностью секреты выдавать не буду, но 
намекну: сквозным сюжетом через роман проходит 
охота за расшифрованным «кодом будущего». В заго-
ловке он фигурирует как «код Путина». Однако моя 
книга не о Путине. Она о России, им выстроенной. Ко-
нечно, российский президент играет значительную 
роль в сюжете, там появляется и госпожа Меркель. Не-
которые герои реальны, прототипы других легко уга-
дываются, третьи мною придуманы. 

Действие перескакивает из одной эпохи в другую? 
АЛЕКСАНДР РАР: Скорее, плавно переходит. Действие раз-
вивается на нескольких уровнях — и современном, и 
историческом. Точка отсчета — эпоха Ивана Грозного.                        

Эдакая полусказочная древность!  Она дает простор 
для фантазии — в отличие от тех же петровских вре-
мен, более приближенных к нашим. 

АЛЕКСАНДР РАР: Но это и вполне конкретная эпоха, кото-
рая позволяет понять многие коллизии современно-
сти. На мой взгляд, 
не Петр Первый, но 
именно Иван Гроз-
ный первым из рус-
ских правителей по-
пытался прорубить 
окно в Европу. 
Представьте: на 
карте XVI века 
вдруг появляется 
Московское царст-
во, и доселе никому не известный Иван провозглашает 
себя правителем Третьего Рима. Параллельно я выво-
жу фигуру Карла Пятого, императора Священной Рим-
ской империи, который очень хочет познакомиться с 
русским царем. При этом он воспринимает Московию 
как «пушечное мясо» в борьбе с татарами, с османами. 
Иван Четвертый хочет большего. Он пытается открыть 
свою страну Европе, найти партнера в лице Англии или 
Германии, но сталкивается с попыткой изоляции. Я по-
зволил себе ввести в повествование некоторых моих 
предков. Один из них, с материнской стороны, служил 
у Грозного. Непонятно, служил ли он именно в оприч-
никах, но точно был при царе. И в книге этот мой пред-
ок помогает государю во всяких делах, я даю ему слово. 

А есть ли в книге сам Александр Рар? 
АЛЕКСАНДР РАР: Есть, и меня там очень легко найти. Но это 
книга не о каком-то Александре Раре. Это стремление 
показать, в рамках какой матрицы развивалась Рос-
сия, выстраивала отношения с Западом. Конечно, кни-
га получилась очень личной, ведь я живу в двух мирах 
и пытаюсь наладить диалог между ними. Я хочу объя-
снить немецкому читателя чаяния России, ее мировоз-
зрение. Мне было важно вернуться в советское время и 
в те годы, когда Советский Союз перестал существо-
вать. На Западе уже подзабыли, как некоторые госу-
дарства и их разведки подталкивали СССР к развалу и 
вынашивали тайные планы по поводу того, что делать с 
Россией дальше. Я стал свидетелем многих закулисных 
игр и счел важным запечатлеть те события. 

А какую роль в книге играет 2054 год? 
АЛЕКСАНДР РАР: Признаюсь, в ней не обошлось без мистики. 
Не мог же я оставить читателя без ответа на вопрос: а что 
дальше? Я заглядываю в 2054 год не случайно: это будет 
символический рубеж, отмечающий тысячелетие раско-
ла Церкви, который  определил политический раскол 
между Западом и Востоком. Еще в университете мы из-
учали поэтов Серебряного века, Максимилиана Воло-
шина, который увлекался оккультизмом, предсказания-
ми. Среди интереснейших собеседников, с которыми 
мне довелось пообщаться, были афонские старцы, кото-
рые пророчили грядущее России. Я не хотел, чтобы эти 
беседы остались в забвении. Наконец, есть великая кни-
га человечества — Откровение Иоанна Богослова, и я 
немного поиграл с апокалиптическими мотивами. Фи-
нал  очень сгущен. Я выхожу на пределы глобальных вы-
зовов, которые грозят человечеству серьезными потря-
сениями, как я их вижу. А уж насколько я убедителен — 
судить читателям.  

СКАНДАЛ Госсекретарь объяснил, что думают в США о месте Украины на карте

Диктофон попросили не брать  
Александр Гасюк

Г
ромким скандалом закон-
чилось интервью госсе-
кретаря США Майка По-

мпео Национальному общест-
венному радио (NPR).  Разго-
вор на внешнеполитические 
темы с журналисткой Мэри 
Луиз Келли в буквальном смы-
сле вывел из себя Помпео. Это 
произошло сразу после того, 
как речь зашла о политике ад-
министрации Дональда Трам-
па в отношении Украины.  Ин-
тервью продолжалось менее 10 
минут, в ходе которых глава 
госдепа успел ответить всего 
на несколько вопросов. И если 
первая часть дискуссии каса-
лась неоднозначной политики 
США в отношении Ирана — ее 
Майк Помпео бодро защищал 
избитыми аргументами, то при 
упоминании репортером Укра-
ины настроение дипломата 
мгновенно поменялось.

«Знаете, я согласился прий-
ти на ваше шоу для разговора 
об Иране», — резко заявил гла-
ва госдепа. Уточняющие вопро-
сы Келли по «украинскому до-
сье» и обстоятельствам до-
срочного отзыва посла США в 
Киеве Мари Йованович — цен-
тральной темы педалируемого 
Демократической партией 
США процесса импичмента 
Трампа — категорически не 
понравились Помпео. Настоль-
ко, что, отметив ключевую 
роль в поддержке Киева со сто-
роны администрации Трампа, 

а не Обамы, добавить к этому 
госсекретарю «оказалось боль-
ше нечего».  По словам не ис-
пытывающей симпатий к ны-
нешнему хозяину Белого дома 
журналистки, «пробуравив ее 
взглядом несколько секунд», 

недовольный руководитель 
американского внешнеполити-
ческого ведомства вышел из 
помещения. Впрочем, повис-
шая в воздухе недосказанность 
оказалась быстро заполнена 
самим же Помпео в соседней 

комнате,  куда пригласили 
пройти журналистку NPR уже 
без диктофона. Здесь и прои-
зошла самая любопытная, по-

казательная и поучительная, 
прежде всего для самой обсу-
ждавшейся Украины, часть не-
лицеприятного разговора.

По словам Мэри Луиз Кел-
ли, госсекретарь США «кричал 
на меня примерно столько же, 
сколько до этого длилось ин-
тервью», употребляя при этом 
ненормативную лексику. А для 
наглядного пояснения роли 
поднятой репортером темы по-
интересовался: «Вы считаете, 
что американцев волнует Ук-
раина?» При этом в доказа-
тельство своих слов Помпео 
попросил показать, где именно 
находится на политической 
карте мира Незалежная.

В ответ на обнародование 
Келли таких подробностей 
скомканного интервью в госде-
пе назвали сотрудницу NPR 
«лгуньей, нарушившей основ-
ные принципы журналистики 
и приличия». Однако главное, 
что продемонстрировал прои-
зошедший на фоне обостряю-
щихся в США политических 
разборок между демократами 
и республиканцами медиа-
скандал вокруг Помпео, заклю-
чается в следующем: «под свет 
софитов и камер» Вашингтон 
не устает заявлять о своей под-
держке Украины, но «без про-
токола» — место бывшей совет-
ской республики на карте мира 
хорошо известно, и, по мнению 
высокопоставленных чинов-
ников администрации Трампа, 
оно едва ли волнует рядовых 
американцев.  

РЕЗОНАНС Польские политики оскорбили память красноармейцев, 
погибших при освобождении Варшавы

Напишите Дуде
Евгений Шестаков

К 
началу 1945 года, по 
оценкам экспертов, 
Варшава была разру-
шена на 84 процента, 
п р о м ы ш л е н н ы е 
предприятия и куль-
т у р н ы е  о б ъ е к т ы 
были уничтожены на 
90 процентов, жилые 

дома — на 72 процента. В боях за 
освобождение Варшавы поги-
бли 200 тысяч воинов Красной 
армии. В городе, где до войны 
жили более миллиона человек, 
оставалось всего несколько ты-
сяч. Стоял вопрос об отказе от 
восстановления Варшавы и пе-
реносе столицы в новое место.  
Тем не менее в СССР решили 
оказать помощь польскому на-
роду и отстроить главный город 
Польши заново.

Но сегодня глава польской 
правящей партии «Закон и спра-
ведливость» Ярослав Качинь-
ский заявляет о неких компенса-
циях, которые, по его мнению, 
должна польской стороне Рос-
сия. Этот ключевой кукловод 
местной политики называет 
Польшу «жертвой», а освободив-
ших ее ценой своей жизни 600 
тысяч русских солдат «преступ-
никами». И это тот грустный слу-
чай, когда «яблочко от яблони 
недалеко падает». Отец Качинь-
ского служил в Армии Крайовой 
и участвовал в Варшавском вос-
стании 1944 года против фаши-
стов. Оно продолжалось два ме-
сяца и было жестоко подавлено 
немцами. Поскольку свою опера-
цию поляки намеренно готовили 
в тайне от Москвы и не увязали с 
действиями Красной армии, то 
СССР в силу объективных при-
чин не смог оказать действенной 
помощи участникам восстания. 
Тем не менее благодаря актив-
ным действиям Красной армии 
удалось предотвратить полную 
капитуляцию участвовавших в 
этой авантюре польских военно-
служащих. Во многом благодаря 
Красной армии отец и мать Ка-
чиньского, участники восста-
ния, остались в живых. Однако 
находившаяся в эмиграции Рада 
Крайова обвинила в поражении 
восставших … СССР, а родители 
Качиньского вместо благодарно-
сти за свое спасение всю жизнь 
испытывали ненависть к Мо-
скве. Стоит ли после этого удив-
ляться, что их родившийся в 
1949 году сын, оказавшись у 
руля польского государства, де-
монстрирует историческую не-
благодарность и выступает с 
провокационными заявлениями 
в адрес Москвы.

Еще один польский лжец, 
премьер Матеуш Моравецкий, 
написал статью, где утверждал: 
Красная армия вообще не осво-
бождала Варшаву и далее все в 
том же духе. Пересказывать этот 
бред, который опровергают со-
тни документальных свиде-
тельств, не имело ни малейшего 
смысла, если бы все это остава-
лось личным мнением русофоб-
ски настроенных польских чи-
новников. Но сегодня официаль-
ная Варшава внедряет эти фей-
ки в сознание далекого от реа-
лий Второй мировой войны ев-
ропейского обывателя, стре-
мится унизить Россию, прикры-
ваясь своим членством в НАТО. 
Цель предельно понятна — вы-
ставить Москву вечным агрес-
сором, а поляков невинными 
«жертвами», которым весь За-
пад обязан во всем помогать.

«Я предлагаю этим сволочам, 
этим нехорошим людям, кото-
рые позволяют себе унижать па-
мять наших отцов и дедов, рас-
таптывать их великие смерти, 
растаптывать их великие жер-
твы, добивать их в их гробах, — я 
просто прошу людей послать им 
в их соцсети сообщения: здрав-
ствуйте, я такой-то, мой дедуш-
ка погиб под Варшавой, освобо-
ждая вас, ваших предков», — 
предложила запустить в «Твит-
тере», «Фейсбуке» и «Инстагра-
ме» акцию #ВамНеСтыдно глав-
ный редактор RT Маргарита Си-
моньян. Адресаты сообщений 
хорошо известны — это прези-
дент Польши Анджей Дуда, пре-
мьер Матеуш Моравецкий, зам 
главы МИД Польши Павел 
Яблоньский.

«За освобождение одной 
Польши погибло больше наших 

людей, чем американцев во всей 
Второй мировой войне. Это ме-
дицинский факт. … Пришлите 
свои истории этим людям. Пусть 
им будет немножко неприятно», 
— призвала родственников сол-
дат и офицеров, павших в боях 
за Польшу Симоньян.

Польские власти отказались 
отмечать 17 января освобожде-
ние Варшавы от немецких 
войск Красной армией. Они от-
казываются помнить о том, что 

только благодаря СССР Польша 
получила безвозмездно воору-
жений, боеприпасов и продо-
вольствия на 2 миллиарда 351 
миллион рублей. Около 5,4 
миллиарда долларов Варшава 
получила от Германии в качест-
ве репараций. На Потсдамской 
конференции СССР официаль-
но отказался в пользу Польши 
от всех претензий на герман-
ское имущество и другие акти-
вы, находившиеся на польской 

территории, включая новые 
земли, которые не входили в со-
став довоенной Польши. Спи-
сок того, что получила Варшава 
в качестве помощи от Совет-
ского Союза, можно продол-
жать долго.  

Маргарита Симоньян предложила россиянам написать этим польским фальсификаторам истории.

Журналистка Мэри Луиз Келли 
два года назад получила премию 
Альянса женщин «Грейси».

А К Ц Е Н Т

Еще один польский лжец, премьер 
Матеуш Моравецкий, написал статью, 
где утверждал: Красная армия вообще 
не освобождала Варшаву

ПРЕЦЕДЕНТ 

Мужчинам 
запретили 
судить конкурс 
красоты «Мисс 
Германия»

ЖЕНСКИЙ 
ВЗГЛЯД
Марина Алешина

В Германии впервые прошел 
конкурс красоты, в жюри кото-
рого не было мужчин. При та-
ком раскладе неудивительно, 
что по новым правилам фина-
листок отныне будут оценивать 
не за внешние данные, но за 
«богатый внутренний мир». 
«Мужчины — вон! Отныне жен-
щины будут выбирать  облада-
тельницу титула «Мисс Герма-
ния», — провозгласил торжест-
во женской эмансипации пор-
тал Die Welt. Мол, больше ника-
кого «сексизма», «объектива-
ции» и «мужского взгляда» на 
дам, которые сами разберутся 
между собой, кто из них пре-
краснейшая.  Теперь немецких 
красоток будут отбирать про-
веренные «экспертки», среди 
них есть телеведущая, есть биз-
несвумен, и даже есть чемпион-
ка мира по карате. Главным 
критерием отбора становится 
не внешность 16 финалисток 
(по числу немецких земель), но 
их «личность и характер». Как  
теперь грустно шутят немцы в 
соцсетях, хорошо, что им хотя 
бы не запретили смотреть это 
шоу.   

Сюжет новой книги Александра 
Рара, который впервые обращается 
к беллетристике, закручен лихо. 

Некоторые герои 
вполне реальны, 
прототипы других 
легко угадать

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1815588
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К началу 1945 года Варшава лежала 
в руинах, но в СССР решили помочь 
полякам отстроить город заново.
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ТЕАТР Новый худрук Рыжаков рассказал о перспективах «Современника»

О чем мечтают актеры
Ольга Штраус

В 
Петербурге на сцене Алек-
са н д р и н с к о го  те ат р а 
прошли первые самостоя-

тельные гастроли независимой 
компании «Июльансамбль». Те-
атр, рожденный из выпускни-
ков курса Виктора Рыжакова в 
Школе-студии МХАТ, привез в 
Северную столицу очень раз-
ные спектакли:  «По Чехову. Три 
сестры»,  «Питер Пэн. Фантом-
ные вибрации» и другие. За че-
тыре дня петербургскому зри-
телю была представлена вся па-
литра поисков и находок этого 
молодого театра. А Виктор Ры-
жаков ответил на вопросы жур-
налистов. Интрига встречи усу-
гублялась новым статусом ре-
жиссера: в начале января он 
был назначен художественным 
руководителем театра «Совре-
менник», сменив на этом посту 
легендарную Галину Волчек. 

Использовать опыт Волчек
«Этот год мы объявили в 

«Современнике» годом памяти 
Галины Борисовны Волчек. По 
всем христианским традициям 
траур длится год. Но объявлять 
в театре год траура как-то нехо-
рошо, поэтому пусть будет год 
памяти. Нам важно осмыслить 
опыт Галины Волчек, ее огром-
ное значение в построении теа-
тра, сохранении наследия. Это 
громадный гештальт, который 
нужно завершить, обдумать, 
подвести итог. Да, итог жизни, 
очень значимой для театра. Это 
важно — чтобы нам понять, как 
развиваться дальше.

Галина Борисовна жизнь по-
ложила на этот театр. Ее опыт 
уникален. Не воспользоваться 
им нельзя. Знаете, так мы до сих 
пор пользуемся опытом Ста-
ниславского и черпаем из 
него… И, конечно, все, что наме-

чено Галиной Волчек, до конца 
сезона будет реализовано, все 
спектакли выпущены, я за этим 
очень трепетно слежу».

Узнать, 
о чем мечтают актеры

«Сейчас у меня все только 
начинается: и знакомство с ар-
тистами, и какие-то мысли, и 
впечатления… Вчера я смотрел 
прогон спектакля, который вы-
пускает в «Современнике» из-
раильский режиссер Евгений 
Арье «Папа». Это французская 
пьеса, в главной роли Сергей 
Гармаш, я думаю, получается 
очень серьезная работа.

До этого посмотрел два пока-
за молодежной группы... Мы-
слей много, но для того, чтобы 
их сформулировать, нужно вре-
мя. Надо понять, рассмотреть 
людей. Увидеть, о чем они меч-

тают. Первый вопрос, который я 
всегда задаю, когда знакомлюсь 
с человеком: ваши мечты? Для 
меня это самое главное. На ис-
следовании этого среза мечта-
ний я попробую сформулиро-
вать какую-то, может быть, 
мысль, движение, которое пред-
ложу свои коллегам».

Поверить 
в собственные силы

«Я отказывался! Когда мне 
позвонили и предложили воз-
главить «Современник», я сра-
зу сказал: что вы, я не хочу! И 
услышал в ответ: надо, чтобы 
пришел не тот человек, который 
хочет, а который может. У меня 
на этом слове сердце оборва-
лось. Думаю: господи, они счи-
тают, что я смогу… Хватит ли у 
меня ума, мудрости, таланта? 
Неизвестно. Сейчас есть только 

волнение и большое количество 
мыслей, которые выжигают со-
знание И еще большая благо-
дарность тем людям, которые 
меня поддерживают, поддержи-
вали и всегда давали мне воз-
можность верить в самого себя, 
потому что я очень сомневаю-
щийся человек».

Строить «семью» 
для молодых и старожилов

«Современник» родился в 
середине 50-х из уникальной 
студии. Валерий Фокин с Конс-
тантином Райкиным — мои учи-
теля, у которых я учился на про-
тяжении многих лет, — были мо-
лодой кровью «Современника» 
в 70-х годах. Немало лет мне 
пришлось служить в Художест-

венном театре, руководил кото-
рым Олег Павлович Табаков, те-
сно связанный с «Современни-
ком». Это все мой опыт: жизнь 
все время переплетала меня с 
театром «Современник»… Чего 
мне очень хочется? Чтобы в на-
шем театре появились поколе-
ния. Молодые люди работали с 
артистами постарше. Нет ниче-
го более ценного, чем присутст-
вие в одной семье прабабушек-
прадедушек, отцов-детей, вну-
ков-правнуков, объединенных 
общей целью.

Для меня театр — это модель 
мира. Если удастся построить 
наши внутренние коммуника-
ции так, чтобы не просто сосу-
ществовать, но делать вместе, — 
как «семейный бизнес» — это 
будет уникальный театр. Мо-
жет, тогда мы послужим и моде-
лью для государства.

Молодежь не дает мне прев-
ратиться в такую «морскую зве-
зду», в «человека, который что-
то знает». В нашем деле «знать» 
— сложно. Все относительно: 
время меняется, что-то упустил 
— и завтра уже не понимаешь. 
Новое быстро ускользает из 
рук.

В «Современнике» действует 
программа «Поиск» — это рабо-
та молодых артистов. Галина Бо-
рисовна в последние годы сосре-
доточила на них внимание — ви-
дела в них надежду и будущее те-
атра. Естественно, я продолжу 
эту работу. Но ни один старожил 
театра обижен не будет. В этом 
смысле я «табаковец». Я при нем 
пришел в МХТ и  всегда с глубо-
ким уважением относился к ста-
рикам. Это традиция Художест-
венного театра. А «Современ-
ник» — его ветка».  

КИНО На «Золотом орле» победил фильм Клима Шипенко

Все по «Тексту» 

Инга Бугулова 

В 
первом павильоне 
«Мосфильма» состоя-
лась церемония вру-
чения премии «Золо-
той орел» — в этом 
году заветные стату-
этки раздали уже в 
18-й раз. Победите-
лем в главной номи-

нации — «Лучший фильм» — эк-
сперты киноакадемии назвали 
«Текст». 

— Я два года уже не был на 
этой сцене, — пошутил Клим 
Шипенко, выйдя за наградой (в 
2018 году режиссер взял стату-
этку за «Салют-7»). Вместе с 
ним на сцену поднялась вся ко-
манда фильма, а вручила глав-
ного «Золотого орла», которого 
традиционно изготавливает 
ювелирная компания Mercury, 
Алиса Фрейндлих. Любимица 
миллионов, кстати, получила 
специальную премию за вклад в 
российский кинематограф. 

Но на этом триумф «Текста» 
не закончился: лента, снятая по 
роману Дмитрия Глуховского, 
взяла еще три награды, одна из 
них при этом тоже из ряда ос-
новных — роль Александра Пет-

рова признали лучшей мужской 
ролью в 2019 году. «Золотой 
орел» за лучшую мужскую роль 
второго плана «улетел» к Ивану 
Янковскому, лучшим признали 
и монтаж  (Тим Павелко).

Нынешняя церемония была 
особенной. Во-первых, она 
впервые проходила без веду-
щих, а во-вторых ,у премии поя-
вился денежный эквивалент — 
победители в индивидуальных 
номинациях получили по 150 
тысяч рублей, а лучшие фильмы 
и сериалы — по 300 тысяч. 

Лидером среди анимацион-
ных лент к радости многих стал 
мультфильм «Он не может жить 
без космоса» Константина 
Бронзита, который попал в но-
минацию Оскара и этим пода-
рил нам столько надежд. 

Победителей в номинациях 
«Лучшая работа звукорежиссе-
ра» и «Лучшая музыка к филь-
му» назвали певица Вера Бреж-
нева и композитор Игорь Вдо-
вин. В первой награду присуди-
ли Александру Копейкину 
(«Балканский рубеж»), во вто-
рой — Анне Друбич («Одесса»), 
приз за нее получили режиссер 
Валерий Тодоровский и продю-
сер, исполнитель одной из глав-
ных ролей Леонид Ярмольник. 

«Т-34» заработал меньше, 
но за эту работу Алексея Сидо-
рова назвали лучшим режиссе-
ром и лучшим сценаристом. 
Третья награда драмы про тан-
кистов — «Лучшие визуальные 
эффекты». 

В нескольких номинациях 
был представлен и фильм Кан-

темира Балагова «Дылда», со-
бравший ряд наград на россий-
ских и международных фести-
валях. Итог на «Золотом орле» 
— лучшая женская роль (Викто-
рия Мирошниченко).

Дважды была  отмечена 
историческая драма «Тобол»: 
за лучшую работу художника 
по гриму (Наталья Горина) и 
лучшую работу художника по 
костюмам (Владимир Никифо-
ров и Дмитрий Андреев). 

Актеры Юрий Колокольни-
ков и Аглая Тарасова вскрыли 
конверты в ТВ-номинациях. 

— Это очень важная работа 
для меня, и я подумала, что 
даже если назовут не меня, я 
все равно выйду, — сказала 
Анна Михалкова, принимая 
статуэтку. Ее роль в сериале 
«Шторм» признали лучшей 
женской ролью на ТВ — актриса 
сыграла смертельно больную 
женщину, которой требуется 
дорогостоящая операция. — Это 
был вызов, и это моя личная по-
беда, и победа тех людей, кото-
рые ежедневно борются за 
свою жизнь.

В номинации «Лучшая муж-
ская роль на телевидении» по-
бедил Павел Деревянко («До-

машний арест»). Среди сериа-
лов длиной до 10 серий статуэт-
ка досталась «Годунову» с 
Сергеем Безруковым в главной 
роли, а лучшим «полнометраж-
ным» сериалом стал проект 
«Ненастье» Сергея Урсуляка. 

Всего «орлов» раздали тра-
диционно в 23 номинациях. На-
граждение чередовалось вы-
ступлениями любимых арти-
стов — так, Чулпан Хаматова 
трогательным монологом о 
любви и войне представила 
«Дылду», Евгений Гришковец 
задумчиво порассуждал об 
Одессе, Валерий Сюткин спел 
«Все еще впереди», а Александр 
Ф.Скляр — «Эльдорадо». 

Ежегодная премия «Золотой 
орел», победителей которой 
выбирает Национальная акаде-
мия кинематографических 
искусств и наук России во главе 
с режиссером Владимиром На-
умовым, вручается с 2002 
года.  

Вместе с лауреатами на сцене — 
Алиса Фрейндлих, получившая пре-
мию за вклад в кинематограф. 

Виктор Рыжаков: Нам важно осмы-
слить опыт Галины Волчек, ее зна-
чение в построении театра.

А К Ц Е Н Т

Церемония впервые проходила 
без ведущих, и у премии появился 
денежный эквивалент — по 300 тысяч 
за лучшие фильмы и сериалы

МУЗЫКА 

Новые песни 
Холзи бьют 
рекорды

НА 50 
ОТТЕНКОВ 
ТЕПЛЕЕ
Александр Алексеев

Ее сингл SUGA’s interlude сходу 
возглавил международный хит-
парад ITunes, а затем начались 
рекорды: Without Me оказался 
продан тиражом в шесть мил-
лионов копий, Graveyard — в 
один миллион, а видео You 
Should Be Sad в первый же день 
посмотрели 2,3 миллиона чело-
века. При этом альбом Manic на 
прошлой неделе был уже на 
втором месте в российском 
хит-параде Google Play, а в США 
перескочил тираж в 100 тысяч  
проданных экземпляров...  

Для этого хрупкой, краси-
вой брюнетке  Холзи надо было 
лишь сочно смешать ритмы 
хип-хопа, кантри, поп-рока и 
баллады и безыскусно расска-
зать в текстах о собственной 
жизни, не боясь показаться не-
везучей и нескладной. Как и в ее 
хите Not Afraid Anymore, про-
звучавшем в культовом фильме 
«На 50 оттенков темнее»... Всем 
важно ведь, чтобы в песнях, ко-
торые мы слушаем, звучали ис-
кренние истории, которым хо-
чется подпевать или сочувство-
вать, и чтобы они были хоть 
немного и про нас самих: согре-
вающими, ободряющими и уте-
шительными?! 

А Холзи, может, теперь одна 
такая в поп-музыке — углова-
тая, немного наивная, роман-
тичная, взбалмошная. Никто из 
звезд еще не додумывался до 
такого, как Холзи, обратившая-
ся к актеру из «Американской 
истории ужасов» на его стра-
ничке в социальной сети: «Мне 
очень нравится Эван Питерс, и 
я хочу, чтобы он пригласил 
меня на свидание!» И ведь при-
гласил же, пару  потом видели 
счастливыми: в парках, кафе, 
на вечеринках?!.. 

Но вмешалась работа: Холзи 
ездила на гастроли, не берегла 
себя, из-за репетиций прогули-
вала свидания. Схожая история 
привела ее и к расставанию с 
рэпером G-Eazy. Вместе они за-
писали хит Him & I, который 
столь же драматичен и роман-
тичен, как снятое на него видео. 
Хотя вроде и сюжета там нет — 
просто два человека гуляют в 
большом городе, смотрят друг 
на друга, кормят, дурачатся, 
ездят в метро, а мужчина на-
крывает женщину холодным 
вечером своей курткой. Сло-
вом, все как обычно, наверное, 
почти у всех. Но все равно есть 
чему поучиться…

Да, карьера погубила личное 
счастье певицы, зато помогла 
выпустить этот диск.  Прежде 
Холзи обычно пела о приятных, 
но не обязательных пустяках, 
обаятельно улыбалась, радова-
ла своей читкой, порой перехо-
дящей на нежный и напевный 
вокал,  сродни тому, которым 
сбивали с пути  одиноких мор-
ских путников коварные мифи-
ческие сирены. Но перед Manic 
у нее многое изменилось: диаг-
ностировали неприятную бо-
лезнь, а во время тура случился 
выкидыш (но Холзи все равно 
выступила), остальные беды и 
невзгоды были поменьше… Вот 
из всех из них она и сложила 
этот альбом. С главным хитом 
You Should Be Sad («Ты почув-
ствуешь себя несчастным»), 
обращенным к мужчине,  кото-
рый ее покинул. И видео на эту 
песню получилось столь же 
плутовским, жестоким и наро-
читым, как «Декамерон», напо-
миная о том, что прохожих в 
толпе много, но сможет, а глав-
ное, захочет дать тебе счастье, 
возможно, только один чело-
век, которого не замечаешь.  

В этих 16 песнях много вы-
зова, мятежа, трогательных ин-
тонаций и отважного диапазо-
на настроений — от отчаянного 
вызова и жарких ритмов хип-
хопа до чеканных строчек ме-
ланхоличных кантри-напевов, 
crossover-pop и пылких бал-
лад… И — очередных напомина-
ний о том, что учиться лучше 
все-таки на чужих ошибках.    

Холзи теперь одна такая в поп-
музыке — угловатая, немного наив-
ная, романтичная, взбалмошная.

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

ТРИДЦАТЬ ЛЕТ СПУСТЯ
На последней ярмарке non/fiction одной из самых за-
метных книжных новинок был 6-й том биографическо-
го словаря «Русские писатели. 1800—1917», выпущен-
ный петербургским издательством «Нестор-История». 

Событие это не широко отмечалось СМИ. Почему? 
Потому что «караул устал». История издания этого 
словаря длится уже ровно 30 лет, и связанных с задер-
жкой выхода очередных его томов протестов крупней-
ших ученых, писателей, общественных деятелей за это 
время было слишком много. 

Словарь «Русские писатели» — памятник энцикло-
педической мысли. Это памятник просвещения. Это 
наше национальное культурное достояние.

Но история издания словаря — это история тридца-
тилетней войны культуры и прагматизма, ученых и ди-
летантов, знания и информации, пламенной веры од-
них людей в то, что начатое великое культурное дело 
нельзя прекращать, не доведя его до конца, и прохлад-
но-трезвого отношения других людей к тому же.

Кратко напомню историю издания.  
Замысел сложился в редакции литературы и языка 

издательства «Советская энциклопедия» вскоре после 
выхода подготовленной там же «Лермонтовской энци-
клопедии» в 1981 году. Инициаторами были К. М. Чер-
ный и Ю. Г. Буртин. 
В 1982 году был го-
тов словник, в тече-
ние 1980-х годов го-
товились статьи. В 
1989 году вышел 
первый том. 

После 1991 года 
издательство стало 
испытывать труд-
ности с финансиро-
ванием, в феврале 
1992 года планиро-
валось приостано-
вить издание слова-
ря ввиду нерента-
бельности, с 1992 
по 1999 год словарь 
выходил при под-
держке научного предприятия «Фианит». Тем не менее 
в апреле 1994 года, незадолго до выхода третьего тома, 
издательство приняло решение о сокращении редак-
ции литературы и языка, отмененное после протестов 
видных ученых. 

После 1999 года «Фианит» отказался от финансиро-
вания словаря. 28 августа 2001 года директор изда-
тельства «Большая российская энциклопедия» С. Л. 
Кравец издал приказ о приостановке его издания. Толь-
ко после письма А.И. Солженицына президенту РФ В В. 
Путину 30 мая 2002 года Министерство культуры вы-
делило 2 миллиона рублей на подготовку издания, и с 
октября 2003 года работа возобновилась. Через год эти 
деньги закончились, и 13 января 2005 года и.о. дирек-
тора издательства Николай Артемов издал приказ об 
увольнении в полном составе редакции словаря. После 
ряда протестов в апреле 2005 года уволенные сотруд-
ники были приняты вне штата, а бывшая редакция по-
лучила официальное название «Временный творче-
ский коллектив», руководителем которого назначен 
М.Ю. Эдельштейн. Были подготовлены к печати мате-
риалы 6-го тома, но на этом работа остановилась. 

Как писал в свое время портал «Полит.ру», словарь, 
представляющий собой собрание биографий литера-
торов 1800—1917 годов, уникален и не имеет аналогов. 
Существенно, что статьи словаря, посвященные как 
известным писателям уровня Пушкина, так и второ-
степенным литераторам, имеют не компилятивный, 
но исследовательский характер. Каждая из статей 
представляет собой самостоятельное научное исследо-
вание, требующее больших временных и трудовых за-
трат, и, как утверждают сотрудники редакции, спешка 
при работе над подобными изданиями чревата науч-
ной недобросовестностью. Авторский коллектив сло-
варя, в который входили такие знаменитые исследова-
тели, как Михаил Гаспаров, Роман Тименчик, Констан-
тин Азадовский, Александр Осповат, Олег Проскурин, 
Александр Лавров, Юрий Манн, и многие другие, не 
мог жертвовать собственной высокой научной репута-
цией из сиюминутных соображений.

Мы плохо представляем себе реальную литератур-
ную ситуацию XIX и начала XX столетий. Мы знаем ве-
ликих или как минимум крупных писателей. А их было 
несколько тысяч! 
Причем не любите-
лей, пишущих в 
стол, а вполне про-
фессиональных.

Вот, например, 
«соседи» Маяков-
ского. Цитирую тре-
тий том словаря. 
«МАШКОВ, Мош-
ков Петр Алексее-
вич <ок. 1807 — 
1(13).7.1849>, поэт, 
беллетрист. Из дво-
рян Петерб. губ. М. 
заявил о себе на лит. 
поприще как поэт-
романтик. Его поэ-
мы «Разбойник» 
(СПб., 1828), «Могила на берегах Маджоре», «Ночь 
мщения» (обе — СПб., 1829), варьирующие сюжетные 
схемы, композиц. приемы, стиховые формулы из арсе-
нала рус. массовой «байронической» поэмы, относят-
ся к самым характерным подражаниям «южным» поэ-
мам А. С. Пушкина. Отзывы критики на поэмы М. были 
неодобрительными: подчеркивался их эпигонский ха-
рактер, автор причислялся к ряду «копиистов литера-
турных» и поэтов «четырнадцатого класса»…» 

И с правого края от Маяковского — «МЕДВЕДЕВ Лев 
Михайлович <2(14).1.1865, г. Ефремов Тульской губ. — 
21.6(4.7).1904, Москва>, поэт, переводчик, дет. писа-
тель. Из дворян. В 1887 г. исключен из ун-та за хране-
ние нелегальной лит-ры и за участие в оппозиц. группе 
студентов, выслан на 2 года в Тифлис под гласный над-
зор полиции. В 80-е гг. сотрудничал в «Будильнике», 
«Рус. сатирич. Листке», «Развлечении», «Гусляре», 
«Волне»; с 1884 г. — в «Осколках», куда его рекомендо-
вал А.П. Чехов, несмотря на то, что в одном из писем 
назвал его «махоньким, плюгавеньким поэтиком». М. 
принадлежал к эпигонам некрасовской школы «музы 
мести и печали» и верность «гражданской лире» сосед-
ствовала с поэтич. клише («солнце выспренних идей», 
«ненависть шипит змеею ядовитою»)».

Две словарные статьи, окружающие гигантскую 
фигуру Маяковского, в частности, дают представление 
о реальном литературном XIX веке и начале XX.

Счастье, что шестой том (от С до Ч) все-таки вышел. 
Но выйдет ли седьмой — последний? Если — нет, грош 
нам всем цена.  

Только после 
письма 
А.И. Солженицына 
В.В. Путину мин-
культуры выдели-
ло 2 миллиона 
рублей на издание 
словаря

Счастье, 
что шестой том 
(от С до Ч) все-таки 
вышел. Но выйдет 
ли седьмой — 
последний? 
Если — нет, грош 
нам всем цена

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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КОШЕЛЕК В каком 
из городов России удобнее 
всего живется студенту?

Несладкий 
гранит науки

Быть студентом выгоднее всего в Саратове, Челябин-
ске, Воронеже, Барнауле и Тольятти — как показало 
исследование Авито, в этих городах и зарплата непло-
хая, и аренда квартиры обойдется совсем недорого. 
Насколько результаты этого исследования соответст-
вуют действительности, убедились собкоры «РГ».

Одна из привлекательных сторон жизни студентов в 
Саратове — чуть более низкие цены на продукты пита-
ния и услуги, чем во многих соседних регионах. Снять 
однокомнатную квартиру действительно можно при-
мерно за 10 тысяч рублей и не слишком далеко от цен-
тра города, где сосредоточено большинство учебных за-
ведений. В то же время это преимущество «компенсиру-
ется» низкой заработной платой, по которой регион на-
ходится в аутсайдерах Приволжского федерального 
округа. В прошлом году средние заработки колебались в 
пределах 27—28 тысяч рублей. Правда, в областном цен-
тре они повыше — составляют порядка 38 тысяч рублей. 

Много молодых 
людей сейчас устра-
иваются на подра-
ботку в приобрета-
ющие все большую 
популярность в 
волжском городе 
сервисы быстрой 
доставки еды. В то 
же время среди сту-
дентов есть свои 
«целевые» группы, 
где заработки суще-
ственно выше сред-
них. Например, в 
Саратове находятся представительства ряда компаний, 
в том числе зарубежных, работающих в сфере IT-техно-
логий, где трудятся сотни молодых людей, среди кото-
рых немало студентов технических вузов.

Примерно такая же ситуация и в другом городе сту-
дентов —  Воронеже. По данным риелторов, приехавшая 
за высшим образованием молодежь формирует 40 про-
центов городского рынка аренды квартир. 

— «Однушки» — это вотчина студентов, — говорит про-
давец недвижимости Оксана Аникеева. — В среднем 
аренда квартиры такого класса стоит около десяти ты-
сяч рублей в месяц. Только в центре это будет «хрущев-
ка» в не самом лучшем состоянии. А на окраинах, где 
тоже есть вузы, за эти же деньги можно снять хорошо 
обставленную квартиру в новом доме.

На цену влияет и близость к месту учебы. Скажем, 
главный корпус Воронежского госуниверситета распо-
ложен в самом центре города, а общежитий вокруг него 
нет — они в другом студгородке, до которого час езды на 
маршрутке. Владельцы квартир этот момент учитыва-
ют, и квартиры у ВГУ стоят на три-пять тысяч рублей 
дороже. 

Хорошо в Воронеже и с работой для студентов. 25—27 
тысяч рублей в месяц можно заработать, не имея ника-
ких навыков. 

Однако данные Авито не всегда совпадают с реаль-
ностью. Так, по оценкам сервиса, в Санкт-Петербурге 
аренда «однушки» обходится в среднем в 22 тысячи ру-
блей. Но по данным ГК «Актив», в Центральном районе 
города аренда однокомнатной квартиры обойдется в 
32,5 тысячи рублей. На Васильевском острове можно 
снять жилье за 24,5 тысячи. Но квартплату придется 
оплачивать отдельно. В центре ее размер высок — пла-
теж за отдельную квартиру составляет от пяти до деся-
ти тысяч рублей в месяц в зависимости от типа дома. 

Многие студенты снимают комнату в складчину, селят-
ся по два-три человека в одну комнату. Традиционно са-
мое дешевое жилье в Колпино или в Шушарах. Там од-
нушку можно снять и за 17 тысяч. Но это слишком дале-
ко от учебы.

Зато дороговизна аренды жилья в Санкт-Петербурге, 
можно сказать, компенсируется высокими заработка-
ми студентов. Они получают в среднем 39 тысяч рублей. 
Вакансии для студентов на рынке труда города занима-
ют особую нишу. Главная их особенность — скользящий 
график, который составляется раз в неделю. Студентам 
удобно, когда перед зачетами они могут работать и два 
часа в день, а в свободные дни — восемь или даже 12. Та-
кой плавающий график им могут предложить службы 
доставки, кафе, куда их принимают официантами, убор-
щиками и кассирами. Студенты также устраиваются 
таксистами и грузчиками.

Подобная ситуация и в других крупных городах. На-
пример, в Екатеринбурге студенты в свободное от уче-
бы время чаще всего находят подработку в сфере услуг. 
По данным портала работа.ру, наиболее востребованы у 
работодателей менеджеры по продажам (их заработок — 
20—45 тысяч рублей в месяц), продавцы-консультанты 
(15—40 тысяч), промоутеры (10—20 тысяч), работники 
ресторанов быстрого питания и курьеры (20—25 тысяч).

Большой популярностью у студентов, предпочитаю-
щих «работать головой», пользуются репетиторство 
(500—700 рублей за часовое занятие) и написание рефе-
ратов, курсовых и дипломных работ (за этот труд моло-
дежи платят от 20 до 40 тысяч в месяц).

На аренду квартир студенты в Екатеринбурге тратят 
от 15 тысяч за однокомнатную до 20—27 тысяч за 
«двушку» вместе с коммунальными расходами. Если 
дом старый, а квартира в неважном состоянии, аренда 
обходится дешевле — 12—13 тысяч за однокомнатную.  

Подготовили: Антон Валагин, Вера Черенева, 
Андрей Куликов, Юлия Резникова

РЕЗОНАНС Почему общество не понимает таких шуток политика

Талант бьет ключом
Евгений Петров, Чебоксары, 

Айсель Герейханова, 
Тимофей Борисов

Ш
ирокий резонанс выз-
вало поведение руко-
водителя Чувашии 

Михаила Игнатьева на церемо-
нии вручения ключей от новых 
пожарных машин. Глава регио-
на фактически заставил офице-
ра МЧС прыгать за ключами от 
новой служебной машины. Ви-
деокадры быстро облетели со-
циальные сети, спровоцирова-
ли волну комментариев и соот-
ветствующую реакцию. Партия 
«Единая Россия» уже заявила, 
что поставит вопрос об исклю-
чении Игнатьева из своих ря-
дов. В МЧС обвинили главу ре-
спублики в неэтичном поведе-
нии.

Вручение техники состоя-
лось в Чебоксарах на прошлой 
неделе. На записи видно, как Иг-
натьев слишком высоко подни-
мает руку с ключами от новой 
пожарной машины, и офицер 
МЧС вынужден тянуться и даже 
подпрыгнуть, чтобы их полу-
чить. При этом и чиновник, и 
спасатель выглядят довольны-
ми. Видео мгновенно разлете-
лось по сети и вызвало широкий 
общественный резонанс. Ком-
ментарии пользователей чаще 
сводились к одному: «Почему 
весело им, а стыдно мне?»

Министр по делам чрезвы-
чайных ситуаций Евгений Зи-
ничев назвал недопустимым та-
кое поведение главы Чувашской 
Республики. «В МЧС России не-
гативно восприняли факт неэ-
тичного поведения главы Чува-
шия. Министр Евгений Зиничев 

отметил, что руководителю та-
кого высокого ранга недопусти-
мо вести себя подобным обра-
зом», — сообщили в пресс-служ-
бе МЧС России.

Кстати, гневная реакция по-
следовала не только от МЧС, но 
и от представителя Чувашии в 
Государственной Думе. Глава 
думского Комитета по делам на-
циональностей, депутат от 
фракции «Справедливая Рос-
сия» Олег Николаев также при-
знал поведение главы республи-
ки некорректным.

В самом регионе поведение 
г у б е р н а т о р а  о б ъ я с н и л и 
просто: мол, он так фривольно 
обошелся не с каким-то незна-
комым пожарным, а со своим 
давним знакомым. В пресс-
службе Игнатьева эпизод с вру-
чением ключей сотруднику 
МЧС назвали шутливым же-

стом. По словам пресс-секрета-
ря главы Чувашии Олега Сидо-
рова, «никакого издевательст-
ва, злого умысла в действиях 
главы нет».

Правда, дружескую «шутку» 
в МЧС все равно не оценили. В 
ведомстве раскритиковали и 
поведение самого пожарного. 
«Сотрудникам МЧС России 
нужно помнить, что они пред-
ставляют ведомство, уважаемое 
не только в нашей стране, но и в 
мире, и вести себя надо соответ-
ствующе», — отметили в МЧС.

Понять такую реакцию не-
сложно. Ранее еще при бывшем 
министре Владимире Пучкове 
вручение техники было крайне 
торжественным и волнитель-
ным событием. Передача клю-
чей проходила неизменно перед 
строем всего личного состава 
региональных главков МЧС.

Не утрачена эта традиция 
оказалась и после смены в руко-
водстве ведомства. Евгений Зи-
ничев также уже не раз прини-
мал участие в церемонии вруче-
ния ключей. И всегда это прохо-
дило в крайне торжественной 
обстановке и без намека на лю-
бые даже самые невинные фри-
вольности. Как правило, вместе 
с вручением техники проходит 
и награждение отличившихся 
спасателей ведомственными 
наградами. Профессия сотруд-
ника МЧС героическая и опа-
сная, их всегда есть за что награ-
ждать, некоторых, к сожале-
нию, и посмертно. Именно поэ-
тому появившееся в Сети видео 

с губернатором и подпрыгиваю-
щим как собачонка пожарным 
столь резко контрастирует со 
всеми аналогичными церемо-
ниями, которые проходили во 
многочисленных российских 
регионах ранее.

Не оценили такого рода 
«шутки» и в «Единой России». В 
партии заявили, что поставят 
вопрос об исключении главы 
Чувашии Михаила Игнатьева из 
своих рядов и его соответствии 
занимаемой должности. «Пове-
дение главы Чувашии Михаила 
Игнатьева во время церемонии 
вручения ключей от новых по-
жарных машин находится за 
гранью понимания», — отметил 
секретарь Генсовета «Единой 
России» Андрей Турчак, слова 
которого приводит пресс-служ-
ба.

«Губернатор будто забыл, 
что перед ним офицер МЧС. Чи-
новнику такого ранга не стоит 
путать официальное мероприя-
тие с цирковым представлени-
ем», — подчеркнул Турчак. Се-
кретарь Генсовета партии на-
помнил Послание президента 
России, в котором обращалось 
отдельное внимание чиновни-
ков на недопустимости какого-
либо высокомерия или неува-
жения к людям.

Комиссия по этике «Единой 
России» даст принципиальную 
оценку поведению главы Чува-
шии и вынесет свое решение, 
рассказал заместитель секрета-
ря Генсовета партии Евгений 
Ревенко.

«Если это была попытка 
шутки, то она не смешная. Эта 
сцена из серии «А ну-ка отни-
ми», где майора МЧС вынужда-

ют прыгать, вызывает оторопь и 
отвращение. Перед ним стоит 
офицер, который спасает жизни 
людей, и так мерзко себя ве-
сти… Что сказать? — моральное 
уродство. Глава Чувашии Миха-
ил Игнатьев в очередной раз 
«пробил дно», — цитирует Ре-
венко пресс-служба ЕР.

Это уже не первый случай, 
когда поведение главы Чувашии 
вызывает общественное осу-
ждение. Ранее в СМИ появилась 
информация о том, что Игнать-
ев на торжественном мероприя-
тии в честь Дня печати заявил, 
что «надо мочить» журнали-
стов, которые «с утра до вечера 
критикуют». Позднее пресс-
служба главы республики разъ-
яснила его призыв, подчеркнув, 
что Игнатьев говорил о необхо-
димости раскрыть подноготную 
блогеров, которые по заказу 
распространяют негативную 
информацию. Позже уже сам 
глава республики извинился пе-
ред теми, кого задело слово «мо-
чить» в его речи.

В обоих случаях широкий ре-
зонанс — закономерен и объек-
тивен. Глава региона — не «вла-
стелин ключей» (новая техника 
для пожарных закупается за 
бюджетные деньги), а публич-
ное должностное лицо, и обще-
ство вправе требовать от него 
уважительного отношения к ка-
ждому, кто исполняет свой долг. 
А если нужно — то и поставить на 
место. Не случайно медиаме-
неджер Тина Канделаки предло-
жила Михаилу Игнатьеву само-
му попрыгать за ключами «от 
кабинета замдиректора район-
ного Дома культуры». Разумеет-
ся, в виде шутки.  

Видеозапись, где глава Чувашии 
вынуждает офицера МЧС подпрыг-
нуть за ключами от новой пожарной 
машины, вызвала общественный 
резонанс.

Снимать квартиры 
в складчину, 
искать подработ-
ку — удел многих 
сегодняшних 
студентов
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ПРОЕКТ В Москве построят геронтологический центр 
мирового уровня

Отдых в Переделкино

Любовь Проценко 

Г
е р о н т о л о г и ч е с к и й 
центр мирового уров-
ня появится в Москве к 
концу 2023 года. Такое 
обязательство взяла на 
себя французская  ком-
пания Orpea Group. Ме-
морандум на этот счет 
подписали в минув-

шую пятницу ее представитель 
Эммануэль Массон и мэр рос-
сийской столицы Сергей Собя-
нин в Красном зале мэрии на 
Тверской.

Построят новый центр на 
150 мест в Переделкино. Фран-
цузам очень понравилось это 
место: как заметил Эммануэль 
Массон, они знают, что это по-
селок русских писателей. Про-
ектом, над которым уже рабо-
тают французские архитекто-
ры, предполагается предусмо-
треть все условия для комфор-
тного проживания пожилых 
москвичей. Удобные номера и 
места отдыха, приспособлен-
ные для маломобильных людей, 
рядом — лесопарковая для про-
гулок на свежем воздухе. В без-
опасности здесь будут чувство-
вать себя и пациенты с бо-
лезнью Альцгеймера, старче-
ской деменцией: для них будут 
оборудованы специальные пло-
щадки. Когда комплекс начнет 
работать, около трети мест из 
общего количества столичные 
власти обещают выделять для 
проживания и реабилитации 
граждан в рамках городского 
социального обслуживания — 
по направлению департамента 
труда и социальной защиты на-

селения Москвы, то есть за счет 
бюджета города.

Сергей Собянин объяснил, 
почему правительство Москвы 
уделяет столь важное значение 
созданию этого центра: «Коли-
чество людей, которым перева-
лило за 80, в Москве приблизи-
лось к полумиллиона человек, 
и их численность растет. Это 
формирует новые вызовы ме-
дицинской системе, социаль-
ной защите города. Мы должны 
не только содержать, но и ле-
чить, реабилитировать пожи-
лых людей, заниматься их досу-
гом, поддерживать их». 

В настоящее время в столи-
це насчитывается порядка 30 
различных пансионатов для 
престарелых, которые содер-
жатся городом. Но очень хоро-
шо, подчеркнул мэр, что к этой 
работе подключаются и част-
ные компании. Orpea Group 
Москва выбрала не случайно. 
Как напомнила журналистам 
заместитель мэра столицы по 
вопросам социального разви-
тия Анастасия Ракова, у этой 
компании более 1000 клиник и 
реабилитационных центров, 
работающих в 16 странах Евро-
пы, Латинской Америки, Китая. 

Все они отличаются самыми 
современными технологиями 
по организации долговремен-
ного ухода за пожилыми — насе-
ление стареет во всех развитых 
мегаполисах планеты. По дан-
ным ООН, к 2050 году каждый 
шестой человек в мире будет 
старше 65 лет. В российской же 
столице уж сейчас из 12 милли-
онов жителей порядка 1,8 мил-
лиона горожан в этом возрасте.

«Проект Orpea — это больше, 
чем инвестиции в строительст-
во. Он предполагает так же пе-
редачу зарубежными специа-
листами уже наработанных 

технологий и практик, внедре-
ние современных стандартов 
социального обслуживания и 
новых методов ухода, которые 
мы в дальнейшем сможем мас-
штабировать на всю городскую 
сеть социальных пансиона-
тов», — продолжала Анастасия 
Ракова.

И произойдет это не в поряд-
ке односторонней передачи 
знаний, а скорее, в процессе об-
мена опытом в самое ближай-
шее время. По словам Эмману-
эля Массона, рабочая группа 
французских экспертов уже ра-
ботает с персоналом москов-
ского геронтологического цен-
тра «Переделкино», на терри-
тории которого и будет создан 
центр Orpea Group. «В этом со-
стоит одна из особенностей на-
шей компании: мы адаптируем 
наши методы к культуре той 
страны, в которой работаем, 
учитываем, что там будут рус-
ские пациенты и будет рабо-
тать тоже русский персонал», — 
пояснил он.    

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

В новом центре будут удобные номера и зона для оздоровительных прогулок в лесу. 

РЕШЕНИЕ

КС РФ обязал 
уточнить 
правила 
обеспечения 
отпусками 
полицейских

ОЦЕНИТЬ 
СОСТОЯНИЕ
Мария Голубкова, 
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

Судьи Конституционного суда 
РФ обязали федерального зако-
нодателя поставить точку 
в споре, можно ли приравнять 
понятия «по болезни» и «по со-
стоянию здоровья». Разбира-
тельство провели в связи с жа-
лобой бывшего заместителя на-
чальника полиции УМВД РФ по 
городу Перми Владимира Чис-
тякова.

Он попросил проверить на 
соответствие Конституции РФ 
положения статьи 63 федераль-
ного закона о службе в органах 
внутренних дел. В 2018 году он 
подал рапорт об увольнении со 
службы в связи с заболеванием 
и одновременно — заявление об 
отпуске по личным обстоятель-
ствам. Отпуск продолжитель-
ностью 30 календарных дней 
с сохранением денежного до-
вольствия предоставляется по 
желанию сотрудника при со-
блюдении определенных усло-
вий. Но Чистякову руководство 
и суды в этом праве отказали 
на том основании, что он был 
уволен в связи с болезнью, 
а статья 56 того же закона тако-
го основания для предоставле-
ния отпуска не содержит.

— Такое положение необо-
снованно ставит сотрудников, 
увольняемых в связи с бо-
лезнью, в худшее положение по 
сравнению с сотрудниками, 
увольняемыми по состоянию 
здоровья, — указал Чистяков 
в обращении в Конституцион-
ный суд. — Оспариваемое поло-
жение закона противоречит 
статье 19 Конституции РФ, 
приводит к дискриминации.

Изучив обстоятельства дела, 
судьи согласились с приведен-
ными доводами. Решение обо-
сновано правовыми позициями 
суда. Оспоренные положения 
признаны не соответствующи-
ми Конституции РФ.

В решении КС подчеркива-
ется, что «лица, которые прохо-
дят службу в органах внутрен-
них дел, выполняют конститу-
ционно значимые функции», 
чем объясняются повышенные 
обязательства государства пе-
ред ними, в том числе особые 
основания для отпуска. Статья 
63 не указывает конкретных 
оснований увольнения, с кото-
рыми связано возникновение 
права на отпуск по личным об-
стоятельствам. Но трактовка 
ситуации неоднозначна: уволь-
нение по болезни можно счи-
тать ухудшением состояния 
здоровья.  
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Меморандум о новом социальном проекте подписали мэр Москвы Сергей Собянин и генеральный директор компании Clinea Эммануэль Массон. 

Алексей Александрович 
Емельянов
Руководитель департамента 

культурного наследия Москвы

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ 
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СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92

КСТАТИ

Содержание одного человека в 

столичных пансионатах для вете-

ранов труда обходится городско-

му бюджету в среднем 100 тысяч 

рублей. Большинство москвичей 

проживают в двухместных комна-

тах бесплатно. За проживание в 

одноместных номерах постояль-

цы доплачивают от 45 тысяч до 55 

тысяч рублей.
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СИТУАЦИЯ 

Музей 
в Освенциме 
отказался 
от выставки 
о Холокосте

«Я СПАСЕН...» 

Елена Новоселова

Музей Аушвиц-Биркенау в Ос-
венциме отказался принять вы-
ставку «Холокост: уничтоже-
ние, освобождение, спасение». 
Экспозиция сейчас демонстри-
руется под открытым небом 
в центре Москвы, а до этого по-
бывала в штаб-квартирах меж-
дународных организаций 
в 13 странах мира. Что смутило 
польских музейщиков, «РГ» 
рассказал заведующий архи-
вом центра «Холокост» Леонид 
Терушкин.

Леонид Абрамович, что прои-
зошло в Польше? 

ЛЕОНИД ТЕРУШКИН: Я вам могу по-
казать письмо, где нам отказы-
вают в вежливой форме, но под 
абсолютно надуманным пред-
логом. Польские музейщики со-
общают, что мы неправильно 
указываем количество жертв 
Холокоста в СССР, включая 
сюда и тех, кто до 1939 года жил 
на территории Польши. Но мы 
исходим из данных о границах 
на 22 июня 1941 года, нравятся 
они сегодня кому-нибудь или 
не нравятся. Соответственно 
мы считаем, что на территории 
Советского Союза погибло 
2 миллиона 700 тысяч евреев. 

Что это за выставка?
ЛЕОНИД ТЕРУШКИН: Это 12 мобиль-
ных стендов — ролл-апов форма-
том метр на два, которые легко 
складываются и перевозятся. 
Есть и цифровая версия выстав-
ки, которую можно распечатать 
и установить самостоятельно. 
В новой экспозиции, которую 
не приняли в Аушвице, у нас 
сделан акцент на тему «Холо-
кост на территории РСФСР». 
Это практически  неизвестная 

для наших зарубежных коллег 
информация. Они не знают, что 
творилось в гетто в Калуге, в Ве-
лиже, в Ростове-на-Дону, на 
Брянщине. Есть отдельный раз-
дел, посвященный российским 
праведникам народов мира…
О простом виноделе из Кисло-
водска, который спас Эмиля Зи-
геля — 16 летнего мальчика, 
ныне здравствующего и живу-
щего в Израиле. Или о Марии 
Терибиловой, которой было 17, 
когда вместе с родителями она 
заметила человека, который 
выполз из расстрельной ямы. 
Два года его прятали в своей де-
ревне на Брянщине.

К слову, есть документы и о 
нобелевском лауреате Иване 
Бунине, который хотя и не по-
лучил официально звание «пра-
ведника мира», но на своей вил-
ле во Франции в течение не-
скольких месяцев укрывал ев-
реев-эмигрантов из России. 

 Позиция музея Аушвиц-Бир-
кенау в свете последних вы-
сказываний премьер-мини-
стра Польши о том, что 
«спасение евреев никогда не 
было приоритетом Сталина 
и Красной армии», понятна… 

ЛЕОНИД ТЕРУШКИН: Да, госмузей не 
хочет выходить за канву офици-
альной политики. А на нашей 
выставке масса материалов 
о солдатах и офицерах Красной 
армии, которые сражались за 
Аушвиц. Есть очень необычные 
истории. Командир одной из 
дивизий Федор Красавин от-
правился на фронт из ГУЛага...

Отдельная тема — советские 
военные врачи, представители 
самых разных национально-
стей. Многие были с опытом ра-
боты с больными дистрофией 
из блокадного Ленинграда. По-
этому-то они и смогли спасти 
почти всех освобожденных. Ле-
чили их не один месяц. 

Все слышали про Анну 
Франк. Ее отец Отто Франк был 
освобожден Красной армией из 
Аушвица. Семью разлучили, 
Анна погибла в концлагере Бер-
ген-Бельзен, а Отто попал в Ос-
венцим. И наша выставка хра-
нит его письмо, где он пишет 
своим родным 23 февраля 
1945 года: «Я жив, спасен, осво-
божден русскими и чувствую 
себя хорошо…»

В Польше не очень хотят все 
это слушать? Считают про-
пагандой? 

ЛЕОНИД ТЕРУШКИН: В ООН, Герма-
нии, Франции, Великобрита-
нии, где демонстрировалась эта 
выставка, не боялись никакой 
пропаганды. Еще и своими 
 документами дополняли.  

Отец Анны Франк 
был освобожден 
Красной армией 
из Аушвица

ПАМЯТЬ Чего мы еще не знаем о блокаде Ленинграда

Живой
Елена Новоселова

В 
Санкт-Петербурге 
в Государственном 
музее политической 
истории России пре-
зентовали сборник 
архивных документов 
«Оборона Ленингра-
да 1941—1945». Какие 
мифы о блокаде обру-

шит этот увесистый том? Из-
вестна ли точная цифра погиб-
ших от голода во время этой ве-
личайшей гуманитарной ката-
строфы? На эти вопросы «РГ» 
отвечает ответственный редак-
тор сборника, директор Россий-
ского государственного архива 
социально-политической исто-
рии Андрей Сорокин. 

Сражающийся город
А Н Д Р Е Й  С О Р О К И Н : «Ленинград — 
умирающий город» — с моей 
точки зрения, это главный сте-
реотип представлений о блока-
де. Но это был живой, сражаю-
щийся город, и люди — граждан-
ские и военные — общими уси-
лиями эту крепость отстояли. 
Tак будет точнее всего. Более 
того, несмотря на масштабную 
эвакуацию промышленности из 
Ленинграда, его население 
обеспечивало огромный объем 
промышленного производства, 
в том числе и военного назначе-
ния, не только для нужд самого 
города, но и для всей страны. 

Среди современных истори-
ков войны одна из самых ди-
скуссионных тем — готов-
ность-неготовность Совет-
ского Союза к нападению фа-
шисткой Германии. Ленинг-
рад был хорошо защищен?

А Н Д Р Е Й  С О Р О К И Н :  Вот в  том-то 
и дело, что при обсуждении этой 
темы слишком часто все сводит-
ся к вопросам военно-техниче-
ской готовности. А главная про-
блема, и об этом свидетельству-
ют документы, лежала в плоско-
сти политической, а значит — 
организационной, администра-
тивной, управленческой, назо-
вите как хотите. 

Не было подготовлено ника-
ких инструкций для партийных 
и советских руководителей. 
Люди на местах не имели ника-
ких представлений о том, что 
они должны делать в случае на-
чала военных действий. В ре-
зультате огромное количество 
вопросов решалось стихийно, 
без должной подготовки. Им-
провизация! Так создаются, 
в том числе, Государственный 
Комитет обороны (ГКО) — выс-
ший чрезвычайный орган госу-
дарственного управления, 
Ставка Верховного главноко-
мандования, трижды видоизме-
нявшаяся за короткое время. 

20 августа 1941 года главное 
командование Северо-Западно-
го направления издает приказ 
об организации обороны Ле-
нинграда. В тот же день он отме-
няется решением Военного со-
вета войск этого направления. 
Создается Военный совет обо-
роны города. А через десять 
дней ГКО принимает новое по-
становление о его упразднении 
и создании Военного совета Ле-
нинградского фронта. Он и ста-
нет высшим органом управле-
ния на этом направлении. 

Особенно лихо по-революцион-
ному смотрится «введение 
выборности батальонных ко-
мандиров». 

АНДРЕЙ СОРОКИН: Да, это один из 
пунктов первого из упомянутых 
мной постановлений, принято-
го под влиянием, очевидно, Кли-
мента Ворошилова, который 
в тот момент являлся главноко-
мандующим Северо-Западного 
направления. Очевидная апел-
ляция к опыту Гражданской 
войны. Но на самом деле далеко 
не только эти ошибки соверша-
ют главные ленинградские на-
чальники — Ворошилов и секре-
тарь Ленинградского обкома 
Андрей Жданов. Например, они 
самоустраняются от руководст-
ва обороной города и не входят 
в состав Военного совета. За что 
получат заслуженный упрек со 
стороны Сталина буквально че-
рез два дня — 22 августа во вре-
мя переговоров по прямому 
проводу между Москвой и Ле-
нинградом. Впрочем, следует 
иметь в виду, что ведь и сам Ста-
лин совершил подобную же 
ошибку: 23 июня в ответствен-
ный момент начала войны он 
отказался возглавить Ставку 
Верховного командования Кра-
сной Армии и только в начале 
августа в результате череды 
преобразований стал ее предсе-
дателем и Верховным главноко-
мандующим. С моей точки зре-
ния, именно импровизация 
в управлении — одна из главных 
причин поражений 1941 года...

Синий карандаш
На обложке книги один из до-
кументов: нервный почерк, 
синий карандаш, слово под-
черкнуто двумя чертами, 

другое — одной. Эти графиче-
ские нюансы что-то значат? 

АНДРЕЙ СОРОКИН: Сталинских доку-
ментов в этом сборнике доволь-
но много. В основном они из 
личного фонда Сталина, храня-
щегося в РГАСПИ, и имеют сле-
ды его персональной работы. На 
обложке размещен документ 
о военном совете обороны Ле-
нинграда, который сыграет 
важнейшую роль в вопросах 
и военного, и гражданского 
управления обороной города 
и 33 блокированных врагом 
районов Ленинградской обла-
сти. 

Сталин работал с документа-
ми в основном именно каранда-
шом. Объясняется это очень 
просто: шариковых ручек или 
не требующих постоянного об-
макивания в чернильницу пе-
рьевых ручек не было, и для ско-
рости, для удобства он пользо-
вался карандашами. Простым, 
когда требовалось писать или 
вставлять какие-то обширные 
абзацы текста при редактирова-
нии документов. И чаще всего 
синим, когда накладывал резо-
люции. Иногда использовался 
и красный карандаш. В единич-
ных случаях, видимо, просто по-
падался в тот момент под руку — 
зеленый. Но никакого особого 
смысла, никаких закономерно-
стей типа красный — «запре-
тить», зеленый — «разрешить», 
мы не обнаруживаем. 

Сталин принимает очень ак-
тивное участие в разработке 
и принятии решений, особенно 
в первый период обороны горо-

да. Более того, в его личном ар-
хиве мы найдем специальную 
тематическую папку, посвя-
щенную именно обороне Ле-
нинграда. Этим документам 
Сталин придавал особое значе-
ние. 

Он посвящен всем «павшим 
и выжившим в годы героиче-
ской обороны». Данные о по-
гибшем гражданском населе-
нии опубликованы?

АНДРЕЙ СОРОКИН: Общее количест-
во погибших в городе за годы 
блокады составляет 646 тысяч 
человек. На блокированной 
территории Ленинградской об-
ласти за это же время погибло 
88 тысяч человек. При этом, 
как следует из обобщающих 
справок,  которые получил 
Жданов в начале 1945 года, 
в 1941—1942 годах не велся раз-
дельный учет по категориям 
умерших по разным причинам. 
Поэтому мы вряд ли когда-ни-
будь узнаем цифры погибших 
от голода в этот период. Для 
этого нужно изучать первич-
ные данные загсов. Но мы не 
можем рассчитывать,  что 
в условиях самой тяжелой бло-

кадной зимы при регистрации 
точно указывались причины 
смерти. Важно при этом под-
черкнуть, что мы должны пом-
нить и говорить о трагедии не 
только самого города, но и бло-
кированных районов Ленин-
градской области, о которых 
мы очень часто вообще забыва-
ем упомянуть.

Магазины, школы, 
кладбища

Сохранившаяся кинохроника 
рассказывает страшную 
историю о том, как уходили 
блокадники. Очереди исто-
щенных детей к прилавку 
с пайковым хлебом, исчезнове-

ние кошек и другой живности 
с улиц, трупы прямо на тро-
туарах. Листаю книгу и на-
тыкаюсь на постановление 
Политбюро ЦК ВКП(б) от 
18 июля 1941 года, которым 
введены карточки: рабочие 
и инженеры — 800 грамм хле-
ба в день, служащие — 600, 
иждивенцы и дети до 12 лет — 
по 400. Но это лишь резолю-
ция, лишь то, что должно 
было быть… 

 АНДРЕЙ СОРОКИН: Для меня было 
серьезным открытием обнару-
жить документы, которые рас-
сказывают о том, что огромный 
объем продуктов питания рас-
пределялся через специально 
организованные столовые. Бо-
лее 80 процентов гражданского 
населения города было охваче-
но системой общепита. 

В справках, которые публи-
куются в нашем сборнике доку-
ментов, приоткрываются и дру-
гие серьезные проблемы. Са-
мый острый период блокады, 
как известно, пришелся на де-
кабрь и январь 1941—1942 го-
дов. Но мы знаем, что уже с фев-
раля начинают увеличиваться 
запасы продовольствия в Ле-

нинграде. В самом начале весны 
эти запасы достигают по раз-
ным видам продуктов уже 
2—5-месячных объемов. При 
этом также известно, что для 
войск Ленинградского фронта 
в сентябре 1941-го достаточны-
ми считались лимиты продо-
вольствия, обеспечивающие 
потребление в 20 суток. А в 
предвоенном мае в городе вооб-
ще имелся лишь 15-дневный за-
пас пшеничной муки, причем 
власти города считали доста-
точным обеспечить «месячную 
потребность»... Объяснить, по-
чему при столь объемных запа-
сах продовольствия, которые 
с этого момента существуют на 
всем протяжении блокады, рез-
ко не увеличиваются пайки, 
я не могу. 

По дну Ладоги
Вариант ответа: боялись ве-
сны, которая оборвет Дорогу 
жизни… 

АНДРЕЙ СОРОКИН: Вероятно, и этот 
фактор сыграл свою роль. Доро-
га жизни — метафорическое 
определение транспортной 
коммуникации через Ладож-
ское озеро. Зимой 1941—1942 
годов в документах руководства 
города и страны она называлась 
прозаичнее — «ледяная дорога». 
Сталин не придавал ей перво-
степенного значения. Все уси-
лия поздней осенью 1941 года 
были сосредоточены на попыт-
ках прорыва блокады Ленингра-
да и восстановлении сообщения 
по суше. Постановление Ленин-
градского обкома о ее создании 
было принято уже тогда, когда 
первая «нитка» дороги (их было 
несколько) начала действовать. 
При этом нужно понимать, что 
переезд с одной стороны Ладоги 
на другую нередко был многод-
невным. К слову, мало кому из-
вестно, что по дну Ладожского 
озера в 1942 году был проложен 
трубопровод, по которому го-
род снабжался нефтепродукта-
ми, прежде всего, бензином, ке-
росином. И построен он был 
в кратчайшие сроки с опереже-
нием тех сроков, которые опре-
делил ГКО. Это одно из очень 
важных инженерных сверше-
ний Великой Отечественной 
войны. 

Судя по документам, в бло-
кадном Ленинграде работа-
ют все без исключения органы 
социального обеспечения, ко-
торые мы можем только себе 
представить. Жизнь не оста-
навливается. Как это воз-
можно организовать в городе, 
где нет электричества, люди 
умирают от голода… 

АНДРЕЙ СОРОКИН: Мы публикуем 
целый комплекс решений так 
называемого мобилизационно-
го характера. Только в 1941 году 
население города отработало, 
вдумайтесь в эту цифру, свыше 
15 млн человеко-дней на строи-
тельстве оборонных сооруже-
ний. В блокадную зиму и после 
нее весной 1942 года были вы-
чищены огромные объемы не-
чистот, мусора и снега. Люди 
мобилизовывались на разборку 
старых деревянных домов 
и других сооружений, чтобы 
обеспечить город топливом. Ле-
нинградцы работали на торфо-
разработках, на сельхозрабо-
тах. За время блокады было про-
ведено более 320 такого рода 
кампаний, в которых приняло 
участие более 2 млн человек. 

То, о чем вы сейчас рассказа-
ли, — очередной повод к дискус-
сии: «Кто победил в войне — 
Сталин и сталинская систе-
ма управления или народ?». 

АНДРЕЙ СОРОКИН: Мне кажется, это 
противопоставление искусст-
венным. В документах мы видим 
честное признание лиц, руково-
дивших обороной города, что 
именно руками трудящегося на-
селения Ленинграда была обес-
печена его оборона. Но давайте 
признаем и мы, что народ, само-
организуясь снизу, никогда бы не 
поставил перед собой и не нашел 
инструментов решений тех мас-
штабных задач, которые обеспе-
чили успех. 

Продавщицу Симонову 
вернуть во фрезеровщицы 

В сборнике есть уникальные 
подробности о быте города... 

АНДРЕЙ СОРОКИН: В условиях то-
пливного кризиса зимой 1941—
1942 года население мобилизу-
ется на обследование свалок го-
рода: искали горюче-смазочные 
материалы, которые в мирное 
время списывались, утилизиро-
вались. Более внимательно на-
чинают смотреть на бы товые от-
ходы. Граждане сдавали в пере-
работку голенища сапог, рваные 
носки, консервные банки… 

К тем, кто не работает по спе-
циальности, к иждивенцам вла-
стями принимаются специаль-
ные меры воздействия для того, 
чтобы их принудить к социально-
полезному труду. Например, зав. 
городского бюро по учету и рас-
пределению рабочей силы в своей 
справке для Жданова вспоминает 
некую фрезеровщицу Симонову, 
которая работала продавцом рай-
пищеторга, других граждан, и со-
общает, что они направлены ра-
ботать по специальности. 

С современной точки зрения, 
нарушение...? 

АНДРЕЙ СОРОКИН: Наверное. Но на 
прошлое нельзя смотреть ис-
ключительно через призму се-
годняшних представлений. 
Если, конечно, мы хотим его по-
нять, а не использовать как ду-
бину в драке. К сожалению, это 
признак массового сознания — 
воспринимать историческое 
прошлое через себя самих, че-
рез призму собственного созна-
ния, на которое накладывают 
отпечаток условия окружаю-
щей нас действительности. Не 
той, в которой жила страна в 
годы блокады, а нашей сегод-
няшней. Конечно, современные 
интерпретации ошибок совет-
ского и партийного руководст-
ва необходимы. Но в основе 
этих размышлений и коммента-
риев должна лежать работа 
с историческими документами, 
которые только и могут рас-
крыть реальное положение ве-
щей и реальные причины про-
исходивших событий. 

Как вспоминают блокадники, 
таких банд, какие орудуют 
в фильме «Место встречи из-
менить нельзя», в изолирован-
ном городе не было. Но шайки 
воришек все же орудовали. Как 
город справлялся с преступно-
стью во время войны? 

АНДРЕЙ СОРОКИН: Среди докумен-
тов высших органов государст-
венного управления об этом сви-
детельств мало. Назову, напри-
мер, постановление Ленинград-
ского горкома ВЛКСМ «О работе 
комсомольского полка по охра-
не революционного порядка 
в городе», где сказано, что специ-
альные группы молодежи будут 
участвовать в рейдах милиции 
по проверке документов, пропи-
ски населения, светомаскиров-
ки и т.д. Конкретных данных по 
уголовной преступности мы 
в сборнике не найдем. Однако 
отсутствие таких сведений в до-
кументах высших органов поли-
тического управления, как мне 
кажется, говорит само за себя. 
Ведь применительно к другим 
территориям в переписке выс-
ших руководителей с советски-
ми и партийными начальниками 
областей и национальных респу-
блик мы довольно часто сталки-

ваемся с обсуждением вопросов 
уголовной преступности и про-
блем безопасности в целом. На 
мой взгляд, это позволяет нам 
говорить о том, что острота этой 
проблемы на блокированной 
территории была существенно 
ниже, чем в глубоком тылу. Вме-
сте с этим силовые структуры 
Ленинграда никуда не делись, 
они продолжали свою работу 
точно так же, как и все осталь-
ные органы управления и соци-
ального обеспечения. 

Еще один больной и «тем-
ный» вопрос истории блока-
ды — это количество эвакуи-
рованных. Почему вывоз гра-
жданского населения прово-
дился медленно? 

АНДРЕЙ СОРОКИН: То, как происхо-
дила эвакуация, — одна из глав-
ных претензий, которые могут 
быть предъявлены Жданову. Тем 
более что не раз ее озвучивали 
и руководители советского госу-
дарства, начиная с Микояна и за-
канчивая самим Сталиным. 
Впервые эта проблема была оз-
вучена уже в августе 1941-го. 
В личном фонде Анастаса Мико-
яна, который был членом Совета 
по эвакуации, мы найдем не-
сколько сводок, где фиксируется 
количество гражданского и во-
енного населения, эвакуируемо-
го из Ленинграда. В личном фон-
де Жданова есть сводный доку-
мент по этой теме. В справке за-
ведующего городским бюро по 
учету рабочей силы А.Смирнова 
от 6 апреля 1943 г. говорится, 
что с июня 1941-го по апрель 
1943-го было эвакуировано 
1 миллион 743 тысячи человек. 
Кончено, эти данные открыты 
для обсуждения и уточнения. Но 
меня удивляет, когда обществен-
ные дискуссии по вопросам 
истории блокады часто сводятся 
к констатации факта, что нам 
якобы неизвестны цифры эваку-
ации, смертности и других пока-
зателей жизни блокированной 
территории. Эти данные есть 
в открытых документах, с ними 
можно работать, перепроверять 
их по разным источникам, смо-
треть из чего они складывались, 
на основании каких первичных 
документов скалькулированы. 
Но эти цифры есть. Мы сегодня 
можем говорить об очень боль-
шом пласте документальных ма-
териалов, доступных истори-
кам, но недостаточно вовлечен-
ных в научный и общественный 
оборот. 

Ленинградцы восстанавливают 
родной город, где было разрушено 
6654 дома и общественных зданий.

А К Ц Е Н Т

По дну Ладожского озера в 1942 году 
был проложен трубопровод, по которому 
город снабжался нефтепродуктами

А К Ц Е Н Т

Кинотеатры в Ленинграде в 1942 году 
посетило 6 миллионов зрителей, 
в 1943 — 11,5 миллиона

Андрей Сорокин: Это был живой, сражающийся город, и люди — гражданские и военные — общими усилиями 
эту крепость отстояли.

Сборник посвящен всем павшим 
и выжившим в годы обороны. 
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Цифры

Из справки П.С. Попкова 6 апреля 1944 года 
«О положении в Ленинграде во время блокады»
— трамваи в 1942 году перевезли 185 миллионов человек,

— наименьшими нормы отпуска хлеба были с 20 ноября по 25 декабря 

1941 года и составляли для рабочих 250 грамм, а для служащих, ижди-

венцев и детей — 125 грамм,

— с апреля 1942 года создается сеть столовых усиленного питания: 

три четверти населения было ей охвачено,

— бани — количество помывок в 1942 году — 9,6, в 1943 — 14,4.

— театры посетило в 1942 — 700 тысяч зрителей, в 1943 — 1,4 миллиона,

— кино — в 1942 — 6 миллионов зрителей, в 1943 — 11,5 миллиона,

— после эвакуации в городе осталось 17 действующих детских домов,

— в 1942 году родилось 14 394 человека, умерло 528 830, в 1943 — роди-

лось 7769, умерло — 22 947, в 1944 — родилось 4475, а умерло 2948.
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— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1815651
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ОБЩЕСТВО В храме Христа Спасителя открылись 
Рождественские чтения

Соединить 
культуру и веру

Елена Новоселова 

Н
е о ф и ц и а л ь н ы м , 
квази-Поместным 
собором назвал Па-
триарх Московский 
и всея Руси Кирилл 
XXVIII Междуна-
родные Рождест-
венские образова-
тельные чтения, ко-

торые стартовали в храме Хри-
ста Спасителя. В этом году они 
приурочены к 75-летию Победы 
в Великой Отечественной войне. 

— На них присутствуют все: 
епископат, духовенство, мона-
шествующие, миряне. У этого со-
брания, конечно, нет канониче-
ской силы Поместного собора, 
но у него есть потенциал, равный 
этому собору или приближаю-
щийся к потенциалу собора... 
Как часто выступающие на этих 
чтениях помогают мне как па-
триарху, нашему епископату и 
духовенству понять, что надле-
жит делать сегодня для укрепле-
ния веры православной в жизни 
нашего народа, — объяснил Свя-
тейший. 

По мнению предстоятеля, 
Рождественские чтения — это 
«замечательный образец народ-
ной активности всех тех людей, 
которые активно работают для 
блага Русской православной 
церкви, тех кто себя отождест-
вил с церковью. Мы видим 
стремление встречаться, обсу-

ждать важные проблемы, выра-
батывать методологию сов-
местной работы».

Патриарх считает, что осо-
бый акцент в работе участников 
чтений сделан на образование.

«Конечно, наиболее важным 
направлением этой работы яв-
ляется образование: преподава-
ние основ православной культу-
ры в школах, вообще преподава-
ние в средних учебных заведе-
ниях разным способом того, что 
способно открыть нашей моло-
дежи понимание основ духов-
ной жизни, роли и значения 
церкви. <...> Вы через свое сло-
во, опираясь на свой жизнен-
ный опыт, на свою веру, переда-
ете такие культурные знания 
людям, в первую очередь детям 
и молодежи, которые помогают 
им соединить культуру и веру, 
веру и знание, и стать современ-

ными православными людь-
ми», — резюмировал глава РПЦ.

Официальное открытие чте-
ний пройдет в понедельник в Го-
сударственном Кремлевском 
дворце. Вечером состоится 
праздничный концерт. На этот 
же день в Издательском совете 
Московского патриархата за-
планирована видеоконферен-
ция «Современная русская ли-
тература о Великой Отечествен-
ной войне», на которой извест-
ные литераторы и издатели бу-
дут говорить на актуальнейшую 
сейчас для всего мира тему 
исторической памяти о Победе. 
Организаторы предлагают к об-
суждению разные ее повороты, 
начиная с того, как Великая Оте-
чественная война была освоена 
постсоветскими писателями, и 
заканчивая тем, как в литерату-
ре отразилось участие россий-

ских воинов в миротворческих 
операциях.

На следующий день, 28 янва-
ря, в Совете Федерации пройдут 
Рождественские парламент-
ские встречи. Возглавят их ра-
боту председатель Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко и 
Святейший Патриарх Кирилл. 

А в последний день чтений 
наградят лауреатов Междуна-
родного конкурса детского 
творчества «Красота Божьего 
мира» и Всероссийского кон-
курса в области педагогики, 
воспитания и работы с детьми и 
молодежью до 20 лет «За нрав-
ственный подвиг учителя» в 
Центральном музее Великой 
Отечественной войны на По-
клонной Горе.  

Патриарх Кирилл открыл 
Рождественские чтения, которые 
в этом году посвящены Победе.

МИНИСТР БУДУЩЕГО
21 января 2020 года я стал надеяться на то, что в систе-
ме образования произойдут позитивные сдвиги.

До этого надежды не было. Поэтому все свои книги (в 
том числе последнюю с характерным названием «Обой-
демся без педагогики»), все свои лекции я обращал к ро-
дителям. Мне казалось, что все те изменения, которые 
если и происходят в школе, — формальны и не принци-
пиальны.

21 января сего года ситуация изменилась принципи-
ально: министром образования назначен Сергей Крав-
цов.

До этого он руководил Рособрнадзором и сумел на-
вести максимальный порядок в ситуации с ЕГЭ. Я — 
ярый противник единой государственной экзекуции 
(ЕГЭ), убежден, что вреда от этого экзамена много боль-
ше, нежели пользы. Как относится лично новый ми-
нистр образования к ЕГЭ, не знаю, но я уважаю челове-
ка, который свои обязанности выполняет максимально 
хорошо. Рособрнадзор не уполномочен высказывать 
свое отношение к 
ЕГЭ, он должен сде-
лать так, чтобы эк-
замен проходил 
максимально от-
крыто и честно. 

…Однажды мы с 
Сергеем задумали 
сделать передачу 
для одного феде-
рального канала. 
Сергей сам вышел 
на меня, так мы по-
знакомились. 

Я увидел челове-
ка, который совер-
шенно не похож на 
привычный облик 
чиновника. Живой, 
общительный и, что мне представляется принципиаль-
но важным, не боящийся спрашивать. Одна из серьез-
ных бед чиновников в том, что они убеждены, будто яв-
ляются последней инстанцией в любом споре и разгово-
ре; для них существуют два мнения — их собственное и 
неверное.

Кравцов умеет и любит слушать. Качество не только 
для чиновников, но и вообще для людей не столь уж ча-
стое. Передачу мы придумывали вместе, то есть дели-
лись идеями. Была чудесная совместная работа.

Было видно, что Кравцов — человек амбициозный, то 
есть он не хотел погрязнуть в рутине, ему важно было 
делать что-то полезное и заметное.

Идея передачи заключалась в том, чтобы сделать 
привычное для телевидения ток-шоу, но главными 
участниками его стали бы школьники, которые обсу-
ждали бы честно те проблемы, которые волнуют детей. 
От взаимоотношения с родителями до того же ЕГЭ; от 
того, как бороться с несправедливостью, до первой люб-
ви…

Вот что важно. Для будущего министра образования 
было принципиально, чтобы дети получили голос на те-
левидении. Он и сам хотел их слышать, и чтобы слышала 
страна. Это я очень хорошо запомнил.

Мы даже встречались с руководством одного из ка-
налов, но телевидение — дело сложное, для того чтобы 
проект сложился, необходимо стечение огромного ко-
личества обстоятельств. Не сложилось. Бывает.

Но Сергея Кравцова я запомнил очень хорошо. И ког-
да министром стал человек, которому важно слышать 
школьников, я поверил в серьезные позитивные изме-
нения в нашей системе образования.

Что я имею в виду под серьезными изменениями? И 
чего хотелось бы пожелать новому министру на его 
чрезвычайно сложном и важном посту? 

Для меня министр образования — это министр буду-
щего. Человек, от которого во многом зависит, какие 
люди станут определять жизнь страны завтра. Навер-
ное, эти слова звучат излишне красиво и пафосно, но 
это так: от того, какими сегодня будут расти дети, реша-
ющим образом зависит то, какой будет страна завтра.  

Я прекрасно понимаю, что у министра образования 
огромное количество неотложных дел. У меня, как у че-
ловека, который давно и подробно занимается пробле-
мами воспитания, возникло ощущение некоей запущен-
ности самой систе-
мы. Проблемы надо 
решать, дела делать.

И все-таки, на 
мой взгляд, главная 
задача: изменение 
философии образо-
вания. Процесс дол-
гий, во многом му-
чительный, но необ-
ходимый.

Как вам кажется, 
дорогой читатель 
«Российской газе-
ты»: какую главную 
задачу должен решить человек от 12 до 17 лет, то есть 
ученик средней школы? Сегодня главная задача: хоро-
шо учиться, подготовиться к ЕГЭ и получить на нем мак-
симально большой балл. На это заточены все школы.

На самом же деле главная задача молодого человека 
— определить свое призвание. Призвание — это то, ради 
чего человека призвали на землю. Призвание и призыв 
— однокоренные слова. Если вдуматься, то призвание — 
это половина счастья. Вторая половина — это счастливая 
любовь, семья. Но тут мы вряд ли можем нашим детям 
помочь, а с призванием можем. 

В школе само слово «призвание» употребляется 
крайне редко и неохотно. Оно заменено на профориен-
тацию, которая тоже проходит весьма нелепо, но глав-
ное, ее суть совершенно в другом.

Профориентация — про то, какие профессии сегодня 
нужны. Призвание — про то, какому делу ты, человек, го-
тов отдать всю свою жизнь. Заметим, что все великие 
люди, оставившие свой след в истории, обрели свое при-
звание, занимались любимым делом. И задача взро-
слых: помочь ребенку понять самого себя, помочь ему 
«услышать будущего зов» и отдать все свои силы на при-
обретение тех навыков и знаний, которые помогут реа-
лизоваться в будущем.

Те — увы, весьма немногочисленные — ребята, кото-
рые побеждают на олимпиадах, как правило, люди, ко-
торым учителя и родители помогли обрести себя. Но 
нужна система этого самого обретения.

На мой взгляд, это самое главное, что должно возник-
нуть в сегодняшней школе.

Никоим образом не могу сказать, что хорошо знаю 
Сергея Кравцова. Но то общение, которое было, убежда-
ет меня в том, что ему придется нелегко. Он человек, ко-
торый хочет делать дело не формально, а хорошо. А та-
ким людям всегда трудно.

Все, что можно пожелать новому министру будуще-
го: удачи и смелости. Дай Бог!  

Для меня министр 
образования — 
человек, от кото-
рого во многом 
зависит, какие 
люди станут опре-
делять жизнь 
страны завтра

Главная задача 
молодого челове-
ка — определить 
свое призвание. 
И задача взрослых: 
помочь ему в этом

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий, 

режиссер

ВКЛ

А К Ц Е Н Т

«Как часто выступающие на этих чтениях 
помогают мне как патриарху, 
нашему епископату и духовенству 
понять, что надлежит делать сегодня 
для укрепления веры православной 
в жизни нашего народа»

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

АО «Воркутауголь» совместно с администрацией муници-
пального образования ГО «Воркута» на основании Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденного приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№ 372, и ст. 9 Федерального закона от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» уведомляют о начале обще-
ственных обсуждений по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы федерального уровня: «РЕКОНСТРУКЦИЯ 
ФОУ «ПЕЧОРСКАЯ ЦОФ» АО «ВОРКУТАУГОЛЬ» С УЧЕ-
ТОМ КОРРЕКТИРОВКИ ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ МОЩ-
НОСТИ ДО 9,5 МЛН ТОНН В ГОД», включая техническое за-
дание на проведение оценки воздействия на окружающую среду, 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (далее — 
ОВОС) и проектную документацию.

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: реконструк-
ция объектов ФОУ «ПЕЧОРСКАЯ ЦОФ».

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятельно-
сти: Республика Коми, г. Воркута, в 200 м к западу от границы 
территории пос. Заполярный.

Наименование и адрес заказчика работ (заявителя):  
АО «Воркутауголь». 169908, Республика Коми, г. Воркута, ул. 
Ленина, дом 62. E-mail: oskid@vorkuta.severstalgroup.com.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду — со дня публикации настоящего объявления до 30.03.2020.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация МО ГО «Воркута». 

Форма общественного обсуждения: сбор замечаний и пред-
ложений общественности к техническому заданию на проведе-
ние ОВОС и материалам ОВОС, проектной документации; про-
ведение общественных слушаний. 

Ознакомиться с техническим заданием на проведение ОВОС, 
материалами ОВОС и проектной документацией можно в тече-
ние срока проведения ОВОС в здании АО «Воркутауголь» по ад-
ресу: г. Воркута, ул. Ленина, д. 62, каб. 820, а также на сайте 
https://vorkutaugol.ru/rus/disclosure/index.phtml.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся  
28 февраля 2020 г. в 14.30 по местному времени по адресу: Рес-
публика Коми, г. Воркута, пл. Центральная, д. 7, кабинет № 504 
администрации МО ГО «Воркута».

Выразить свое мнение по материалам объекта государствен-
ной экологической экспертизы, представить замечания и пред-
ложения можно в течение срока проведения ОВОС в письмен-
ной форме на месте ознакомления с материалами или путем на-
правления по адресу АО «Воркутауголь».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Феникс+» и Муниципальный район Караидельский район 
Республики Башкортостан информирует о проведении обществен-
ных слушаний по объекту государственной экологической эксперти-
зы: проекта технической документации на агрохимикат Известняко-
вая мука, который планируется к государственной регистрации.

Название проекта технической документации намечаемой 
деятельности: Проект технической документации агрохимиката 
Известняковая мука на объекты природной среды.

Цель и местоположение намечаемой деятельности: 
Мелиоранты почвы известковые. Для известкования кислых 

почв в сельском и личном подсобном хозяйствах.
Местоположение намечаемой деятельности: Территория 

РФ.
Наименование и адрес заказчика деятельности: 
ООО «Феникс+», ИНН/КПП 0228005327/022801001 ОГРН 

1070228000127 452360, РБ, Караидельский район, с. Караидель, 
ул. Мира, 2/1Б, помещение 1, тел./факс: 8 (34744) 2-06-76, адрес 
электронной почты: feniksbit@mail.ru.

Разработчик проектной документации: 
ООО «Феникс +», 0228005327/022801001 ОГРН 1070228000127 

452360, РБ, с. Караидель, ул. Мира, 2/1Б, пом. 1, тел./факс: 8 (34744) 
2-06-76, 8-927-347-00-29. 

Примерные сроки проведения ОВОС: с 01.06.2019 г. по 
25.08.2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Муниципальный район Караидельский район Республи-
ки Башкортостан и ООО «Феникс+».

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Срок и место доступности: материалы проекта техничес-

кой документации, ОВОС, доступны для ознакомления, подго-
товки замечаний и предложений в течение 30 дней со дня опуб-
ликования данного объявления по адресу: ООО «Феникс+», 
452360, РБ, Караидельский район, с. Караидель, ул. Мира, 
2/1Б, помещение 1, телефон для справок: +7 (34744) 2-06-76,  
8-927-347-00-29, эл. почта: feniksbit@mail.ru.

Муниципальный район Караидельский район Республики Баш-
кортостан, 452360, РБ, Караидельский район, с. Караидель, ул. Лени-
на, 24, телефон приемной: +7(34744) 2-14-84, факс: +7(34744)2-15-
89, e-mail: adm22@bashkortostan.ru.

Форма представления замечаний и предложений: 
В соответствии с п. 4.10. Приказа Госкомэкологии РФ от 

16.05.2000 № 372, после окончания общественных обсуждений 
(проведения общественных слушаний) письменные и электронные 
сообщения, а также замечания и предложения могут быть направле-
ны в адрес заказчика в течение 30 дней. 

Общественные слушания материалов проекта технической до-
кументации ОВОС объектов государственной экологической экспер-
тизы состоятся 27 февраля 2020 г. в 10.00 по адресу: с. Караидель, 
ул. Ленина, 24, конференц-зал.

Приглашаются граждане и представители общественных органи-
заций.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда  
Республики Алтай;

—  судьи Арбитражного суда Восточно-Сибирского  
округа;

— судьи Арбитражного суда Дальневосточного округа;
—  заместителя председателя Арбитражного суда  

Нижегородской области;
— судьи Южного окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105, 121. 

Последний день приема документов — 27 февраля 2020  года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Информационное сообщение
Об исключении ОАО КБ «Газинвестбанк»  
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов
Государственная корпорация «Агентство 

по страхованию вкладов» (далее — Агентство) 
сообщает, что в связи с отзывом Банком России 
лицензии на осуществление банковских операций 
у Коммерческого банка «Газинвестбанк» (открытое 
акционерное общество), ОАО КБ «Газинвестбанк» 
(регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 3212, номер 
по реестру банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 800) и завершением Агентством 
процедуры выплаты возмещения по вкладам 
Правлением  Агентства 23 января 2020 г. (протокол 
№ 6) принято решение об исключении указанного 
банка из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов с 26 декабря 
2019 г. на основании письма Банка России от 20 января 
2020 г. № 14-5-18/282 о государственной регистрации 
банка в связи с его ликвидацией (запись в Едином 
государственном реестре юридических лиц  
от 26 декабря 2019 г. № 2197700324424).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйст-
венной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации» ООО «ЛУКОЙЛ-Коми» информирует 
общественность о начале процедуры общественных обсуж-
дений по проектной документации: «Обустройство Про-
хоровского нефтяного месторождения. Обустройство 
куста № 1, 2».

Форма общественного обсуждения: общественные 
слушания.

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплу-
атация объекта: «Обустройство Прохоровского нефтяного 
месторождения. Обустройство куста № 1, 2».

Планируемый к строительству и эксплуатации объект 
намечаемой деятельности расположен на территории Про-
хоровского нефтяного месторождения Усинского района, 
Республики Коми. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 2018 год — 2021 год. 

Генеральный проектировщик: ООО «НИПИ нефти и 
газа УГТУ», 169300, Республика Коми, г. Ухта, ул. Октябрь-
ская, д. 14, тел.: +78216700293, e-mail: referent@nipiugtu.ru.

Проектная организация, разработавшая проектную  
документацию: ООО «ПроектИнжинирингНефть», г. Тю-
мень,  ул. Республики, д. 252, ст. 48, тел.: +73452697788, 
e-mail: general@pineft.ru.

Организация, проводившая инженерные изыскания: 
ООО «НПП «Сибгеокарта», 628602, РФ, ХМАО—Юг-
ра, г. Нижневартовск, ул. М. Джалиля, д. 18, помещение 
№ 1016, тел.: +73466420272, e-mail: office@sibgeokarta.ru.

Застройщик/технический заказчик проектной докумен-
тации: ООО «ЛУКОЙЛ-Коми», 169710, Российская Феде-
рация, Республика Коми, г. Усинск, ул. Нефтяников, д. 31.

Ознакомиться с проектной документацией и оставить 
свои вопросы, предложения и замечания в письменном виде 
можно с 28.01.2020 г. до 27.03.2020 г. в рабочие дни с 9.00 
до 17.00 в администрации муниципального образования 
городского округа «Усинск» по адресу: г. Усинск, ул. Ле-
нина, д. 13, каб. 116, и непосредственно в Доме культуры  
д. Новикбож по адресу: ул. Школьная, д. 7.

Ответственные исполнители за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Управление территориального 
развития, экологии и природопользования — структурное 
подразделение администрации МО ГО «Усинск», руководи-
тель управления — Г.В. Фащенко, тел.: (8-82144) 2-77-50,  
2-81-30 (доб. 171), заместитель директора по капиталь-
ному строительству ТПП «ЛУКОЙЛ-Усинскнефтегаз»  
ООО «ЛУКОЙЛ-Коми» С.А. Шарпило, тел.: (8-82144) 5-59-11. 

Общественные обсуждения состоятся 27 февраля 2020 
года в 18.00 в Доме культуры д. Новикбож по адре-
су: Республика Коми, Усинский район, д. Новикбож, ул. 
Школьная, д. 7. Приглашаются все желающие принять ак-
тивное участие в общественных обсуждениях.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о намечаемой деятельности 
ООО «ЕвроХим — Усольский калийный комбинат» совместно с 

Администрацией города Березники уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической экспер-
тизы по проектной документации «Усольский калийный комбинат. 
Горнодобывающий комплекс. Этап «Проходка и строительство 
ствола №3» (диаметром в свету 8 м). Корректировка», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду, и начинает 1-й 
этап общественных обсуждений.

Цель намечаемой деятельности: строительство ствола № 3 
Усольского калийного комбината.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, 
Пермский край, муниципальное образование «Город Березники», 
в районе села Романово, Палашерский и Балахонцевский участки 
Верхнекамского месторождения калийно-магниевых солей, пром-
площадка ООО «ЕвроХим-Усольский калийный комбинат».

Заказчик: ООО «ЕвроХим-Усольский калийный комбинат».
Подрядчик по разработке проектной документации, вклю-

чая материалы ОВОС: ООО «ЕвроХим — Проект».
Орган, уполномоченный на организацию и проведение об-

щественных обсуждений: Администрация города Березники.
Предлагаемая форма общественных обсуждений на первом 

этапе: регистрация мнения общественности в письменном виде. 
С целью информирования и участия общественности в процессе 

оценки воздействия на окружающую среду на первом этапе представ-
ляются: информация о намечаемой деятельности и проект Техничес-
кого задания на разработку ОВОС. Вся информация будет доступна 
заинтересованной общественности с 24.01.2020 г. по 01.03.2020 г. по 
адресу: Управление по охране окружающей среды и природопользо-
ванию администрации г. Березники (Пермский край, г. Березники, 
ул. Пятилетки, д. 53, кабинет № 4) в рабочие дни: с понедельника 
по четверг — с 9.00 до 16.00 (перерыв с 12.00 до 12.48), в пятницу — 
с 9.00 до 15.00 (перерыв с 12.00 до 12.48). Телефоны для справок:  
(83424) 23-21-81, 23-56-00.

Для учета мнения общественности по указанному адресу также 
будут размещены опросные листы, в которых в период с 24.01.2020 г. 
по 01.03.2020 г. можно оставить свои замечания и предложения 
(в письменном виде) относительно предполагаемых работ, а также 
состава и структуры Технического задания на разработку материа-
лов ОВОС. 

Техническое задание на разработку ОВОС будет доступно в те-
чение всего времени проведения ОВОС (ориентировочно январь 
2020 г.  — июнь 2020 г.). 

Контактная информация Заказчика ООО «ЕвроХим-Усоль-
ский калийный комбинат»: 618400, Пермский край, г. Березни-
ки, ул. Ленина, д. 80, офис 205. Тел./факс: (3424) 256-210/256-211, 
e-mail: info_usl@eurochem.ru, Озолина Ольга Васильевна, телефон: 
(83424)25-62-00 (доб. 42-048), e-mail: Olga.Ozolina@eurochem.ru.

Контактная информация Подрядчика ООО «ЕвроХим — 
Проект»: 199026, г. Санкт-Петербург, В.О., 26-я линия, 15, к. 2. 
Тел.: (812) 680-22-44, доб. 7800, Немцев Виктор Алексеевич,  
viktor.nemtsev@tomsproject.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Справка «РГ»

Международные Рождественские 

образовательные чтения — это 

крупнейший церковно-общест-

венный форум, на котором обсу-

ждаются важнейшие вопросы цер-

ковной и общественной жизни в 

сфере образования, культуры, со-

циального служения и духовно-

нравственного просвещения. Пер-

вые Рождественские чтения состо-

ялись в Москве в 1993 году. 
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БАСКЕТБОЛ Все лидеры Единой лиги выиграли свои матчи, причем «Локомотив-Кубань» одержал 
уже шестую победу подряд 

Порядок в первой тройке
Владимир Ильин

В 
очередном туре регулярно-
го чемпионата Единой лиги 
ВТБ все команды из лиди-

рующей тройки выиграли свои 
матчи, причем краснодарский 
«Локомотив-Кубань» по-преж-
нему не знает поражений после 
прихода на пост главного трене-
ра Евгения Пашутина и одержал 
уже шестую победу подряд. На 
своей площадке железнодорож-
ники взяли верх над краснояр-
ским «Енисеем» — 94:79.

В этом матче приятным от-
кровением стала игра атакующе-
го защитника молодежной сбор-
ной России Захара Ведищева — 
сына президента ПБК «Локомо-
тив-Кубань» Андрея Ведищева. 
Во-первых, 19-летний Захар вы-
шел на площадку в стартовой пя-
терке, а во-вторых, установил 
сразу несколько своих личных 
рекордов за недолгую карьеру в 
Единой лиге — по игровому вре-
мени в матче (23 с половиной ми-
нуты), по набранным очкам (16) 
и по точным броскам с дальней 
дистанции (четыре).

Сама встреча между непото-
пляемым в последнее время 
«Локо» и открытием нынешнего 
сезона «Енисеем», который на-
чал турнир с сенсационной побе-
ды над ЦСКА, прошла в спокой-
ном режиме. Краснодарцы выиг-
рали все четыре десятиминутки, 
постепенно наращивая свое пре-
имущество, максимальный от-
рыв от гостей составил 24 очка 
(85:61 на 35-й минуте). Лучшим 
бомбардиром у южан стал Джон-
ни О’Брайант (24 очка плюс де-
сять подборов). У сибиряков 

Александр Гудумак реализовал 
все семь бросков со средней и 
ближней дистанции, набрав мак-
симальные для баскетболистов 
команды гостей 14 очков.

— Самоотдача ребят была на 
высоком уровне, — похвалил 
свою команду наставник «Локо» 
Евгений Пашутин. — Перед мат-
чем мы много разговаривали о 
защите, о том, как будем играть, 
чтобы остановить лидеров со-
перника. И у нас получилось! 
Полностью контролировали 
ритм игры, выиграли все четвер-
ти, стали лучше защищаться. 

Двигали мяч в нападении, не пе-
редерживали, использовали раз-
мен и не теряли концентрацию. 
Все вышли на площадку, играли, 
по сути, двумя пятерками. И от-
дельное большое спасибо бо-
лельщикам за поддержку на 
уровне.

Захар Ведищев объяснил, по-
чему игра с «Енисеем» стала 
для него особенной: «Я впервые 
на взрослом уровне показал та-
кой результат. Единая лига счи-
тается одним из сильнейших на-
циональных чемпионатов в Ев-
ропе, поэтому любому молодо-

му баскетболисту отрадно де-
монстрировать такие показате-
ли. Рад, что смог показать все 
лучшее, но на первом месте ко-
мандная работа. Главное, что мы 
смогли победить весьма неу-
ступчивого соперника».

Евгений Пашутин после от-
ставки итальянского специали-
ста Луки Банки и временной ра-
боты в качестве и.о. главного тре-
нера серба Богдана Карайчича 
принял «Локомотив-Кубань» в 
первой декаде декабря. С того 
момента в Единой лиге друг за 
другом обыграны пермская 

«Парма», до сих пор остающиеся 
лидерами чемпионата подмо-
сковные «Химки», польская «Зе-
лена-Гура», БК «Нижний Новго-
род», белорусский «Цмоки-
Минск» и теперь вот «Енисей».

На короткое время «Локомо-
тив-Кубань» догнал ЦСКА, а вче-
ра армейцы вернули себе чистую 
вторую строчку в таблице, огор-
чив на берегах Волги  нижегород-
цев — 93:84. «Химки» на выезде в 
столице Беларуси взяли верх над 
«Цмоки-Минск» — 94:80. 

Завершался тур матчем под 
солидной вывеской — участник 
Евролиги питерский «Зенит» 
против продолжающего борьбу 
в Кубке Европы казанского 
УНИКСа. Команда из Санкт-Пе-
тербург, одолевшая на днях гре-

ческий «Олимпиакос», воскре-
сным вечером умудрилась рас-
терять на своей площадке преи-
мущество в 14 очков. «Зенит» 
полностью провалил вторую по-
ловину матча (26:49), получив 
нокдаун еще в третьей четверти 
(13:31). Итоговый результат —  
86:75 в пользу казанцев.

Положение в лидирующей 
группе: «Химки» — 14 побед и 
одно поражение, ЦСКА — 12-4, 
«Локомотив-Кубань» — 11-4, 
УНИКС — 9-5. Только у этих клу-
бов положительный баланс вы-
игрышей и неудач. Дальше идут 
казахстанская «Астана»(6-7), 
эстонский «Калев», «Енисей» и 
явно неприлично для команды 
Евролиги находящийся в глуби-
не таблицы «Зенит» (по 6-8).  

ТЕННИС 

Россиянин
впервые 
вышел в 1/8
финала
Australian Open

РУБЛЕВ БЬЕТ
РЕКОРДЫ
Артур Нанян

Россиянин Андрей Рублев про-
бился в четвертый круг Откры-
того чемпионата Австралии 
(Australian Open) в Мельбурне. 
В третьем матче на турнире он 
обыграл бельгийца Давида Гоф-
фена — 2:6, 7:6, 6:4, 7:6. 

Андрей набрал потрясаю-
щую форму: он побеждает уже 
в 15 встречах подряд, взяв ти-
тулы в Дохе и Аделаиде. Всего 
Рублев в третий раз вышел во 
вторую неделю на «Большом 
шлеме» и впервые — в 1/8 фина-
ла в Мельбурне. За выход в чет-
вертьфинал россиянин побо-
рется со своим хорошим знако-
мым — представителем Герма-
нии Александром Зверевым.

— Рублев здорово начал се-
зон. Надеюсь, мне удастся прер-
вать его серию. Он играет по-
трясающе, смог взять два тро-
фея и вышел в четвертый круг 
здесь, в Мельбурне. Я очень рад 
видеть его прогресс, потому что 
мы дружим с десяти лет. У нас с 
ним отличные отношения, — 
сказал Зверев.

В свою очередь, Рублев отме-
тил, что он уверен в себе, и под-
черкнул: сейчас в теннисе са-
мое главное — психология.

— Я в себе уверен. Но иногда 
у тебя могут возникнуть про-
блемы. Когда ты хорошо чувст-
вуешь мяч — все прекрасно. Од-
нако порой это невозможно 
контролировать, — подчеркнул 
Рублев. — На турнирах «Боль-
шого шлема» психология игра-
ет огромную роль. Если честно, 
я даже не думал, в скольких 
матчах победил, а в скольких 
уступил. Это, скорее, журнали-
сты говорят о таких вещах. Я ду-
маю о каждом следующем пое-
динке. Вот и все.

В четвертый круг пробился 
также Даниил Медведев, обыг-
равший спортсмена из Австра-
лии Алексея Попырина — 6:4, 
6:3, 6:2. Следующим соперни-
ком первой ракетки России ста-
нет швейцарец Стэн Вавринка.

Не сумел пробиться в 1/8 фи-
нала Карен Хачанов. Его матч 
третьего круга с Ником Кирьо-
сом стал одним из самых запо-
минающихся на текущем тур-
нире. Проиграв в первых двух 
партиях, Хачанов, казалось, ли-
шился всяких реальных шансов 
на продолжение борьбы. Но Ка-
рен собрался и взял два следую-
щих сета на тай-брейках. Одна-
ко в решающем сете Хачанов 
уступил на тай-брейке. Как 
итог — 6:2, 7:6, 6:7, 6:7, 7:6 в 
пользу Кирьоса. Матч продол-
жался 4 часа и 36 минут. Кирьос 
выиграл самую длинную встре-
чу в карьере и впервые за два 
года вышел во вторую неделю 
«Шлема».

— Сказать, что я расстроен — 
значит ничего не сказать. Я сде-
лал все, что мог. Сезон только 
начался, впереди еще много 
турниров. Удачи всем россий-
ским игрокам на Australian 
Open, — написал на своей стра-
нице в «Твиттере» Хачанов. 

Добавим, что в четвертьфи-
нал Australian Open вышел луч-
ший теннисист мира Новак 
Джокович. В матче четвертого 
круга серб в трех сетах обыграл 
аргентинца Диего Шварцмана 
— 6:3, 6:4, 6:4. Его следующим 
соперником станет Милош Рао-
нич из Канады, по ходу турнира 
выбивший Стефаноса Циципа-
са и Марина Чилича.

Что касается женского оди-
ночного турнира, то стали из-
вестны несколько четвертьфи-
налисток. Ими стали: Эшли 
Барти (Австралия), Петра Кви-
това (Чехия), Софья Кенин 
(США), Онс Жабер (Тунис). Рос-
сиянок в женском одиночном 
разряде не осталось. Последней 
вылетела Екатерина Александ-
рова, уступившая Квитовой.  

ФУТБОЛ 

«Зенит»
проиграл
в контрольном
матче 
со счетом 3:6

ВОРОТА
НАРАСПАШКУ
Сергей Литвинов

Питерский «Зенит» потерпел 
первое поражение в году. В то-
варищеском матче на сборах в 
Катаре «сине-бело-голубые» с 
крупным счетом проиграли ав-
стрийскому «Ред Булл Зальц-
бургу» — 3:6.

К слову, встреча прошла в 
формате трех таймов по 40 ми-
нут. Уже к 34-й минуте «Зальц-
бург» повел со счетом 3:0 и 
фактически решил все вопро-
сы по итоговому результату. У 
питерцев забивали Йордан 
Осорио, Олег Шатов и Роберт 
Мак.

— Конечно, этот матч дал го-
раздо больше пищи для раз-
мышлений, чем предыдущая 
встреча с «Аль-Увайнахом». С 
точки зрения информативно-
сти много моментов как со зна-
ком плюс, так и минус, — отме-
тил Семак. — Соперник выгля-
дел свежее. Но сложно сказать, 
насколько повлиял тот факт, 
что у них сезон стартует рань-
ше. 

Как и в матче с «Аль-Увай-
нахом», в стартовом составе 
«Зенита» с капитанской повяз-
кой вышел Александр Коко-
рин, будущее которого по-
прежнему в тумане. Состоится 
ли его переход в «Сочи» на 
правах аренды до конца сезона 
или нет — все еще не ясно. По-
зиция игрока и Семака извест-
на: оба хотят продолжить со-
трудничество. Между тем ру-
ководители как «Зенита», так 
и «Сочи» продолжают настаи-
вать, что Кокорин окажется в 
сочинской команде. 

Тем временем московский 
ЦСКА одержал непростую по-
беду на сборах в Испании над 
австрийским клубом ЛАСК. 
Армейцы выиграли благодаря 
дублю Николы Влашича — 2:1.

После матча Влашич отве-
тил на несколько вопросов. В 
частности, хорват подчеркнул, 
что «красно-синие» все еще ве-
рят в чемпионство, хотя отста-
вание от «Зенита» составляет 
11 очков.

— Все возможно. На самом 
деле отрыв «Зенита» не такой 
большой, а матчей предстоит 
много. Плюс они к нам приедут 
в гости, — приводит слова Вла-
шича официальный сайт 
ЦСКА.

Вторую победу подряд на 
сборах одержал «Рубин», кото-
рый с недавних пор тренирует 
Леонид Слуцкий. Казанцы об-
ыграли словацкий «Слован» 
(2:1). Первый мяч в составе 
«Рубина» забил бывший полу-
защитник «Локомотива» 
Дмитрий Тарасов.

После встречи Слуцкий по-
сетовал на то, что его команде 
не удается пока сыграть в оп-
тимальном сочетании. 

— Из-за небольшой пробле-
мы пропустил оба матча Уре-
мович, сегодня не смог выйти 
на поле Игнатьев. Небольшое 
повреждение у Пояркова, весь 
сбор, по существу, отсутство-
вал Могилевец. Хотелось бы 
все-таки увидеть близкий к оп-
тимальному вариант стартово-
го состава, — заявил Слуцкий.

Что касается результатов 
контрольных матчей, то Слуц-
кий не придает им большого 
значения. Пока, по его словам, 
он пытается понять возможно-
сти каждого футболиста.

— Я бы не стал зацикливать-
ся на результатах. На предсе-
зонных сборах это не самое 
главное. Может быть, счет ва-
жен в том плане, что идет ка-
кое-то косвенное подтвержде-
ние тех идей, которые мы про-
поведуем, — считает Леонид 
Викторович. — Но большая 
группа ребят играет по тайму, 
и я пытаюсь понять возможно-
сти каждого из них. Мне инте-
ресно, как они поведут себя 
под нагрузками, в сложных си-
туациях. Это тест не только на 
проявление тактического и 
технического мастерства, но и 
характера.  

ВОДНОЕ ПОЛО Наши девушки выиграли путевку на Олимпиаду 
и впервые за десять лет завоевали медали чемпионата Европы

Полный бассейн радости
Илья Трисвятский 

Ж
енская сбор-
ная России на 
завершившем-
ся в Будапеште 
(Венгрия) чем-
пионате Евро-
пы не только 
впервые за по-
следние десять 

лет оказалась на пьедестале по-
чета, выиграв серебряные ме-
дали, но и завоевала путевку на 
грядущую Олимпиаду-2020 в 
Токио. В финальном матче рос-
сиянки с минимальным счетом 
уступили второму призеру 
чемпионата мира-2019 Испа-
нии — 12:13.

Более чем драматичным по-
лучился наш полуфинал с Ни-
дерландами. Девушки прекра-
сно знали, что в случае победы 
над «оранжевыми» и дальней-
шего поражения венгерок от 
Испании во второй паре про-
пуск на Олимпиаду будет в кар-
мане. Но вряд ли кто-то об этом 
думал предметно, цель была 
одна — пробиться в финал и 
прервать серию неудач на кон-
тинентальных первенствах. 
Ведь четыре предыдущих тур-
нира Россия оставалась без на-
град. 

В начале второго восьмими-
нутного периода подопечные 
Александра Гайдукова после 
реализации численного боль-
шинства Ольгой Горбуновой 
повели с разницей в два мяча — 
4:2. Однако затем пропустили 
четырежды подряд и пришлось 
догонять соперника. Точный 
бросок Марии Борисовой за 
минуту и 35 секунд до заверше-
ния основного времени игры  
позволил перевести матч в се-
рию пенальти — 7:7. По действу-
ющим ныне правилам в водном 
поло на турнирах такого ранга 
не назначается дополнитель-
ное время, а сразу идет проби-
тие пятиметровых штрафных 
бросков. И в этой серии с бле-
ском отработала наш голкипер 
Анна Карнаух. Сначала она за-
ставила одну из голландок про-
бить в штангу, а потом и сдела-
ла победный сейв.  Причем 
наши «полевые» игроки все че-
тыре своих броска исполнили 
безупречно, пятый не понадо-
бился. В итоге — 4:3 в серии и 
общий счет 11:10 в пользу Рос-
сии.

Чуть позже во втором полу-
финале испанки, уже имевшие 
в кармане олимпийскую путев-
ку, обыграли Венгрию — 11:10. 
Так наша команда стала обла-
дателем единственного пропу-
ска в Японию, разыгрываемого 
на Евро-2020.

В финале «золото» было 
очень близко.  Лидировали 
10:8, однако под занавес тре-
тьего периода пропустили два 
мяча подряд, после короткого 
отдыха — еще два. За полторы 

минуты до сирены уступали 
даже три гола, найдя в себе 
силы сражаться до последнего. 
Сократили отставание до ми-
нимума, на большее просто не 
хватило времени. В решающем 
матче отметим надежную игру 
нашего капитана Екатерины 
Прокофьевой, которая реали-
зовала все четыре своих атаку-
ющих броска. Во встрече за 
третье место венгерки порадо-
вали свою публику, разобрав-
шись с Голландией — 10:8.

По итогам Евро-2020 назва-
ны три лауреата турнира: Анна 
Карнаух признана лучшим гол-
кипером, испанка Беатрис Ор-

тис получила титул самого цен-
ного игрока (MVP), у венгерки 
Риты Кестейи титул лучшего 
бомбардира — 28 заброшенных 
мячей в восьми играх. 

— Впервые получаю подоб-
ную награду в своей профессио-
нальной карьере, — призналась 
Карнаух. — Заслуга здесь не 
только моя личная, но и всех 
моих подруг по национальной 
сборной России. Очень рада за 
нашу команду, ведь мы получи-
ли право выступить на Олимпи-
аде. Что касается ключевого в 
этом плане полуфинала, то Гол-
ландия — традиционно один из 
самых принципиальных наших 

соперников, поэтому обыграть 
такую классную команду было 
просто здорово! Серия пеналь-
ти — всегда азартное дело, я 
очень довольна, что помогла по-
ставить точку своим сейвом на 
пятом броске. Сила нашей се-
годняшней сборной в том, что 
мы все верим друг в друга.    

Помощник главного тренера 
серебряных призерок Андрей 
Белофастов напомнил, какая 
задача стояла перед командой 
на турнире: «Как минимум мы 
должны были пробиться в 
полуфинал,главной целью был 
выигрыш олимпийской путев-
ки. Девчонки и тренерский 
штаб хорошо поработали в Бу-
дапеште, мы все довольны. Надо 
признать, в финале испанки 
оказались сильнее. Россия дер-
жалась три четверти, но в по-
следней соперник забил три 
мяча подряд. Теперь, поскольку 
билеты до Японии уже у нас 
есть, поменяется дальнейший 
план подготовки сборной. Есть 
много приглашений, где можно 
провести сборы. Ну и я не 

исключаю точечные изменения 
в боевом составе команды».

В проходившем параллельно 
мужском турнире вчера поздно 
вечером по московскому време-
ни за «золото» сразились хозяе-
ва бассейна мадьяры и испанцы. 
За «бронзу» соперничали Хор-
ватия и Черногория. 

Российская сборная после 
четвертьфинального поражения 
от Венгрии (10:14) отправилась 
играть в мини-турнире за пя-
тые — восьмые места. В первом 
раунде не справились с Италией 
(12:14), вчера в матче за седь-
мое место мерились силами с 
Грецией. Здесь результат прин-
ципиального значения не имел, 

обе команды досрочно получи-
ли право выступить  в мировой 
олимпийской квалификации. 

На заключительной стадии 
отбора дюжина команд разыг-
рает четыре путевки в Токио.  
Соревнования состоятся с 29 
марта по 5 апреля. Помимо Рос-
сии, Греции и хозяев, там вы-
ступят Черногория, Хорватия, 
Канада, Бразилия, Аргентина, 
два представителя Азии. По од-
ному месту есть у Африки и 
Океании, но тут могут быть от-
казы с переходом путевок дру-
гим континентам.  

Страж ворот сборной России Анна 
Карнаух признана лучшим голкипе-
ром чемпионата Европы.

Остается только гадать, какая из команд Единой лиги сейчас способна остановить набравший полный ход 
«Локомотив-Кубань».

А К Ц Е Н Т

Из десяти участников женского олим-
пийского турнира уже известны шесть 
команд: это Россия, хозяин Игр Япония, 
Испания, США, Австралия и Канада

В матче 
с «Зальцбургом» 
на поле с капитан-
ской повязкой 
вышел Александр 
Кокорин, будущее 
которого в 
«Зените» по-преж-
нему в тумане

Рублев набрал потрясающую 
форму. На старте сезона он выиграл 
11 матчей подряд.

— Australian Open: следите 
за новостями на сайте 
rg.ru/sujet/6340
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Кубок России

В розыгрыше Кубка страны, который проводится под эгидой Россий-

ской федерации баскетбола (РФБ), сыгран первый матч во второй полу-

финальной паре. «Восток-65» из Южно-Сахалинска победил «Темп-

СУМЗ-УГМК» (Ревда) со счетом 73:70.

В нынешнем турнире Суперлиги-1 оба соперника идут в обширной 

группе участников, по пятам преследующих тройку лидеров. В октябре 

в рамках первого круга эти команды уже встречались друг с другом, и 

тогда в Ревде убедительно взяли верх хозяева — 61:82. Сейчас сахалин-

цы как бы взяли реванш, но по счету и перед ответной игрой он неубе-

дительный.

В составе «Востока-65» двузначные показатели по результативности у 

Евгения Карпеко (20 плюс 12 подборов), Даниила Соловьева (14), Ильи 

Сыроватко (13) и Александра Варнакова, в рядах ревдинцев отличились 

Федор Ключников (14) и Илья Карпенков (13).

Ответный матч состоится 13 февраля в Ревде. Напомним, что ранее в 

другой паре полуфиналистов в первом матче БК «Самара» на выезде 

обыграл екатеринбургский «Уралмаш» — 70:61. Ответная встреча также 

назначена на 13 февраля.

Напомним, что в этом турнире, в отличие от чемпионата России, клубам 

запрещено использовать в своих рядах иностранных легионеров. 

«СЕРЕБРЯНЫЙ» СОСТАВ ЖЕНСКОЙ СБОРНОЙ РОССИИ

Вратари: Анна Карнаух («КИНЕФ-Сургутнефтегаз», Кириши), Анна Ус-

тюхина («Спартак», Волгоград).

«Полевые» игроки: Екатерина Прокофьева — капитан команды, Евге-

ния Соболева, Евгения Иванова, Анастасия Симанович, (все — «КИНЕФ-

Сургутнефтегаз»), Эльвина Каримова, Мария Берснева (обе — «Динамо-

Уралочка», Златоуст), Мария Борисова, Алена Сержантова (обе — 

«СКИФ ЦОП Москомспорта»), Ольга Горбунова, Анастасия Федотова 

(обе — «Спартак»), Анна Тимофеева («Югра», Ханты-Мансийск).  
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БИАТЛОН Наши «стреляющие лыжники» обновили антирекорд

В медали не попадаем
Павел Петровский

Ш
естой этап Кубка мира 
по биатлону в словен-
ской Поклюке радости 

болельщикам сборной России 
не принес. 

Наша команда вновь оста-
лась без наград, обновив анти-
рекорд-2016, когда мы 25 гонок 
не могли попасть на пьедестал 
почета. 

После завершения гонок в 
Поклюке у наших «стреляющих 
лыжников» таких дистанций 
стало на одну больше — 26. 

В последний раз Александр 
Логинов стал вторым в пасьюте 
14 декабря, а женская команда 
завоевала «серебро» в эстафете 
в тот же день.

Вчера биатлонисты бежали 
мужской и женский масс-стар-
ты. 

У мужчин неудержим был 
француз Кентен Фийон Майе. 
На счету 27-летнего спортсмена 
только один промах на четыре 
огневых рубежа. Вторым фини-
шировал немец Бенедикт Долль, 
оставивший позади норвежца 
Йоханнеса Бе. 

Лучшим из россиян стал 
Матвей Елисеев, который не 
промахнулся ни разу, однако 
уступил в ходе по дистанции. В 
итоге Матвей остался лишь на 
одиннадцатом месте. Кирилл 
Стрельцов пересек финиш с 
19-м результатом, а следом был 
Александр Логинов.

После финиша Елисеев не 
показывал виду, что пережива-
ет. Напротив, он рассказал жур-
налистам, что выполнял особое 
задание тренерского штаба:

— Утром перед гонкой пооб-
щались с тренерами и решили 
отработать масс-старт как 
стрелковую тренировку. Шел по 
заданию три круга совершенно 
спокойно. Вроде нормально, но 

на финише не хватило рывка по-
бороться с Лукасом Хофером. 
Состояние такое, что лучше 
было сэкономить силы перед 
главным стартом сезона — чем-
пионатом мира. Уже в понедель-
ник уезжаем готовиться в Ита-
лию, сначала нам там предстоит 
базовая работа, потом скорост-
ная. Нужно восстановиться, 
разгрузиться.

В свою очередь, старший тре-
нер мужской сборной России 
Сергей Белозеров в эфире кана-
ла «Матч ТВ» назвал шестерку 
биатлонистов, которые высту-
пят на чемпионате мира в Ан-
тхольце.

«В состав на ЧМ попадет ше-
стерка, которая выступала на 
этапе Кубка мира в Поклюке. По 
седьмому человеку решим по-
сле отбора в Ижевске и следую-

щего этапа Кубка IBU. Также не 
забываем про Халили, который 
выступает на ЮЧМ», — отметил 
Белозеров.

Таким образом, на чемпио-
нат мира в составе сборной Рос-
сии точно поедут Александр Ло-
гинов, Матвей Елисеев, Кирилл 
Стрельцов, Никита Поршнев, 
Эдуард Латыпов и Евгений Гара-
ничев.

Но вернемся к женскому 
масс-старту, в котором изна-
чально нашу страну должны 
были представить четыре спор-
тсменки — Светлана Миронова, 
Ирина Старых, Лариса Куклина 
и Екатерина Юрлова-Перхт.

Правда, на старт вышли 
только три представительницы 
России, поскольку Куклина по-
чувствовала недомогание. 

Увы, но и в этой гонке девуш-

ки не обошлись без промахов, 
да и по дистанции шли в темпе, 
который не позволил добраться 
до наград.

Лучшей из россиянок стала 
Светлана Миронова, занявшая 
19-е место при четырех прома-
хах на рубежах. Вслед за ней 
расположились Старых и Юр-
лова-Перхт.

Что касается триумфаторов, 
то первой финиш пересекла 
шведская биатлонистка Анна 
Эберг. Для 24-летней Эберг эта 
победа стала первой в этом се-
зоне на этапах Кубка мира.

Второй финишировала ита-
льянка Лиза Виттоцци, а бронзу 
выиграла француженка Анаис 
Бесконд.

Также стоит напомнить, что 
накануне россияне Эдуард Ла-
тыпов и Кристина Резцова заня-

ли 13-е место в сингл-миксте, а 
российская четверка стала чет-
вертой в смешанной эстафете.

На первом этапе у сборной 
России бежал Матвей Елисеев, 
который уже на лежке допустил 
два промаха, но чисто отрабо-
тал стойку, передав эстафету 
Александру Логинову восьмым.

Лидер сборной России в 
стрельбе из положения лежа 
воспользовался одним дополни-
тельным патроном, а на стойке 
— тремя. Александр передал 
эстафету Ларисе Куклиной так-
же на восьмой позиции. Девуш-
ки выступили гораздо лучше, и 
Куклина передала этап Ирине 
Старых на шестом месте.

Старых чисто отработала 
оба огневых рубежа и останови-
лась в шаге от пьедестала. 

Комментируя итоги гонки в 
эфире канала «Матч ТВ», глав-
ный тренер сборной России 
Анатолий Хованцев остался не-
доволен мужчинами:

— Парни провалили свои эта-
пы напрочь. Слишком много за-
пасных. Матвей вообще встал 
«ногами» на последнем круге. 
По Логинову надо еще с ним по-
говорить. «Стойка» была не его, 
это точно. Лежа ветер менял на-
правление и во время стрельбы 
Матвея, и стрельбы Сашки. У 
Матвея стрельба ушла налево 
вверх, у Сашки то же самое при-
мерно. Стоя, Логинов, конечно, 
не справился. 

Мы могли быть в призерах. 
Эту эстафету проиграли ребята. 
Девчонки выжали максимум из 
ситуации. Один дополнитель-
ный патрон на два этапа — это 
хороший результат. Старых на 
финише обыграла шведку. Ири-
на в своем стиле, как обычно, 
здорово прошла последний 
круг. Может ли она начинать 
гонку быстрее? Я думаю, что 
она смотрит всегда за своим со-

стоянием и отталкивается от 
этого.

Тем временем норвежский 
биатлонист Йоханнес Бе про-
должает получать подарки по 
случаю рождения сына Густава.

В своем Instagram Бе поде-
лился фотографиями лыжных 
ботинок, которые для его ново-
рожденного сына подарил один 
из основных производителей 
лыж. К спортивной обуви при-
лагается контракт с Густавом до 
Олимпиады-2038. Несмотря на 
то что контракт, подписанный 
на коробке из-под лыжной об-
уви, носит шуточный характер, 
производители лыж уверены, 
что Густав — будущий олимпий-
ский чемпион в спринте.

Напомним, по случаю ро-
ждения первенца Йоханнес Бе 
пропустил немецкие этапы Куб-
ка мира в Оберхофе и Руполь-
динге, потеряв лидирующую по-
зицию в общем зачете Кубка 
мира. Норвежец вернулся на 
Кубок мира и одержал победу в 
индивидуальной гонке. 

ЧТО БУДЕМ СМОТРЕТЬ?

Чемпионат мира по биатлону со-

стоится в Антхольц-Антерсельве 

(Италия) с 13 по 23 февраля.

В программе первенства планеты 

нас ждут:

13 февраля — смешанная эстафета.

14 февраля — спринт (женщины).

15 февраля — спринт (мужчины).

16 февраля — гонка преследова-

ния (женщины), гонка преследова-

ния (мужчины).

18 февраля — индивидуальная гон-

ка (женщины).

19 февраля — индивидуальная гон-

ка (мужчины).

20 февраля — сингл-микст.

22 февраля — эстафета (женщины), 

эстафета (мужчины).

23 февраля — масс-старт (женщи-

ны), масс-старт (мужчины).

ТРИУМФ Российские фигуристы выиграли все «золото» чемпионата Европы

Катались с размахом
Анна Козина 

Р
оссийские фигуристы 
одержали абсолют-
ную победу на чемпи-
онате Европы в ав-
стрийском Граце, за-
воевав четыре золо-
тые, три серебряные и 
три бронзовые меда-
ли.

На высшую ступеньку пье-
дестала поднялись Алена Ко-
сторная в женском одиночном 
катании, Дмитрий Алиев в тур-
нире одиночников, Александра 
Бойкова — Дмитрий Козлов-
ский в соревнованиях спортив-
ных пар и Виктория Синицина 
— Никита Кацалапов в танцах 
на льду.

Наши фигуристы выигрыва-
ли по четыре европейских «зо-
лота» шесть раз — на турнирах 
1997, 1998, 1999, 2003, 2004 и 
2006 годов. Получается, сбор-
ная повторила такой успех 
впервые за 14 лет. 

Тогда, в 2006-м, во француз-
ском Лионе статус фаворитов 
подтвердили титулованные 
Ирина Слуцкая, Евгений Плю-
щенко, Татьяна Тотьмянина и 
Максим Маринин, Татьяна На-
вка и Роман Костомаров. Это к 
тому же был олимпийский год. 

С Игр в Турине россияне 
увезли три золотые медали и 
одну «бронзу», после чего все, 
кроме Плющенко, завершили 
карьеру.

Большинство чемпионов и 
призеров нынешнего ЧЕ толь-
ко мечтают об олимпийских 
наградах.  Косторной — 16, 
Щербаковой и Трусовой — по 
15, и для них это дебютный се-
зон во взрослом спорте. Алие-
ву — 20, обладателю «серебра» 
Артуру Даниеляну, который 
начинал сезон с юниорских 
этапов Гран-при, — 16.  Бойко-
вой и Козловскому совсем не-
давно исполнилось 18 и 20 лет, 
но они обыграли призеров 
Олимпиады в Пхенчхане в ко-
мандном турнире Евгению Та-
расову и Владимира Морозова. 

А у Никиты Кацалапова есть 
«золото» и «бронза» еще из 
Сочи-2014. Правда, с другой 
партнершей. Так что для него и 
Виктории Синициной 
это тоже один из пер-
вых серьезных шагов 
на пути к мировому 
подиуму. Особенно 
если учесть, что они 
смогли обойти законо-
дателей мод в танцах на 
льду — пятикратных чемпио-
нов Старого Света и четырех-
кратных чемпионов  мира 
французов Габриэллу Папада-
кис — Гийома Сизерона. 

Главную проверку чемпио-
ны Граца пройдут на мировом 
первенстве, который состоит-
ся в канадском Монреале с 16 
по 22 марта. 

А пока они просто радуются 
своему успеху.    

ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ

Вот уж слышатся голоса: ну и что? Взяли десять медалей из двенадцати, 

так в Европе и обыгрывать некого. Но почему некого? Только потому, 

что уровень российского фигурного катания настолько высок, так пре-

восходит европейский, что, выстави мы в Граце, к примеру, восемь фигу-

ристок или четыре-пять спортивных пар, заняли бы все места на пьеде-

стале и совсем с ним рядом. Ну какая еще страна может позволить по-

сылать на первенство Европы классную действующую спортсменку-

чемпионку Елизавету Туктамышеву в качестве спортивного телекоммен-

татора?

И чтобы закончить разговор о девушках-девочках, скажу: все абсолют-

но закономерно, сенсация не в трех медалях. Она в очередной победе 

Алены Косторной, четверных не прыгающей, на чемпионате России 

Анне Щербаковой, проигрывающей с такой же регулярностью, с кото-

рой Алена обыгрывает ее на международных стартах. Значит, иностран-

ные судьи видят в стиле Косторной нечто такое, что затмевает очи на-

ших отечественных арбитров: стиль, скольжение, невероятную, откуда 

только в таком юном возрасте взявшуюся артистичность. «Золото» Але-

ны — важное доказательство: не одними четверными сильно девичье ка-

тание.

А главная и настоящая сенсация — это, конечно, «золото» Виктории 

Синициной и Никиты Кацалапова в танцах, в их победе над неодно-

кратными чемпионами мира Габриэллой Пападакис — Гийомом 

Сизероном. Что-то не припомнится ничего похожего на чуть 

не десятиминутное совещание судей, устроенное после 

проката французов. Они, и многие с ужасом, поняли, что 

те проиграли русским. И как же выводить их на первое, 

танцевальными канонами гарантированное и заранее 

отданное первое место? Однако пришлось. Это про-

играли не Габриэлла с Гийомом. Это выиграли Никита 

с Викторией. Специально ставлю Кацалапова на первое 

место в дуэте. На партнере многое держится, он ведущий 

в паре. Жаль, что новым чемпионам пришлось уверты-

ваться от критических стрел, выпускаемых в них самыми 

разными нашими специалистами, погрязшими в вопросе, 

кто же лучше: Никита и Виктория или Александра Степанова 

с Иваном Букиным. Александра и Иван — третьи, и давайте 

прекратим споры о том, кто краше. Вместо этого отдадим дань му-

жеству третьих призеров, героически и с успехом борющихся и с 

соперниками, и с прицепившимися к ним обоим травмами.

И еще поблагодарим тренера новых чемпионов Александра Жулина. 

Вот кто вынес и принял на себя весь огонь критики, спокойно, но скрипя 

зубами, противостоял совсем не обязательным внутренним разборкам. 

Они, по словам Саши, его только закаляли.

В спортивных парах — тоже легкая сенсация. Но закономерная. Много-

летние лидеры Евгения Морозова и Владимир Тарасов, без всяких сом-

нений, проиграли Дмитрию Козловскому — Александре Бойковой. И 

снова ставлю, простите, на первое место в паре не даму. Дмитрий Коз-

ловский — великолепен. Назвал бы его лучшим партнером сегодняшнего 

парного катания. Иногда становится даже тревожно: только бы выдер-

жал бремя чемпионской славы, не обратил бы взор высоко к звездам. 

Но не позволит Тамара Николаевна Москвина. Великий тренер, от-

праздновавшая юбилеи, снова вернулась, и с чудесным подарком — но-

выми чемпионами.  

Искренне жаль Морозову — Тарасова. Они поменяли наставника, отпра-

вились в США к замечательному тренеру танцевальных пар Марине Зуе-

вой, там постоянно обосновавшейся. И программа, особенно произ-

вольная, превратилась в настоящее произведение искусства. Марина 

открыла в учениках таившуюся где-то в  глубине артистичность. Нет 

только одного — стабильных прыжков, той самой специфики, что отлича-

ет танцы от парного катания. Не хочу показаться категоричным. Но в ны-

нешних отличных условиях, созданных дома для спортсменов Федера-

цией фигурного катания Россией, вылазки в Северную Америку не вы-

глядят спасительными. Ведь и Морозова — Тарасов, и Женя Медведева, 

вдали тренирующиеся, свои результаты никак не улучшили.

И, наконец, о мужчинах. Их хулили, склоняли, как нерадивых. А Дмитрий 

Алиев выиграл, и с прекрасным катанием. Всегда несколько задумчи-

вый, артистичный, хорошо прыгающий и великолепно по льду скользя-

щий, он, по-моему, давно был готов к «золоту». Второе место 16-летнего 

Артура Ашотовича Даниеляна — настоящая сенсация. Даже страшно 

подумать, что мальчик собирался в прошлом году бросить фигурное ка-

тание. Но родители не дали, уговорили. И вот второе место на чемпиона-

те России, и точно такой же результат на первой для себя Европе. Мо-

жет, Артуру и суждено через пару лет по-настоящему побороться с гени-

ями льда японцем Юдзуру Ханю и американским королем четверных 

Нейтаном Ченом? 

Николай Долгополов
В сумме Алена Косторная набрала 240,81 балла, что принесло ей победу 
в женском одиночном катании на чемпионате Европы.

Александр Логинов не может попасть в призеры на этапах Кубка мира с декабря 2019 года.

А К Ц Е Н Т

В Граце российские фигуристы 
завоевали четыре золотые, три серебря-
ные и три бронзовые медали!

— Следите за матчами чемпионата КХЛ на сайте 
rg.ru/sujet/6263 

ХОККЕЙ «Авангард» 
и «Йокерит» вышли 
в плей-офф КХЛ

Путевки 
нарасхват

Илья Соболев

До окончания регулярного чемпионата Континен-
тальной хоккейной лиги остался ровно месяц. Борьба 
за путевки в плей-офф набирает обороты. По итогам 
вчерашнего игрового дня участие в розыгрыше Кубка 
Гагарина обеспечили себе еще две команды, финский 
«Йокерит» и омский «Авангард».

Первыми места в плей-офф забронировали ЦСКА и 
питерский СКА. Московские армейцы, которые на 
данный момент являются лидерами не только Запад-
ной конференции, но и всей лиги, накануне досрочно 
стали победителями дивизиона Тарасова. Это, к слову, 
гарантирует ЦСКА место не ниже второго по итогам 
«регулярки». Команда Игоря Никитина уверенно 
справилась на своем льду с новосибирской «Сиби-
рью» — 3:0. У «красно-синих» отличились Кирилл Ка-
призов, Михаил Григоренко, не игравший из-за трав-
мы с конца декабря, и Антон Слепышев, продливший 
свою результативную серию до десяти матчей.

Таким образом, у ЦСКА стало 78 очков, тогда как у 
ближайшего преследователя москвичей в дивизионе, 
ярославского «Локомотива», 58 баллов. А в конферен-
ции погоню за «красно-синими» возглавляют их пи-
терские одноклуб-
ники. Вчера СКА 
тоже одержал побе-
ду, одолев нижего-
родское «Торпедо» 
— 4:3. У питерцев 
шайбами отмети-
лись Иван Морозов, 
Андрей Кузьменко, 
Наиль Якупов и 
Игорь Ожиганов. 
Отдельно отметим в 
составе СКА игро-
ков молодежной 
сборной Морозова 
и Василия Подколзина, которые, очевидно, получили 
импульс, завоевав «серебро» на недавнем чемпионате 
мира для хоккеистов не старше 20 лет. Подколзин от-
дал голевую передачу, набрав очки уже в третьем мат-
че кряду, а Морозов забил во второй игре подряд.

Наравне со СКА идет «Йокерит»: у обеих команд по 
71 баллу, но у питерцев игра в запасе. Накануне фин-
ны перебороли нижнекамский «Нефтехимик» — 3:2 и 
тоже гарантировали себе путевку в плей-офф. Вот 
только расслабляться рановато. Московское «Дина-
мо», занимающее четвертую строчку, отстает от «Йо-
керита» и СКА на четыре очка, «Спартак», замыкаю-
щий пятерку, — на пять: так что потерять место в чет-
верке, дающее в Кубке Гагарина преимущество до-
машней площадки, довольно просто.

На Востоке задачу выхода в следующий раунд ре-
шили две команды. Первым это сделал казанский «Ак 
Барс». Он стал уже пятым клубом, который Дмитрию 
Квартальнову удалось вывести в розыгрыш Кубка Га-
гарина. Напомним, Дмитрий Вячеславович возглавил 
казанцев перед стартом нынешнего сезона, сменив 
Зинэтулу Билялетдинова, и сразу дал результат. До 
этого в плей-офф под руководством Квартальнова иг-
рали череповецкая «Северсталь», новосибирская 
«Сибирь», московский ЦСКА и ярославский «Локомо-
тив».

Вчера вслед за «Ак Барсом» путевку в плей-офф за-
воевал и «Авангард», разгромивший в Балашихе маг-
нитогорский «Металлург» — 7:1. Для команды Боба 
Хартли эта победа стала седьмой кряду. Благодаря ей 
омские «ястребы» догнали «Ак Барс» по очкам (у обе-
их команд теперь по 74 балла) и делят с казанцами ли-
дерство на Востоке.

А вот «Магнитку», занимающую в таблице Восточ-
ной конференции восьмое место, похоже ждет изну-
рительная борьба за плей-офф. Плотность на Востоке 
нынче сумасшедшая: надежды сыграть в Кубке Гага-
рина там не потерял никто. И речь не о математиче-
ских шансах, а о вполне реальных. Дистанция между 
уфимским «Салаватом Юлаевым», идущим шестым, и 
хабаровским «Амуром», замыкающим таблицу кон-
ференции, — всего 13 очков. При этом у дальневосточ-
ников игра в запасе. Так что предстоящий месяц об-
ещает быть крайне интригующим.    

Лидер «регулярки» 
ЦСКА досрочно 
гарантировал 
себе победу 
в дивизионе 
Тарасова

— Чемпионат Европы 
по фигурному катанию: 
итоги и комментарии 
на сайте 
rg.ru/sujet/6344

Игроки «Ак Барса» (на первом плане) раньше всех на Востоке 
обеспечили себе путевку в плей-офф.
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Прямая речь 

Алена Косторная:
— Для меня эта победа скорее неожиданность. Не думала, что с падени-

ем в произвольной программе смогу стать чемпионкой. Конечно, я хочу 

кататься чисто и буду улучшать программы, чтобы в следующий раз сча-

стье было полным.

Дмитрий Алиев:
— В конце программы я не смог сдержать слез — от радости, от гордости. 

Я ведь прошел через много испытаний, прежде чем добиться такого ре-

зультата. Но мне помогла вера в себя, в собственные силы.

Александра Бойкова — Дмитрий Козловский:
— Это наш первый значимый международный титул. Здорово, что мы 

продолжаем традиции российского парного катания. Но все-таки мы 

думаем не об этом. Мы сосредоточены на работе, на нашем катании, на 

подготовке к чемпионату мира.

Виктория Синицина и Никита Кацалапов:
— Знаете, приблизиться к Пападакис и Сизерону казалось чем-то нере-

альным для всех танцевальных дуэтов. Но мы, спортсмены, все работа-

ем над собой, стараемся расти, совершенствоваться. Сегодня случи-

лось так, что мы победили, но это не значит, что на этом успокоимся. 

Будем двигаться только вперед. Мы очень хотим остаться лидерами.

ЦИФРА

14
ЛЕТ

спустя российские фигуристы 

выиграли все золотые медали 

на чемпионате Европы.

Таблица медалей ЧЕ-2020
Страна З С Б Всего

Россия 4 3 3 10

Франция 0 1 0 1

Грузия 0 0 1 1

Между тем 

Национальная хоккейная лига провела в выходные свой 

Матч всех звезд. Уик-энд прошел в Сент-Луисе. Единствен-

ным россиянином, принявшим участие в мероприятии, 

стал голкипер «Тампы» Андрей Василевский. И сделал это 

он вполне достойно.

Сначала Андрей стал вторым в конкурсе вратарских сэй-

вов, отразив девять буллитов подряд в рамках Мастер-шоу. 

В мини-турнире дивизионов Василевский выступал за ко-

манду Атлантического дивизиона. В полуфинале он за 10 

минут игрового времени отразил шесть из семи бросков, а 

его сборная одолела Столичный дивизион — 9:5. А вот в фи-

нале россиянин справился с 7 бросками из 11. В итоге Ат-

лантический дивизион уступил Тихоокеанскому — 5:10. По-

бедителям достался миллион долларов. Что же до Василев-

ского, он все равно запомнился. Например, когда щитком 

отразил бросок Коннора Макдэвида, выскочившего один 

на один.

«Ну разве за деньгами или за машиной сюда приезжаешь? 

Конечно нет. Приезжаешь за впечатлениями, воспомина-

ниями, — подчеркнул Василевский в интервью официаль-

ному сайту НХЛ. — Поверьте, атмосфера такого праздника 

надолго остается в памяти. Сюда приехали болельщики со 

всего мира, чувствовалось, что им интересно, хотелось их 

порадовать. И думаю, это получилось».
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